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VIERNES 29 / SEPTIEMBRE /2017



Modernizar Catastro erradicará 'transas' ALEJANDRA GALICIA



CANCUN, Q.ROO.- La “Plataforma Nacional de Información Registral y Catastral”, que permitirá transparentar el número de predios existentes en todo el país, fue presentada ayer en este destino turístico por autoridades federales, estatales y municipales. Dicha plataforma también contendrá metadatos geográficos del país, con el objetivo de enriquecer la información de predios y propiedades de los diferentes estados de la República Mexicana. En el caso particular de Quintana Roo, a la zaga en la modernización catastral a causa de la corrupción del gobierno pasado, el gobernador Carlos Joaquín González declaró que los trabajos de actualización de esta herramienta aportarán certeza jurídica al sector inmobiliario de la entidad y ayudarán al crecimiento ordenado del estado. “Los temas de registro público eran una de las bases de esquemas de corrupción que se manejaban en el estado, y hoy es uno de los sitios donde más atención debemos de poner. Lo que representa y genera es la certeza jurídica a la inversión en el estado”, subrayó el mandatario. A su vez, Juan Vergara Fernández, titular de la Secretaría de Finanzas y Planeación (Sefiplan), reconoció que por herencia del pasado, Quintana Roo se encuentra en los últimos lugares de modernización en materia de Registros Públicos de la Propiedad y Catastros, por lo que echaron andar un convenio para la modernización catastral con el apoyo de la Secretaría de Desarrollo Agrario, Territorial y Urbano (Sedatu). “La vergüenza que pasó Quintana Roo al seguir estando en el último lugar de modernidad y confiabilidad en Registros Públicos de la Propiedad y Catastros, obligó a que el Gobernador Carlos Joaquín pusiera en marcha la modernización y la vinculación, y de la mano de la Sedatu a nivel federal, estamos realizando este quinto Encuentro Nacional e Iberoamericano”, explicó. “Por medio de este encuentro se hizo el convenio de la firma de la plataforma para la modernización de los catastros municipales a una base estatal, y de los estados a una base nacional. Nunca más en Quintana Roo se va a ver corrupción en los Catastros y en los Registros Públicos de la Propiedad y el Comercio”, aseguró el titular de la Sefiplan.



Península será última en liberar gasolinas



CANCÚN, Q. ROO, MÉX.
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Se requiere un presupuesto de 29 mil 800 millones de pesos para alcanzarla



Será consolidación meta de QR en 2018 Priorizarán inversión en seguridad, salud e infraestructura TERESA PÉREZ



CANCÚN, Q. ROO.- Para garantizar la seguridad a los quintanarroenses, equipar sus hospitales, abastecer oportunamente las medicinas que requieren y modernizar la infraestructura en general, el Gobierno del Estado requiere en 2018 un presupuesto de 29 mil 800 millones de pesos, calculó Juan Vergara Fernández, titular de la Secretaría de Finanzas y Planeación (Sefiplan). Esta cantidad es la que el Ejecutivo, vía Sefiplan, someterá a la aprobación del Congreso dentro del Presupuesto de Egresos para el ejercicio fiscal 2018, que deberá estar aprobado, si así lo deciden los diputados, antes de concluir 2017. Vergara Fernández explicó que si bien el presupuesto autorizado para este año de 26 mil 400 millones de pesos sirvió para sostener los gastos en la entidad y recuperar terreno, la cantidad fue insuficiente para alcanzar la siguiente etapa, la de la consolidación. Por lo mismo, el Secretario apeló a los diputados del Congreso local para que aprueben la propuesta del Poder Ejecutivo, y comentó que el aumento de
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❙❙El gobernador Carlos Joaquín y el secretario de Sefiplan, Juan Vergara (izq.), en la presentación de la “Plataforma Nacional de Información Registral y Catastral”. recursos será de 12.8 por ciento con relación al presupuesto ejercido durante este año. “Una vez tomado el control financiero y administrativo, el próximo año deberá ser de consolidación de la administración del gobernador Carlos Joaquín González”, aseguró Vergara Fernández. “El 2018 será un año para impulsarnos, pues ya tomamos el control administrativo y financiero de la administración



y entonces vamos ahora avanzando en la sistematización y la modernidad”, aseguró. Abordado después de su participación en la Quinta Reunión Nacional de Catastros y Registros Públicos, el funcionario se refirió a otras estrategias para la captación de recursos, como la regularización en el pago de las patentes para venta de alcohol y la aplicación del impuesto hotelero a la plataforma turística Airbnb.



Respecto al primer tema, confirmó que la dependencia a su cargo realiza una “limpia” de las cerca de 600 patentes para venta de alcohol adquiridas de manera irregular y con pagos simbólicos de tres mil a 20 mil pesos, cuando en costo real superan los 160 mil pesos. El titular de Sefiplan enfatizó que todas estas irregularidades se van a corregir y quien no pague el monto real, perderá la concesión.



“De manera constitucional se trata de una acción inequitativa, no puede existir desigualdad constitucional para que unos sí paguen el 100 por ciento de las patentes y otros sólo tres mil pesos. Cancelaremos aquellas patentes que incumplieron con el pago y que se expidieron del 6 de junio de 2016 al 23 de septiembre del mismo año”, advirtió. El precio real de una patente para venta de alcohol, expuso, oscila entre los 160 mil y los 320 mil pesos, por ello la urgencia de regularizar a todos aquellos que pagaron “en lo oscurito” y que no tienen manera de comprobarlo. Respecto al cobro del impuesto hotelero a la plataforma Airbnb, informó que la Sefiplan espera una recaudación de arriba de un millón y medio de pesos al mes, por los cerca de 10 mil contribuyentes con servicio de hospedaje que no estaban regularizados. El funcionario explicó que se hizo el acuerdo hace un mes con la plataforma para que se regularizara este servicio y ahora esperan las cuentas de este primer mes recaudando estos impuestos. El cobro de este impuesto iniciará a partir de octubre y con éste se piensa obtener un millón y medio al mes. La plataforma Airbnb trabajó por mucho tiempo haciendo competencia desleal al grupo de hoteleros y prestadores de servicios que sí pagan impuestos.



Blade Runner: alucinante



Denuncia a dueña



Los críticos recibieron a Blade Runner 2049 con excesivo positivismo, por lo que la secuela del clásico de ciencia ficción de Ridley Scott pinta para arrasar en taquilla.



La delegada de Tlalpan, Claudia Sheinbaum, denunciará a la dueña del Colegio Rébsamen por las irregularidades del edificio colapsado. NACIONAL
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Va Cristina Torres contra corruptos ALEJANDRA GALICIA
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AÑO I



Ese pintor pop estadunidense, que abrevó en el comic para ampliar los personajes con una técnica de puntos y que se llamó Roy Lichtenstein, falleció hace dos décadas.



Rescatan canes a 109



Decenas de perros ofrecieron su talento para la búsqueda y rescate de personas y cuerpos, en la contingencia en la CDMX y otros estados. NACIONAL



NORMA ZÚÑIGA/ AGENCIA REFORMA



CIUDAD DE MÉXICO.- Los estados de Quintana Roo, Yucatán y Campeche serán los últimos en el calendario de liberalización de precios de las gasolinas y diesel, pues la apertura está fijada para el 30 de diciembre. De esta manera, un día antes de que termine 2017, en México dejarán de existir los precios



máximos de combustibles para pasar a un esquema en el que cada gasolinera fije el propio. La liberalización de precios arrancó en el noroeste del País, en Sonora y Baja California, el pasado 30 de marzo, y posteriormente el 15 de junio se sumaron los estados de Chihuahua, Coahuila, Nuevo León y Tamaulipas, además del municipio de Gómez Palacio, Durango.



El calendario establecido por la Comisión Reguladora de Energía (CRE), que se fijó desde 2016, marca que la próxima región por sumarse a los precios libres será Baja California Sur, Durango y Sinaloa, el 30 de octubre. Posteriormente, el 30 de noviembre, la liberalización abarcará casi todo el resto del País, incluyendo el Valle de México y la Zona Metropolitana de Guadalajara.



CANCUN, Q.ROO.- Diez ex funcionarios públicos del municipio de Solidaridad serán denunciados en los próximos días por delitos relacionados con desvío de recursos por más de 100 millones de pesos, uso indebido de la función pública y peculado, informó ayer la presidenta municipal Cristina Torres Gómez. La alcaldesa confirmó que presentarán la denuncia ante la Fiscalía General del Estado (FGE) a mediados de octubre, en contra de los malos servidores públicos que colaboraron en la pasada administración de Gobierno que encabezó Mauricio Góngora Escalante, quien en el 2016 contendió y perdió por la Gubernatura del estado con el Partido Revolucionario Institucional (PRI). Con la nueva denuncia sumarán en total cuatro, de las cuales una es de carácter federal por el empleo indebido de recursos federales. Las cuatro denuncias engloban una afectación de más de 600 millones de pesos del erario público que fueron desviados en la pasada administración municipal. “Con esta sería la cuarta denuncia. El tema de la investigación es lo que está costando un poco de trabajo, recordemos que hubo mucho tiempo para estar impunes y muchas perso-



nas tuvieron el tiempo suficiente para sustraerse, pero ahí tenemos una prueba, ya hubo un detenido y yo siempre voy a confiar en la justicia”, dijo Torres Gómez. El pasado domingo 24 de septiembre, un juez de control ordenó la aprehensión del ex director de Egresos del Ayuntamiento, Felipe de Jesús Castillo Meseta, por el delito de peculado en agravio al Gobierno Municipal, por lo que la Fiscalía General del Estado (FGE) abrió la carpeta administrativa 229/2017. La primera edil de Solidaridad confirmó que entre las denuncias también estaría señalado el ex alcalde Góngora Escalante; sin embargo, no explicó si está vinculado en la denuncia que presentarán, o en las tres ya abiertas en la Fiscalía de Quintana Roo. Sobre la denuncia que interpuso la organización civil “Somos Tus Ojos” por la existencia de 200 aviadores en el Ayuntamiento de Solidaridad, Torres Gómez dijo que la información recabada por el organismo es incorrecta ya que no existen aviadores en su gobierno. Sin embargo, aclaró que cuando inició su administración, en septiembre de 2016, detectaron 70 aviadores y lograron retirarlos del gobierno un mes después. Esto fue denunciado tras el informe de los 100 días primeros días del nuevo gobierno municipal.
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NIDO DE VÍBORAS POR KUKULKÁN AGRÉGUELO A su léxico: “asalta obras”. La nueva palabra compuesta es una aportación a la cultura de la Fesoc (Federación Sindical de Obreros y Campesinos) en Quintana Roo, que a través de Salvador Arau, su secretario general, acuñó el vocablo para referirse a los personajes que, amparados bajo las siglas de la Cofepris y Protección Civil, le doblan la manita a los encargados de obra bajo el pretexto de revisar las condiciones de seguridad del lugar sin que medie documento que los avale. LA PRÁCTICA, que en otros sitios suele llamarse “extorsión”, no es exactamente nueva ni exclusiva de ese ámbito, ya que gente que se hace pasar por inspectores o agentes de tal o cual dependencia para sacar una lana es algo que se ha dado desde tiempo atrás. EN ESTE caso las dependencias señaladas harán bien en deslindar responsabilidades y castigar a sus elementos que incurran en ese delito si los hay. MIENTRAS TANTO, que alguien dé aviso a la Real Academia de la Lengua para que en la próxima edición de su tumbaburros incluya la nueva voz. ... POR PASADO. Esa es la razón que esgrimen los jurisconsultos afiliados a la Asociación de Profesionistas en Derecho de Quintana Roo para pedir a los tres poderes del estado (¡los tres!) que al magistrado supernumerario Miguel Mario Angulo Flota le den las gracias. Y ES que resulta que el centésimo artículo de la Constitución del estado especifica que para ocupar ese cargo es requisito indispensable tener menos de 65 años de edad, cifra ya rebasada por don Angulo Flota, por lo que estaría incurriendo en violación constitucional. POR ELLO, el secretario de la asociación de picapleitos, Raúl Ojeda González, ya presentó la petición formal de separar del cargo al magistrado a los tres poderes: a José Antonio León Ruiz, mandamás del Poder Judicial; a Carlos Joaquín, Ejecutivo estatal; y a Eduardo Martínez Arcila, cabeza de la Gran Comisión del Congreso. ESO NO es todo, porque para dar contundencia al reclamo, el abogado advirtió que si en un plazo razonable (¿cuánto será



eso?) no hacen el “retiro forzoso” de Angulo Flota, llevarán el caso a la Fiscalía General y ahí sí, chipote con sangre. ¡Zaz! ... ARRECIA LA lluvia de demandas. Para empezar, en Othón P. Blanco cayó un chaparrón de diez denuncias contra ex funcionarios de las áreas de Tesorería y Egresos, a quienes se acusa de peculado y mano largas (desvío de recursos o lo que es lo mismo, embolsarse dinero ajeno) por 49 millones de pesos. A LA cabeza de la lista se encuentra César Euan Tun, ex tesorero del municipio capitalino en la pasada administración, quien así suma una nueva acusación a su colección. MIENTRAS TANTO, en el norte del estado se pronostican tormentas en Solidaridad en octubre, que es cuando el gobierno municipal prevé presentar una denuncia contra una decena de ex funcionarios por el delito de, ¿qué más?, peculado, esta vez por más de 100 millones, también de pesos. CON LA nueva demanda subirán a cuatro las denuncias en esa demarcación desde que inició el periodo de Cristina Torres. Hasta parece competencia… ... CONFIANZA ES el nombre del juego. A ello se dirige la actualización de la plataforma catastral que busca dar transparencia a ese rubro en el estado, presentada durante la V Reunión Nacional de los Registros Público de la Propiedad y Catastros, a la que asisten el gobernador Carlos Joaquín y el titular de la Sefiplan, Juan Vergara. LA IDEA es contar con información suficiente y confiable respecto a los predios y su situación legal en la entidad, lo que permitirá a todo mundo (empresarios y particulares sobre todo) tener certeza a la hora de adquirir o vender un inmueble. RECORDEMOS QUE esa vía, la inmobiliaria, fue una de las grandes fugas de riqueza en Quintana Roo durante el gobierno de Betito Borge, que si no agarró más es porque le faltó tiempo. LA MODERNIZACIÓN de los registros catastrales es también



El yihadismo constituye un problema musulmán relacionado directamente con las mutaciones contemporáneas del islam.



parte importante de la estrategia de seguridad, ya que taponará uno de los desagües por los que la corrupción inundaba todo. ... OFICIALMENTE NO hay epidemia. Y de hecho, los números avalan esa afirmación. No obstante, en la práctica mucha gente percibe lo contrario y así es que en redes sociales y en el boca a boca se corre la voz sobre cada vez más infectados de conjuntivitis y escasas medicinas. ANTE ELLO, la Secretaría de Salud ya toma cartas en el asunto y compró 16 mil dosis extra de medicamento para atender la demanda en los centros de salud. PERO AUN así, los efectos se sienten, ya que por si las moscas muchos padres de familia han preferido dejar a sus diablillos en casa y no exponerlos a un posible contagio en la escuela. De tal forma, se habla de cinco mil estudiantes que no han asistido a clase esta semana. CIERTO, EL porcentaje es bajo comparado con el total de alumnos en el norte del estado (unos 160 mil), pero el indicio está allí y hay que estar atentos. La autoridad procurando abasto suficiente de medicinas, y los ciudadanos observando los cuidados básicos de higiene. NO ESPEREMOS a que la todavía-no-es-epidemia pase solita. ... “ES UN encarguito jefe, me lo pidieron por favor”, algo así más o menos es lo que pretextaron dos personas que transportaban 61 millones de pesos en joyas en una bolsa negra en el Aeropuerto Internacional de Cancún. Así, como si nada. LOS TRANSPORTADORES, quienes aseguraron trabajar para una empresa de seguridad, no pudieron acreditar la legalidad de la mercancía, por lo que en lo que se investiga fueron detenidos. AHORA BIEN, hablando en serio, ¿qué empresa de seguridad traslada esa cantidad de joyas en bolsas negras y sin mayor protocolo en un vuelo comercial cualquiera? Digo, para no contratarla…



LUIS GONZALO DÍEZ



La metamorfosis del terror. Del jacobismo al yihadismo



E



l atentado yihadista de Cataluña volvió a poner sobre la mesa la cuestión de la naturaleza de este tipo de terrorismo. Un pensador como Edmund Burke quizá pueda ayudarnos a dirimir esa cuestión en la medida en que su reacción contra la Revolución francesa despliega una serie de visiones y argumentos no desdeñables a la hora de profundizar en la esencia del terrorismo islámico. Evidentemente, no pretendo decir que, en Burke, se halle la solución del enigma, sino que, en nuestra historia intelectual, disponemos de marcos conceptuales adecuados para dotar de complejidad y hondura a nuestros análisis del presente. Desde la perspectiva del pensador irlandés, cabe descubrir una afinidad entre el jacobinismo y el yihadismo que, con todas las cautelas y matices, dadas las inmensas diferencias entre uno y otro; permite poner el énfasis en la ideología como clave interpretativa fundamental. En sus postreras reflexiones sobre la Revolución francesa, conocidas con el nombre de Letters on a Regicide Peace y publicadas entre 1795 y 1797, Edmund Burke trata de iluminar al gobierno británico y a las monarquías europeas sobre la naturaleza exacta del mal revolucionario. Dicho mal, cuya expresión pura es el jacobinismo, constituye una “doctrina armada” con pretensiones universales que dilucida su analogía más evidente en la historia religiosa. La Revolución formaría parte, en sus aspectos proselitistas, en su afán por instaurar un nuevo orden social y político que traspasase las fronteras establecidas, en su deseo de crear un hombre nuevo liberado de las excrecencias del pasado, de aquella historia y, por ello, la reacción contra la misma debería asumir su identidad doctrinal y armada a fin de combatirla adecuadamente. El espíritu del jacobinismo se nutriría de una “dreadful energy” que aboca a un tipo de guerra diferente de la tradicional. El jacobinismo, entendido por Burke como el elemento fundamental y persistente de la Revolución, no buscaría una mera sucesión de conquistas territoriales que permitiesen una redefinición ventajosa de las fronteras para Francia, pues su impulso es ideológico. Es decir,



aspiraría a la modificación completa del orden social y político europeo a partir de un entendimiento radical de la democracia y de una oposición regicida a la monarquía. La guerra ideológica planteada por los jacobinos se caracterizaría por una virtud bárbara y fanática, por una “energía” imparable que se abre camino en el seno de las naciones enemigas mediante el uso sistemático de la propaganda. Si a algo temía Burke era, precisamente, al ejército de acólitos que el jacobinismo podía ir reclutando en un país aparentemente tan invulnerable como Gran Bretaña, mediante el empleo astuto y eficaz de la propaganda. Ejército que volvía anacrónica la distinción entre el nacional y el extranjero ya que, a partir de ahora, debido al proselitismo jacobino y a sus aspiraciones revolucionarias universales, el enemigo se hallaría tanto fuera como dentro del propio país. Los jacobinos tienen una cosa, aseveraba Burke, sólo una cosa, pero por eso son superiores a las monarquías europeas. Ellos tienen “energía”. La misma voluntad implacable mostrada por la célula terrorista responsable del atentado de Cataluña. Burke nos induce a poner el foco en la mente de los terroristas y a calibrar el significado político de dicha mente y las reacciones políticas que demanda tal significado de parte no sólo de las autoridades, sino, también, de la opinión pública. Los terroristas islámicos, sean adultos o jóvenes, hayan nacido en Occidente o fuera de Occidente, estén integrados o no lo estén en la sociedad de acogida, han dado sobradas muestras de poseer aquello que Burke, con espanto, atribuía a la mente jacobina, a la doctrina armada de la revolución: una “dreadful energy”. Nos enfrentamos a hombres adiestrados en un rigor y autocontrol mentales extremos y despiadados. El rigor y control a los que se llega una vez persuadidos de la pureza de las creencias que motivan determinadas acciones asesinas. Los terroristas, no conviene olvidarlo, actúan como héroes de conciencia que han seguido un camino ascendente hacia un ideal de perfección. No hace falta ser un experto en temas islámicos, y yo no lo soy, para comprender que el salto al vacío de un joven desde la idea sembrada y cosechada



en su cabeza hasta el asesinato de inocentes y la autoinmolación remite, en última instancia, al veneno del entusiasmo religioso, de una interpretación ultraortodoxa del islam. En ocasiones, parecemos haber olvidado lo que el entusiasmo, como fuerza ideológica, puede llegar a crear y legitimar. Burke entendió, jacobinismo mediante, aquello que, antes que él, un Hume ya había identificado en los puritanos ingleses más radicales: la llama febril de un estado de gracia que insta al creyente a sublevarse contra el orden establecido en nombre de un ideal subjetivo. Fuese lo que fuese lo que el imán de Ripoll transmitió a los jóvenes en sus reuniones secretas, uno puede estar seguro de que inundó su espíritu de un ciego y justiciero entusiasmo de raíz islámica que apela a un purificador regreso a los orígenes a través del terror contra los infieles como medio para imponer una dominación universal. De ahí que el problema planteado por la “dreadful energy” del terrorismo islamista sea, por encima de cualquier otra consideración, un tumor que prolifera en esos “huecos de la mente”, como diría Galdós, donde la intensidad psíquica de la convicción provoca que la realidad exterior pierda su solidez humana y se transforme en una oportunidad para crear, desde el caos, un mundo justo y renovado. Mundo que emana de una extrema vivencia subjetiva y que constituye un “delirio de la presunción” al que, según Hegel, se precipitan las almas prevalecidas de su propia pureza. Desde el Burke de las  Letters on a Regicide Peace, cabe contemplar el yihadismo como una metamorfosis del terror que, con toda su singularidad, formaría parte de la historia contemporánea. Vanguardias ideológicas, adoctrinamiento, virtud bárbara y fanática, asesinatos de masas… todos estos ingredientes son ya conocidos en nuestra historia más reciente, si es que acaso no hemos terminado de olvidar “el olvidado siglo XX”, aunque se combinen hoy en día de una manera diferente en un nuevo contexto histórico materializándose como una versión ideológica integrista y exterminadora del islam. Pero, más allá de esos ingredientes y de su particular com-



binación, lo que pensadores tan sobresalientes como Burke y Hume establecieron de una manera definitiva, fue la inmensa importancia filosófica y política que debe atribuirse a la mente humana, a lo que sucede dentro de la mente humana, a la fascinación que un entusiasmo purificador y regenerador puede llegar a ejercer sobre la misma. Casos como el de los jóvenes terroristas de Ripoll y, en general, todo lo que hoy concierne a ese polvorín en que se ha convertido parte del mundo islámico, lugar de origen del terrorismo más letal y expansivo de la actualidad, seguramente habrían captado su atención con la misma intensidad que la captaron los puritanos y los jacobinos. Pues, en el abrumador asunto de una conciencia que, persuadida de su beatitud, convierte en terrible realidad su utopía mental, se ponen en juego algunas de las cuestiones filosóficas y políticas más definitorias de lo que, tristemente, podemos llegar a ser y algunos de los rasgos más significativos y tenebrosos de la historia contemporánea. Entre otras, la asombrosa cuestión de cómo las creencias son capaces de gobernar nuestros actos, de qué manera las ideas, los símbolos, las imágenes y las palabras pueden llegar a determinar nuestra conducta. Lo que obliga a conferir un valor autónomo al papel que desempeñan la ideología y la propaganda de raíz religiosa en el yihadismo y a no oscurecer dicho papel con explicaciones sociológicamente rudimentarias y traídas por los pelos. El adoctrinamiento y el fanatismo islámicos no son meros reflejos o epifenómenos de la concreta situación social en que se encuentra el aspirante al martirio. La mente humana, tal y como nos enseñan la mejor filosofía y literatura, es proteica y, por tanto, aun estando siempre influida por las realidades materiales de la vida, es capaz de dar diversos significados y extraer diferentes consecuencias de una misma realidad material. De ahí que el terrorismo islámico sea, hasta cierto punto, independiente de hechos tales como la integración o falta de integración del terrorista, de su nivel educativo o de su condición económica. Motivo de que dicho terrorismo, más allá de los factores estructurales que lo circundan, deba ser definido como un problema religioso e ideológico que, en primer término, apunta a las comunidades y países musulmanes en cuyo seno se gesta. Así como el nazismo, pese a todos los tratados de Versalles que queramos invocar, constituyó un problema alemán explicable desde las particulares circunstancias de Alemania; el yihadismo, pese a todas las responsabilidades occidentales que queramos esgrimir, constituye un problema musulmán relacionado directamente con las mutaciones contemporáneas del islam y su transformación en una plataforma ideológica mesiánica y redentora, propagandista y terrorista. Justo a lo que Burke, con el jacobinismo en mente, llamaba una “doctrina armada” que habría de combatirse sin tregua ni desmayos. *Publicado en democresia.es
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Acusan a Congreso de retrasar juicio de Guillermo ADRIANA VARILLAS



CANCÚN, Q. ROO.- El Observatorio Legislativo de Quintana Roo acusó al Congreso de aletargar el proceso para decretar el juicio político en contra del ex titular de la Secretaría de Finanzas y Planeación (Sefiplan), Juan Pablo Guillermo. Mediante un comunicado, el Observatorio ciudadano – compuesto por cuerpos colegiados y empresarios localesconsideró que la XV Legislatura tiende a la “simulación”. “Ahora, tal parece que sigue ese camino la comisión instructora de la XV legislatura del Congreso ante la cautela que asume sobre la procedencia de juicio político contra uno de los principales implicados en el desfalco financiero del estado, el ex secretario de la SEFIPLAN, Juan Pablo Guillermo. “La denuncia que interpuso la organización ciudadana “Somos tus ojos” está siendo detenida bajo argumentos falaces que le están permitiendo ganar tiempo al demandado para buscar una nueva protección y dejar pasar el tiempo”, expuso el Observatorio Legislativo. En ese sentido resaltó que todavía permanece la estructura de operación jurídica en el Congreso, que operaron el llamado “blindaje de impunidad”, lo que implica que la barrera de impunidad continúa en las bases del Poder Legislativo. Al respecto, Emiliano Ramos, uno de los tres diputados que integran la Comisión Instructora, negó que estén dilatando el proceso para decretar la procedencia del juicio político en contra del ex funcionario de la administración borgista. En entrevista con Luces del Siglo, explicó que luego de que todas las autoridades contra las que se amparó Guillermo Molina sean notificadas del sobreseimiento de su demanda, deben pasar 10 días para que cause ejecutoria la cancelación de la suspensión, conforme a la respuesta que les dio el Juez Sexto. “Ayer (anteayer) el juez dio respuesta a un escrito que nosotros le giramos, para preguntarle sobre el estatus de la suspensión de Juan Pablo



Guillermo. Lo que el juez nos dijo es que los efectos de ésta serán efectivos hasta que cauce ejecutoria, es decir, 10 días después de que todas las autoridades que este ex funcionario incluyó en su demanda de amparo, sean notificadas”, argumentó Ramos Hernández. La próxima semana, una vez que venza ese plazo, la Comisión Instructora estará en condiciones de entregar sus conclusiones sobre la investigación iniciada para determinar si procede o no el juicio político y que el pleno vote si lo absuelve o inicia el juicio como tal. El legislador por el Partido de la Revolución Democrática (PRD), indicó que cuando Juan Pablo Guillermo obtuvo la suspensión provisional para evitar que la Comisión Instructora diera a conocer sus conclusiones al pleno del Congreso, se dio continuidad con la investigación, al no estar impedidos legalmente. Las indagatorias incluyeron la solicitud de información a los Fideicomisos de Promoción; la comparecencia de los involucrados, entre ellos, la periodista y fundadora de “Somos Tus Ojos”, Fabiola Cortés, quien solicitó el juicio político; de Juan Pablo Guillermo, ya como ex funcionario –quien compareció prescrito- y a personal de la Auditoria Superior del Estado. Adicionalmente, se encargó un peritaje contable para calcular y conocer el monto del daño económico ocasionado por los actos que se imputan al ex titular de Sefiplan, acusado del probable manejo irregular de más de mil 464 millones de pesos, obtenidos a través del 3 por ciento del Impuesto al Hospedaje. “No te puedo dar a conocer el resultado del peritaje, pero sí te puedo decir que tenemos una investigación compuesta por informes, testimonios y el propio peritaje como elemento de prueba, lo que significa que no estamos simulando, ni dilatando ningún procedimiento. “Si hay alguien interesado en que los hechos no queden impunes, somos nosotros, así que no queremos dar pasos en falso que le permitan a Juan Pablo Guillermo volverse a amparar y ganar otros tres o cuatro meses”, aseguró.



Miguel Mario Angulo rebasa el requisito de 65 años de edad EUGENIO PACHECO



CHETUMAL, Q. ROO.- Los tres poderes del estado recibieron este jueves una petición formal para separar de su cargo de forma inmediata al magistrado supernumerario Miguel Mario Angulo Flota, por rebasar el requisito de 65 años de edad, que establece el artículo 100 de la Constitución Política del Estado. Dicha petición fue solicitada mediante oficio por el abogado Raúl Ojeda González, secretario de la Asociación de Profesionistas en Derecho de Quintana Roo, dirigido al presidente del Poder Judicial, José Antonio León Ruiz, con copia para los titulares del Ejecutivo y del Legislativo. Durante la entrega del documento en la oficialía de partes del Congreso, el abogado advirtió que si en un plazo razonable los poderes Judicial y Legislativo no ejecutan el “retiro forzoso” del magistrado, darán vista a la Fiscalía General del Estado para que persiga el delito que corresponda ante la violación flagrante a la Constitución local. El pasado 20 de septiembre, en sesión ordinaria, el Congreso del Estado ratifico en su crgo por



Foto:Héctor Santibañez



❙ El Observatorio Legislativo acusó al Congreso de dilatar el juicio político contra Juan Pablo Guillermo.



Exigen abogados retirar a magistrado



❙ El abogado advirtió que si en un plazo razonable los poderes Judicial y Legislativo no ejecutan el “retiro forzoso” del magistrado, darán vista a la Fiscalía General del Estado. tres años más a Miguel Mario Angulo Flota como magistrado supernumerario del Tribunal Superior de Justicia.



En opinión del litigante, el pleno del Congreso del estado violó la Constitución, al aprobar la ratificación, aun cuando se



les hizo notar en tribuna sobre el incumplimiento de los requisitos establecidos. Ojeda González explicó que para ratificarlo por un periodo adicional de tres años, el pleno del Congreso utilizó el mismo criterio que la Constitución establece para la ratificación de los magistrados de número, quienes gozan de mayores derechos que los magistrados supernumerarios. La errónea interpretación que hizo el Congreso para legitimar la ratificación, apuntó el abogado, fue “que no existen magistrados de primera y de segunda, que en el estricto respeto al Estado de Derecho, todos deben cumplir con lo que mandata la Constitución”. Por lo mismo, añadió, también están valorando solicitar juicio político contra los magistrados del Poder Judicial, quienes con su silencio están validando una ilegalidad y, de ser necesario, hasta pediremos una investigación de posibles actos de corrupción por parte de los diputados que aprobaron la continuidad de Angulo Flota dentro del Tribunal Superior de Justicia”. El diputado Carlos Mario Villanueva Tenorio, presidente de la Comisión de Justicia, mencionó que efectivamente la ley en este punto no habla de los magistrados supernumerarios, sólo de los numerarios.



Denuncian a ex tesorero capitalino por 49 mdp EUGENIO PACHECO



CHETUMAL, Q. ROO.- Por el presunto delito de peculado o desvío de recursos y afectación al erario por 49 millones 400 mil pesos, el ex tesorero municipal de Othón P. Blanco, César Euan Tun y sus colaboradores fueron denunciados este jueves por autoridades del actual gobierno municipal. La denuncia busca reparar el daño hecho a cientos de trabajadores del Ayuntamiento, aseguró la síndico municipal Marcela Rojas López. La funcionaria se presentó ayer jueves ante la Fiscalía General del Estado con diez nuevas querellas contra los presuntos responsables por la afectación del patrimonio municipal y contra los burócratas. Esto último, por la retención de pagos de los trabajadores que no fueron reportadas a las instancias correspondientes, y que en total suman 49 millones 402 mil 722.62 pesos. Las nuevas carpetas de investigación recaen en ex funcionarios de las áreas de Tesorería y Egresos de la pasada administración, encabezados por el ex



tesorero Euan Tun. La representante legal del Ayuntamiento comentó que junto a la denuncia se entregaron documentos y dictámenes de revisiones financieras realizadas a la cuenta pública de 2016, lo que arrojó pruebas contundentes contra el denunciado. Según Marcela Rojas, son entre 28 y 30 documentos que sustentan la denuncia, por lo que se dijo confiada de que la Fiscalía tiene todos elementos para lograr la aplicación de la justicia y que los ex funcionarios no puedan evadir su acción. Estas 10 nuevas denuncias se suman a las 12 ya existentes, que empezaron a ser interpuestas desde febrero. Rojas López dijo con ello termina un año de trabajo del actual Ayuntamiento de Othón P. Blanco y ahora corresponde a la FGE hacer la investigación correspondiente. Sin embargo, adelantó que las acciones de investigación continúan, ya que todavía hay expedientes administrativos turnados al Área Jurídica, que determinará la sanción correspondiente, que podría llegar hasta la inhabilitación.



Foto: Héctor Santibañez



Foto: Archivo Luces del Siglo



El Congreso de Q. Roo lo ratificó en su cargo por tres años más



❙ Marcela Rojas López, síndico municipal de Othón P. Blanco, presentó las denuncias ante la Fiscalía General del Estado.
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Durante la inauguración de la Semana de Seguridad y Salud



Foto: Héctor Santibañez



Acusan a Cofepris de “asalta obras” Quiere ejercer Sintra ❙❙El titular de la Sintra, Jorge Portilla Manica (centro) compareció hace unos días ante el Congreso como parte de la glosa del Primer Informe de Gobierno.



CHETUMAL, Q. ROO.- El secretario de Infraestructura y Transporte, Jorge Portilla Manica, dio a conocer que para el presupuesto de la dependencia en 2018 solicitará dos mil 500 millones de pesos, con los que se ejecutarán diversas obras, principalmente en el sur del estado y comunidades rurales. El titular de la Secretaría de infraestructura y Transporte (Sintra), destacó que como parte del presupuesto para el próximo año están ingresando proyectos de beneficio social en comunidades rurales, sobre todo para reconstruir carreteras dañadas. En dicho tema, se espera atender a unos 50 pueblos, con énfasis en los que se encuentran más alejados de los principales centros urbanos. El proyecto de presupuesto incluye también obras de reparación y mantenimiento carretero para las principales ciudades del estado. El funcionario especificó que en el caso de las comunidades rurales, los trabajos son de interconexión, es decir, poblados que actualmente no están conectados unos con otros y que por lo mismo, permanecen aislados. Para el sur del estado, Portilla Manica aseguró que se tienen proyectadas obras carreteras como rehabilitación de caminos y reconstrucción de puentes, puesto que fue un compromiso de campaña de la actual administración. Puntualizó que un porcentaje importante estará dirigido a la reconstrucción de vialida-



¿PARA QUÉ? El proyecto de presupuesto se destinaría a obras de reparación y mantenimiento de la infraestructura carretera del estado. des urbanas en colonias del cuadro antiguo de Chetumal y alrededores del centro, en donde se han presentado problemas por hundimientos en la carpeta asfáltica. Sobre esto último, aseguró que se trata de un proyecto a cargo del Ayuntamiento de Othón P. Blanco, que busca resolver la inquietud y demanda de los habitantes de colonias como Centro, Primera Legislatura y Barrio Bravo, entre otras, en las que se observan amplios tramos de calles hundidas por deslaves subterráneos. El presupuesto que actualmente ejerce la Sintra (2017), según se dio a conocer durante la comparecencia de su titular hace unos días ante el Congreso, es de alrededor de 600 millones de pesos, y aunque se solicitaron dos mil 500 millones para 2018, se espera que por lo menos se logre unos 900 millones de pesos, debido a las condiciones económicas que imperan en el país. No obstante, Portilla Manica, consideró que el presupuesto también dependerá de los ajustes que realice el Gobierno Federal, como consecuencia de los sismos registrados hace unas semanas y que afectaron a varios estados.



JORGE RAMÍREZ



CANCÚN, Q. ROO.- El secretario de la Federación Sindical de Obreros y Campesinos de Quintana Roo (Fesoc), Salvador Arau, denunció que tanto la Cofepris como Protección Civil de la zona norte se han convertido en “asalta obras”, ya que sin presentar documento alguno extorsionan al personal de la construcción. La acusación fue hecha durante la presentación de la Semana estatal de Seguridad y Salud en los centros de trabajo. El dirigente sindical manifestó que inspectores de ambas entidades llegan sin documentación a inspeccionar las áreas de trabajo, en las que han llegado a amenazar a los trabajadores que “si quieren seguir trabajando” deben pagar. “En este último trimestre ha habido más de seis muertos en la industria de la construcción documentados, los que no se han documentado es otra cosa, porque tenemos ahí un grave problema. “Si avisamos que hay un accidente, quien llega primero es Protección Civil y atraca a las empresas, perdón, pero es así, cada muertito cuesta 150 mil pesos para que no digan nada, si se descalabró son 70 mil pesos”, reveló. Por ello solicitó a la titular de la Secretaría de Trabajo y Previsión Social de Quintana Roo, Catalina Portilla, que haga un exhorto a dichas autoridades para que se respete la ley y cumplan con sus funciones, la cual es prevenir riesgos. Por separado, la secretaria



❙❙En el marco de la Semana estatal de Seguridad y Salud en los centros de trabajo, la Fesoc denunció abusos por parte de la Cofepris y de Protección Civil. Portilla Navarro reconoció que esas acciones no se deben realizar, por lo que consideró importante tomar nota de ello para trabajar y resolver la situación expuesta. “Cofepris precisamente pertenece a la Secretaría de Servicios estatales de Salud, aquí en el estado de Quintana Roo, y esto que nos está diciendo es una denuncia en la cual sí debemos de tomar cartas en el asunto, y sobre todo procurar que no vuelva a suscitarse y si hay una situación de extorsión como usted está manifestando hacia los sindicatos, pues es bastante grave. “Aquí hay algo que sí debemos precisar y es que esto sea debidamente documentado, sustentado con pruebas fehacientes, porque todos los que estamos presentes



lo sabemos, hay ocasiones que las declaraciones son mediáticas (…) Si esto que nos está manifestando está debidamente sustentado y tiene las pruebas fehacientes, creo que aquí la intervención de la Secretaría de Salud es muy importante”, externó al secretario general de la Fesoc. Durante la Semana estatal de Seguridad y Salud en los centros de trabajo, la Secretaría de Trabajo llevará a cabo inspecciones generales a centros laborales en toda la entidad, con el fin de inculcar una cultura de prevención tanto de enfermedades como de accidentes. Catalina Portillo informó que llevan un 70 por ciento de avance en cuanto al desarrollo de una cultura de prevención en los centros de trabajo en la entidad, y si bien reconoció que aún falta



mucho por hacer, dijo que al recibir la Secretaría el avance era de sólo 10 por ciento. En esta tercera sesión ordinaria dieron por inaugurada la Semana de Seguridad y Salud, la cual durará en Quintana Roo hasta el 4 de octubre y durante la cual se darán capacitaciones, pláticas y revisiones en los centros laborales. “Incluso en las mismas oficinas de la Secretaría del Trabajo y Previsión Social, allá de manera simultánea, está participando la Procuraduría de la Defensa del Trabajo (…) El día de hoy (jueves) en Chetumal les dio una capacitación a todos sus trabajadores en cuanto a la conciencia de cómo conducirse y tener cultura de prevención para evitar los accidentes en el trabajo”, dijo la funcionaria.



Pedirán mayor gasto en Seguridad Pública SELENE HIDROGO



CANCÚN, Q. ROO.- Con el fin de subsanar las carencias materiales de la Secretaría Municipal de Seguridad Pública y Tránsito (SMSPyT), el Cabildo de Benito Juárez solicitará un aumento del 15 por ciento para la dependencia en el Presupuesto de Egresos 2018. El monto, calculado en alrededor de 50 millones de pesos, se usaría para adquirir 50 camionetas e incrementar los efectivos en 300 policías. En el presente año, el presupuesto asignado a Seguridad Pública fue de 239 millones de pesos. Lo anterior fue dado a conocer luego de que Darwin Puc Acosta, titular de Seguridad en el municipio, expresó a miembros de la Comisión de Seguridad Pública, Policía Preventiva y Tránsito la necesidad de la dependencia en disponer de más vehículos y personal operativo. “Hay que darle prioridad a un incremento en el presupuesto que vaya dirigido a las áreas operativas en Seguridad, que son las más importantes. En la reunión estuvo presente también el tesorero, el director de Finanzas y el director de Planeación, para que ellos también aportaran su opinión y busquen formas de lograr el incremento presupuestal sin afectar a otras áreas”, explicó el primer regidor, Rubén Treviño. Se espera que en noviembre todas las direcciones y las áreas técnicas tengan listo un balance y una propuesta de su situación y necesidades para que sean contempladas en el presupuesto de 2018. “Tenemos dos rubros importantes a considerar en materia de Seguridad Pública. Por un lado, respecto al personal que ya se tiene, se debe hacer una nivelación salarial, lo que contempla un ajuste por parte del Ayuntamiento; el número dos es el tema de las patrullas, ya que por la nueva sectorización de la ciudad la parte operativa



Foto: Cortesía cancun.gob.mx



EUGENIO PACHECO



Foto: Jorge Ramírez



2,500 mdp en 2018



El reclamo de la Fesoc también incluyó a elementos de Protección Civil



❙❙El Ayuntamiento de Benito Juárez pedirá un incremento de 15% en el presupuesto de 2018 para Seguridad Pública. requiere algunos cambios para adecuar su flotilla de vehículos, la idea es que ya para el próximo año esté completa o lo más completa posible”, puntualizó el regidor. El secretario de Seguridad Pública les indicó que la prioridad es obtener al menos 50 camionetas, no motos ni vehículos, así como una mayor cantidad de elementos. En cuanto a la adquisición de patrullas, aún analizarán si se hará por arrendamiento, siguiendo el esquema de los 97 vehículos rentados para tal propósito a principios de año, o serán compradas por el Ayuntamiento.



“Esperemos que sea el mecanismo de adquisición adecuado, todavía no está decidido si se van a arrendar o a comprar, es el primer tema que estamos tratando casi con dos meses de anticipación, para el que Presupuesto de Egresos vaya adecuado a las necesidades que estamos viviendo actualmente”, dijo el presidente el regidor Treviño. Reconoció que se deberá reducir el presupuesto de algunas otras áreas para destinarlo a Seguridad Pública, por lo que estarán analizando qué direcciones o proyectos son prioritarios para no afectar a la ciudadanía.
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Festeja sus 15 años



Foto: Cortesía Comunicación Social



Foto: Cortesía Comunicación Social



El Riviera Maya Jazz Festival llega a sus 15 otoños este 2017, y por tal motivo, del 30 de noviembre al 2 de diciembre, Playa del Carmen será el escenario de grandes exponentes internacionales del Jazz.



Los Chicos en el Moon



Porque un concierto no es suficiente, el Moon Palace Arena de Cancún anunció que, además del viernes 29 de diciembre, se abre una nueva fecha del sábado 30, ambas a las 21 horas, para disfrutar a Back Street Boys.



LOCAL



Frase en maya Ki’ichkelem Yuum bo’otik Que Dios se lo pague.



VIERNES 29 / SEP. / 2017



Integra a México los mercados de América Latina y el Caribe



Busca Foro Cancún detonar economía Logró atraer a 50 compradores de 18 países y 150 exportadores TERESA PÉREZ



❙❙Personal de Protección Civil y Servicios Públicos, apoyado por bomberos, trabajarán en cuadrillas para limpiar rejillas y coladeras.



Foto: Teresa Pérez



CANCÚN, Q. ROO.- El Foro de Cancún 2017 entre México, América Latina y el Caribe logró atraer a 50 compradores internacionales provenientes de 18 países y 150 exportadores, informó Paulo Carreño King, Director General de Proméxico, fideicomiso del Gobierno mexicano que promueve el comercio y la inversión. “Estoy convencido que el número de interesados continuará a la alza en función de los resultados obtenidos, una vez que el Foro Cancún se haga de un nombre en los países recientemente incorporados”, dijo. El foro que se inauguró ayer, sirve para que más empresas medianas y pequeñas engrosen las filas del sector exportador realizando sus primeras excursiones por países amigos; por ello, aseguró que el objetivo principal es propiciar estas alianzas y dar mayor visibilidad a oportunidades existentes para detonarlas. El experto mencionó que América Latina ha ofrecido el espacio natural por la excelencia y empresas altamente vin-



❙❙El Foro de Cancún 2017 entre México, América Latina y el Caribe logró atraer a 50 compradores internacionales provenientes de 18 países y 150 exportadores. culadas en una misma región y con un mismo idioma; nos une la historia, las culturas semejantes y, en muchos casos, las familias. El gobernador de Quintana Roo, Carlos Joaquín González, indicó que la entidad tiene una variedad de atractivos turísticos, riquezas naturales, infraestructura turística de casi 100 mil cuartos de hotel y tres aeropuertos internacionales; además, la calidez y el profesionalismo ofrecen la estabilidad de cualquier negocio. “El Foro de Cancún llega en un momento propicio para dar testimonio de un cambio que



Quintana Roo tiene en su política interna y que pone como eje principal el desarrollo, pero con inclusión social y cercanía”, afirmó Joaquín González. El director general de Cooperación y Relaciones Económicas Bilaterales de la Secretaría de Relaciones Exteriores, Emilio Granados Franco, indicó que este foro ha sido una muestra de vínculos de cooperación y voluntad de diversos países y empresarios. “El objetivo de esta red comercial es que sea positiva y privilegiada para la región y no sólo para México sino para Latinoamérica y el Caribe”, dijo.



Por ahora se realizan misiones empresariales a través de las embajadas de México en el mundo y de las oficinas de Proméxico, con el objetivo de crear a futuro una cámara de comercio México-Caribeña, reducir trámites burocráticos sobre todo en la parte aduanal y que se firmen acuerdos y se teja una red comercial más fructífera. Actualmente desde la Ciudad de México se tienen vuelos directos a todas las capitales centroamericanas con diversas conexiones y se han reducido trámites aduanales con 15 países miembros.



Ha recibido BJ 4 reconocimientos STAFF/ LUCESDELSIGLO 



CANCÚN, Q. ROO.- El gobierno de Benito Juárez informó que ha recibido cuatro reconocimientos de instituciones ajenas a la autoridad municipal. La administración 20162018, ha sido distinguida con reconocimientos que avalan la transparencia, los resultados y la eficiencia con la que se ha conducido, al implementar estrategias que dan solución a necesidades particulares de diferentes grupos sociales.    El Ayuntamiento de Benito Juárez obtuvo el  distintivo “México Sin Trabajo Infantil” (MEXSTI), como producto del trabajo y compromiso de su gestión para erradicar esa práctica y proteger los derechos de niños y jóvenes benitojuarenses.   El Presidente Municipal Remberto Estrada subrayó que como parte de la simplificación y modernización administrativa para generar la apertura de más empresas y fuentes de empleo para los benitojuarenses, la Comisión Federal de Mejora Regulatoria (COFEMER), entregó la Certifi-



cación del Programa de Reconocimiento y Operación SARE (PROSARE), por optimizar los procedimientos en esa materia y aumentar los beneficios económicos que ello representa así como una mayor confianza en los contribuyentes.   El tercer reconocimiento fue emitido por el Instituto de Desarrollo Social (INDESOL), por la formación continua del personal y a los ciudadanos, a través del “Centro de Capacitación y Encuentro” y el Instituto de Capacitación en Calidad (ICCAL), el cual facilita cursos y talleres que permiten a los benitojuarenses alcanzar mejores oportunidades laborales y de superación.   Por último, Remberto Estrada informó que el municipio de Benito Juárez recibió el Premio Nacional al Buen Gobierno Municipal, en la categoría “Reconocimiento Especial a Municipios Innovadores”, de parte de la Federación Nacional de Municipios de México (FENAMM), una organización municipalista que representa a más de mil 625 municipios en el país, con la misión de ser enlace entre todos los gobiernos de los Ayuntamientos en México. 



❙❙Las autoridades de tránsito multarán a los automóviles con polarizados prohibidos, una vez que reciban los aparatos que miden la luz que ingresa a los vehículos.



Multarán a conductores por vidrios polarizados SELENE HIDROGO



CANCÚN, Q.ROO.- Una vez que reciba los luminómetros que miden la luz que ingresa a los vehículos por las ventanas, la Dirección de Tránsito Municipal lanzará los operativos para detectar a los automóviles con polarizados prohibidos; por reglamento el polarizado debe permitir pasar al menos un 35 por ciento de luz al interior del carro y, en caso de que el porcentaje sea menor, los policías de tránsito tienen autorizados quitar el polarizado ahí mismo



o multar al infractor hasta por mil 400 pesos. “De primera mano vamos a hacer operativos tipo radar, por la cantidad limitada de equipos que nos van a llegar; cuando todos los policías tengan uno, en cualquier momento podrán efectuar la detención; van a hacer aleatorias y a los coches polarizados se les hará su prueba. Aún no está establecido si dar la opción de llevarse su boleta o quitarles el polarizado, es película que se arranca y listo”, comentó Rodrigo Alcázar Urrutia, director de Tránsito Municipal.



Buscan prevenir encharcamientos SELENE HIDROGO



Conflictos



CANCÚN, Q. ROO.- Con el fin de prevenir inundaciones en las principales vialidades y cruceros de la Cancún, el Ayuntamiento de Benito Juárez sectorizó la ciudad para que cada dependencia se encargue de las afectaciones en su zona causadas por la lluvia. De esa forma, las direcciones de Protección Civil y Servicios Públicos, así como el H. Cuerpo de Bomberos trabajarán con cuadrillas en la limpieza de rejillas y coladeras, además de ayudar a los ciudadanos que sufran algún percance. “Ocupados y preocupados por la lluvia atípica, corta pero muy fuerte, que se suscitó antier y que afectó las avenidas principales que se volvieron a inundar, es que hicimos una especie una cuadrilla, en la que nos dividimos el trabajo en la ciudad por cuadrantes para que desde horas antes de que sepamos que se viene un aguacero, tengamos a todo el personal disponible para atender las situaciones según se vayan presentando”, explicó Guillermo Brahms González, secretario general del Ayuntamiento. El primer cuadro de la ciudad será atendido por los bomberos y el segundo cuadro por Servicios Públicos, lugares donde se han retirado 20 metros cúbicos de basura luego de los inusuales aguaceros de días pasados. “Estuvimos atendiendo el cárcamo de la Donceles, donde cayó mucha agua, entonces las bombas se protegen y se apagan, pero levantamos la basura acumulada y después de 40 minutos se estabilizaron (las bombas); se destinaron 30 cuadrillas de siete personas cada una, entre los dos turnos limpiamos unas tres mil 500 rejillas y recolectamos 20 metros cúbicos de basura”, expuso Antonio Fonseca León, director de Servicios Públicos. Los jefes de las direcciones citadas acordaron atender



■■ Av. Nichupté y Kohunlich ■■ Av. Tulum entre Leona



Vicario y Talleres



■■ Av. Chichén Itzá y Kabah ■■ Av. Chichén Itzá (Mercado 23) ■■ Av. Yaxchilán ■■ Av. Uxmal y Tankah ■■ Av. Talleres ■■ Av. Las Torres ■■ UH Donceles ■■ UH Corales



prioritariamente vialidades y cruces conflictivos por los encharcamientos que registran cada vez que llueve de manera intensa. “Tuvimos una junta para repasar el programa de contingencia en casos de lluvia, mejoramos algunos puntos y estamos de acuerdo que tenemos que reforzar las acciones de cada dirección junto con Bomberos, además Tránsito nos apoyará con algunos elementos para tener mejores resultados”, expuso. La Dirección de Tránsito dará apoyo a las personas cuyos coches presenten fallas mecánicas con servicio de grúa gratuito, además de ayudar en agilizar el tránsito y en la limpieza de coladeras para disminuir los encharcamientos. “En algunos puntos estamos trabajando para tratar de que las rejillas no tengan basura y sí en caso de lluvia no presenten afectaciones; las cuadrillas han estado trabajando antes, durante y después de la lluvia para retirar basura de todo tipo, por lo que hemos tenido apoyo de otras direcciones como Demandas Emergentes”, explicó el funcionario. Fonseca León dijo que priorizarán los trabajos de prevención, como la limpieza de alcantarillas, podado o retiro de ramas grandes que puedan caerse durante una tormenta y el retiro de árboles caídos, entre otras acciones.
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En el sur del estado la enfermedad va a la baja



Conjuntivitis al día



Carlos Joaquín: A FRENAR LA CONJUNTIVITIS Buscan evitar que se convierta epidemia y que no sea hemorrágico ALEJANDRA GALICIA



CANCÚN, Q.ROO.- El sector salud de Quintana Roo trabaja en la reducción del número de casos de conjuntivitis en la zona norte del estado, mientras que en el sur la enfermedad va a la baja, aseguró el gobernador, Carlos Joaquín González. “Lo importante es lograr detenerla, es muy complicado, es un tema viral; muchos casos no requieren de un medicamento en particular sino de desinflamatorios y algunas gotas que eviten el dolor.



“El padecimiento está prácticamente en toda la península tanto en Campeche como en Yucatán, lo importante aquí es que no avance más allá de lo controlable y no se convierta primero, en un brote o epidemia y, segundo, que no alcance las categorías de hemorrágico o de algo más complicado”, dijo el gobernador de Quintana Roo. El mandatario estatal confirmó que ha girado instrucciones a las dependencias del sector salud de acudir a centros laborales y escuelas para verificar si hay menores de edad o estudiantes con la enfermedad y, en su caso, exhortarlos a que regresen a sus viviendas mientras se recuperan ya que, al encontrarse en zonas públicas o en contacto con más personas, los enfermos de conjuntivitis incrementan las probabilidades
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mil brotes de conjuntivitis en el estado



Bajo control, en escuelas



10



mil casos



en la zona norte



5



mil estudiantes de educación básica contagiados



de contagio. “En la zona sur y centro del estado la curva va hacia la baja; ahora en el norte va a la alza, esperamos que se pueda controlar sin tener índices alarmantes”, sostuvo el gobernador Carlos Joaquín González. El mandatario agregó que trabajarán en contener los casos de conjuntivitis registrados en el estado, ya que podría afectar al sector turístico. De acuerdo con los Servicios Estatales de Salud (SESA) de Quintana Roo, se han confirmado más de 15 mil brotes de conjuntivitis, de los cuales 81.3% de los pacientes han reportados síntomas como prurito, 74.8% fotofobia, es decir, intolerancia o molestia a la luz. En ciudades como Cancún a partir del 24 de septiembre comenzó un repunte de padecimientos.
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mil dosis extraordinarias de medicamentos adquirió sector salud



❙ En la zona norte del estado incrementan los casos de conjuntivitis, mientras que en el sur van a la baja, aseguró el gobernador, Carlos Joaquín González.



Exhortan a reducir contagio en empresas JORGE RAMÍREZ



Pide Salud atender información oficial STAFF / LUCES DEL SIGLO



CHETUMAL, Q. ROO.- Debido a mensajes falsos que buscan alarmar a la población y que circulan a través de algunas redes sociales, la Secretaria de Salud en el Estado, Alejandra Aguirre Crespo, pidió a la población atender únicamente las recomendaciones y la información oficial que emite esta institución sobre las medidas de prevención y la situación de la conjuntivitis en la entidad. Explicó que la conjuntivitis es una enfermedad endémica en nuestra región, es decir, de manera permanente se registran casos, los cuales en determinados períodos como las temporadas de calor y de lluvias tienden a incrementarse, por lo que este aumento en el número de personas con este padecimiento está dentro de los márgenes esperados. Con anticipación, dijo, se implementaron los protocolos y las medidas conforme a los sistemas de vigilancia epidemiológica, a fin de fomentar las medidas de prevención así como para la atención de las personas con la enfermedad. Para reducir los riesgos de



transmisión de esta enfermedad se recomienda a las personas con la infección evitar la automedicación y consultar al médico para el tratamiento respectivo, y se les aconseja no acudir a espacios de alta concentración de personas como escuelas, oficinas o eventos públicos hasta que los síntomas hayan desaparecido para no contagiar a más personas. Asimismo se les pide extremar las medidas de higiene personal como lavarse las manos frecuentemente con jabón líquido, no compartir objetos personales como pañuelos, vasos, cubiertos, toallas, anteojos, peines, cepillos, cosméticos, fundas de almohada, colirios, juguetes, entre otros, evitar el contacto de los ojos con las manos sucias, evitar saludar de mano, abrazo y el contacto cara a cara. Luego de acudir al médico es importante seguir las recomendaciones del tratamiento y permanecer en el hogar y, en caso necesario de salir a la calle en horas del día, se aconseja utilizar lentes oscuros para proteger los ojos de la sensibilidad a la luz solar que produce la enfermedad y aplicar las medidas de higiene personal para no contagiar a más personas.



encontré con que una de las chicas que despachaba los boletos tenía conjuntivitis, y esa es una forma de contagio, pero ahí como sector salud no podemos intervenir”, declaró. Informó que en la zona norte de Quintana Roo tienen registrados aproximadamente 10 mil casos distribuidos en los siete municipios; las comunidades más afectadas son Cancún, Playa del Carmen y Kantunilkín. Afirmó que hasta el momento no tienen registro alguno de turistas que se hayan contagiado de conjuntivitis durante su estancia. Asimismo, externó que los centros de salud cuentan con el suficiente abasto de medicamentos, los cuales son proporcionado de manera gratuita, así como la consulta, a aquellas personas que presentan la infección.



“Nos acaban de llegar siete mil frascos de gotas para tratar la conjuntivitis”, afirmó el funcionario de salud. Manifestó que uno de los factores por los que este año se propagó el virus con mayor fuerza en comparación con el año pasado, fue por las altas temperaturas y lluvias contaminadas que generaron bacterias en el ambiente. “Cuando inició (la conjuntivitis), desafortunadamente los niños (que ya tenían la infección) fueron a la escuela y empezaron a contagiar a todos los demás, es así como iniciaron los contagios”, expuso. León Pérez recomendó a los quintanarroenses tomar medidas higiénicas como lavarse las manos constantemente, no saludar de mano, evitar contacto cara a cara, no compartir objetos de



uso personal como pañuelos, toallas, cosméticos y anteojos, que los niños con conjuntivitis no acudan a las escuelas y que los trabajadores tampoco asistan a sus centros laborales, respetándosele su incapacidad de cinco a siete días. Indicó que el comunicado con logotipos de la secretaría de Salud que se está difundiendo a través de redes sociales y mensajería en el que explica que la bacteria mutó es totalmente falso, ya que la información es errónea y el médico citado no trabaja con ellos. “Las medidas preventivas que estamos dando es lo más importante que deben de seguir todos los ciudadanos (…) Es un padecimiento autolimitable, que de cinco a siete días cede, se limita y lo único que debemos hacer son los cuidados de higiene”, subrayó.



❙ El titular de la Jurisdicción Sanitaria No. 2, Homero León, invitó a la población de Quintana Roo a procurar su higiene para detener la propagación de conjuntivitis.



CANCÚN, Q. ROO.- El brote de conjuntivitis ha ocasionado que el ausentismo escolar aumente en esta semana en la zona norte de la entidad, pues al menos cinco mil alumnos de nivel Básico, principalmente de secundaria y primaria, dejaron de asistir a la escuela. El subsecretario de Educación en la zona norte, Carlos Gorocica Moreno, afirmó que si bien hay ausentismo, en proporción con la matricula estudiantil total, el porcentaje de contagio se considerado bajo. “Tenemos registrados arriba de cinco mil casos en la zona norte pero en proporción con la matrícula de 160 mil alumnos, aun no es muy elevada la cifra; sin embargo, estamos coordinados con el sistema de Salud para reaccionar de manera preventiva y evitar la propagación del contagio”, informó. La conjuntivitis es altamente contagiosa desde la aparición de sus primeros síntomas hasta el final de la secreción o cuando desaparecen las molestias, por lo que se aconseja a quienes presentan estos síntomas no acudir a espacios de alta concentración de personas como escuelas, oficinas o eventos públicos hasta que los síntomas hayan desaparecido, indicó la titular de la Secretaría de Salud, Alejandra Aguirre Crespo. “Es muy típico que nos pique un poco el ojo, y el rascado con las manos sucias y que hayan estado en contacto con una superficie contaminada con secreciones conjuntivales es la principal fuente de infección, primero de un ojo y luego del otro”, dijo. Esta enfermedad se inicia con la sensación de cuerpo extraño en el ojo, enrojecimiento del globo ocular, molestia a la luz (fotofobia), “hinchazón” de los párpados picazón, lagrimeo, y en algunos casos secreción amarillenta o verdosa. Puede ser causada por una infección por virus, bacterias, hongos, procesos alérgicos y agentes físicos como el humo y la luz ultravioleta.



Adquiere Sesa medicamentos extraordinarios TERESA PÉREZ



Foto: Teresa Pérez



❙ Pide hacer caso omiso a los mensajes falsos que buscan alarmar a la población sobre la situación de esta enfermedad



CANCÚN, Q. ROO.- Ante el aumento de reportes por conjuntivitis en Quintana Roo, el titular de la Jurisdicción Sanitaria Número 2, Homero León Pérez, hizo un llamado al sector empresarial a que identifique a todos sus trabajadores con esta infección, para que sean tratados y no la propaguen en sus centros de laborales. Explicó que lo más importante por ahora es que no crezca el número de contagios, por lo que invitó a la población a emplear medidas de higiene para evitarlo; a las personas que tienen conjuntivitis les pidió seguir su tratamiento, a fin de erradicarla en un tiempo máximo de un mes. “Nosotros damos todas las indicaciones, difundimos todas las formas de detener el contagio (…) Yo estuve en el cine y me



TERESA PÉREZ



❙ La Secretaría de Salud solicitó más de 16 mil dosis extraordinarias de medicamentos para tratar la conjuntivitis en las instituciones de salud pública.



Crece demanda por atención psiquiátrica DULCE SOTO/ AGENCIA REFORMA



CIUDAD DE MÉXICO.- El sismo de magnitud 7.1 del 19 de septiembre, que dañó la zona centro del país, también causó estragos en la salud mental de los mexicanos. A una semana de que se registrara este fenómeno natural, la demanda de consultas psicológicas gratuitas ha aumentado en el Instituto Nacional de Psiquiatría, aseguró su directora, María Elena Medina Mora. Al participar en el foro “Día de



Ante el drama



La Asociación Psicoanalítica Mexicana (APM) abrió el programa Estoy Contigo para atender psicológicamente.



Informes: 55960009 960009 / 5521072490 / 5552171255



la Genómica, enfermedades psiquiátricas”, la especialista señaló que las personas más afectadas emocionalmente tras el temblor son aquellas que estuvieron cerca de los edificios colapsados, quienes vivieron experiencias simila-



miento tuvo sus primeros registros el 4 de septiembre pero el repunte inició a partir del 11 y tuvo su mayor tasa de casos el 18 de septiembre; de acuerdo con los reportes epidemiológicos, para el 24 de septiembre ya el brote estaba controlado. Esta problemática de desabasto no afectó sólo al sistema de salud público pues en las farmacias privadas, los medicamentos o soluciones estaban ausentes de los anaqueles y sin fecha para resurtir el fármaco. En farmacias Del Ahorro por ejemplo, empleados indicaron que no se tenía en existencia ningún tratamiento para ojos y para tratar la conjuntivitis; pese a que se rastrearon en otras farmacias de la ciudad en ninguna se tuvo en existencia. En las farmacias Similares sólo dos productos se localiza-



ron: hipromelosa y clorafenicol, ambos con precios de entre 25 y 45 pesos; no tenían en existencia el resto de los medicamentos. Al llegar a una de estas farmacias el médico en turno reportó que de cada 10 pacientes que recibía, por lo menos ocho tenían los síntomas de ojo rojo, lagañas e hinchazón en párpados. En otro establecimiento de la cadena, una de las vendedoras presentaba desde un día anterior síntomas declarados de conjuntivitis, y aun así continuó con la atención a clientes, pues su supervisora no le permitió ausentarse de sus labores. En otras farmacias el resultado fue el mismo: en algunas no había producto genérico, entonces ofrecían a los pacientes productos de patentes a precios mayores que podrían variar entre los 180 y 400 pesos.



Diversas organizaciones de psiquiatras y psicólogos ofrecen apo



ESTOY CONTIGO



DÓNDE: n En centros específicos de la Secretaría de Salud. n En la Asociación Psicoanalítica Mexicana. n Atención telefónica al 5596 0009.



CANCÚN, Q. ROO.- Más de 16 mil dosis solicitó la Secretaría de Salud (Sesa) de compra extraordinaria, debido a la escasez de medicamentos para tratar la conjuntivitis en las instituciones de salud pública. Se trató de una compra masiva de entre tres mil a cinco mil dosis de clorafenicol, hipromelosa, neomicina, polimixina B, gramicidina, prednisolona y trobamicina, pues en el conteo de medicamentos por dependencia (SESA, IMSS e ISSSTE), se percataron que ante la cantidad de pacientes que estaban siendo diagnosticados, no se tenía el abasto suficiente y sólo contaban con dos medicamentos básicos para tratar el padecimiento: neomicina y clorafenicol. Por ejemplo en el ISSSTE no



se tenía neomicina en anaqueles de la farmacia y de clorafenicol aproximadamente dos mil dosis, y por el contrario en el IMSS había suficientes dosis de neomicina pero pocas de clorafenicol. En total entre SESA, IMSS e ISSSTE se contabilizaron 10 mil dosis para atender el brote de conjuntivitis. Con base en los reportes de la Jurisdicción Sanitaria Número 2, siete mil dosis se surtieron en la zona norte en esta semana, los cuales ya fueron repartidos entre las distintas clínicas y unidades médicas. De acuerdo con la curva epidémica de conjuntivitis en Cancún, los primeros casos se reportaron el 15 de septiembre; sin embargo, a partir del día 18 rebasaban los 300 casos y ya para el 24 de septiembre el número de pacientes superó los dos mil. En Chetumal dicho padeci-



emocional en la Roma Condesa.



FA FASES: 1. Pe Personas en crisis que serán atendidas tanto en centros at de la Secr Secretaría de Salud, en la Asociación Psicoanalítica Mexicana y en consultorios. 2. At Atención a brigadistas. 3. At Atención línea telefónica. 4. Capacitación en atención de estrés postraumátic postraumático.



res previas, como haber sobrevivido al sismo de 1985, y quienes registran pérdidas de patrimonio o familiares. Medina Mora explicó que es fundamental buscar apoyo profesional para lograr superar la



ABRAZO PUMA



z Brigadas brindaron apoyo



experiencia traumática. Además, indicó, la atención a las personas permitirá conocer su nivel de resiliencia, es decir, la capacidad que tiene una persona para superar circunstancias traumáticas.



“Con los casos que estamos atendiendo, podemos también conocer un poco más la resiliencia, sobre posición a la adversidad, para hacer más y mejor prevención”, sostuvo.
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En el sur del estado la enfermedad va a la baja



Conjuntivitis al día



Carlos Joaquín: A FRENAR LA CONJUNTIVITIS Buscan evitar que se convierta epidemia y que no sea hemorrágico ALEJANDRA GALICIA



CANCÚN, Q.ROO.- El sector salud de Quintana Roo trabaja en la reducción del número de casos de conjuntivitis en la zona norte del estado, mientras que en el sur la enfermedad va a la baja, aseguró el gobernador, Carlos Joaquín González. “Lo importante es lograr detenerla, es muy complicado, es un tema viral; muchos casos no requieren de un medicamento en particular sino de desinflamatorios y algunas gotas que eviten el dolor.



“El padecimiento está prácticamente en toda la península tanto en Campeche como en Yucatán, lo importante aquí es que no avance más allá de lo controlable y no se convierta primero, en un brote o epidemia y, segundo, que no alcance las categorías de hemorrágico o de algo más complicado”, dijo el gobernador de Quintana Roo. El mandatario estatal confirmó que ha girado instrucciones a las dependencias del sector salud de acudir a centros laborales y escuelas para verificar si hay menores de edad o estudiantes con la enfermedad y, en su caso, exhortarlos a que regresen a sus viviendas mientras se recuperan ya que, al encontrarse en zonas públicas o en contacto con más personas, los enfermos de conjuntivitis incrementan las probabilidades
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mil brotes de conjuntivitis en el estado



Bajo control, en escuelas



10



mil casos



en la zona norte



5



mil estudiantes de educación básica contagiados



de contagio. “En la zona sur y centro del estado la curva va hacia la baja; ahora en el norte va a la alza, esperamos que se pueda controlar sin tener índices alarmantes”, sostuvo el gobernador Carlos Joaquín González. El mandatario agregó que trabajarán en contener los casos de conjuntivitis registrados en el estado, ya que podría afectar al sector turístico. De acuerdo con los Servicios Estatales de Salud (SESA) de Quintana Roo, se han confirmado más de 15 mil brotes de conjuntivitis, de los cuales 81.3% de los pacientes han reportados síntomas como prurito, 74.8% fotofobia, es decir, intolerancia o molestia a la luz. En ciudades como Cancún a partir del 24 de septiembre comenzó un repunte de padecimientos.
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mil dosis extraordinarias de medicamentos adquirió sector salud



❙ En la zona norte del estado incrementan los casos de conjuntivitis, mientras que en el sur van a la baja, aseguró el gobernador, Carlos Joaquín González.



Exhortan a reducir contagio en empresas JORGE RAMÍREZ



Pide Salud atender información oficial STAFF / LUCES DEL SIGLO



CHETUMAL, Q. ROO.- Debido a mensajes falsos que buscan alarmar a la población y que circulan a través de algunas redes sociales, la Secretaria de Salud en el Estado, Alejandra Aguirre Crespo, pidió a la población atender únicamente las recomendaciones y la información oficial que emite esta institución sobre las medidas de prevención y la situación de la conjuntivitis en la entidad. Explicó que la conjuntivitis es una enfermedad endémica en nuestra región, es decir, de manera permanente se registran casos, los cuales en determinados períodos como las temporadas de calor y de lluvias tienden a incrementarse, por lo que este aumento en el número de personas con este padecimiento está dentro de los márgenes esperados. Con anticipación, dijo, se implementaron los protocolos y las medidas conforme a los sistemas de vigilancia epidemiológica, a fin de fomentar las medidas de prevención así como para la atención de las personas con la enfermedad. Para reducir los riesgos de



transmisión de esta enfermedad se recomienda a las personas con la infección evitar la automedicación y consultar al médico para el tratamiento respectivo, y se les aconseja no acudir a espacios de alta concentración de personas como escuelas, oficinas o eventos públicos hasta que los síntomas hayan desaparecido para no contagiar a más personas. Asimismo se les pide extremar las medidas de higiene personal como lavarse las manos frecuentemente con jabón líquido, no compartir objetos personales como pañuelos, vasos, cubiertos, toallas, anteojos, peines, cepillos, cosméticos, fundas de almohada, colirios, juguetes, entre otros, evitar el contacto de los ojos con las manos sucias, evitar saludar de mano, abrazo y el contacto cara a cara. Luego de acudir al médico es importante seguir las recomendaciones del tratamiento y permanecer en el hogar y, en caso necesario de salir a la calle en horas del día, se aconseja utilizar lentes oscuros para proteger los ojos de la sensibilidad a la luz solar que produce la enfermedad y aplicar las medidas de higiene personal para no contagiar a más personas.



encontré con que una de las chicas que despachaba los boletos tenía conjuntivitis, y esa es una forma de contagio, pero ahí como sector salud no podemos intervenir”, declaró. Informó que en la zona norte de Quintana Roo tienen registrados aproximadamente 10 mil casos distribuidos en los siete municipios; las comunidades más afectadas son Cancún, Playa del Carmen y Kantunilkín. Afirmó que hasta el momento no tienen registro alguno de turistas que se hayan contagiado de conjuntivitis durante su estancia. Asimismo, externó que los centros de salud cuentan con el suficiente abasto de medicamentos, los cuales son proporcionado de manera gratuita, así como la consulta, a aquellas personas que presentan la infección.



“Nos acaban de llegar siete mil frascos de gotas para tratar la conjuntivitis”, afirmó el funcionario de salud. Manifestó que uno de los factores por los que este año se propagó el virus con mayor fuerza en comparación con el año pasado, fue por las altas temperaturas y lluvias contaminadas que generaron bacterias en el ambiente. “Cuando inició (la conjuntivitis), desafortunadamente los niños (que ya tenían la infección) fueron a la escuela y empezaron a contagiar a todos los demás, es así como iniciaron los contagios”, expuso. León Pérez recomendó a los quintanarroenses tomar medidas higiénicas como lavarse las manos constantemente, no saludar de mano, evitar contacto cara a cara, no compartir objetos de



uso personal como pañuelos, toallas, cosméticos y anteojos, que los niños con conjuntivitis no acudan a las escuelas y que los trabajadores tampoco asistan a sus centros laborales, respetándosele su incapacidad de cinco a siete días. Indicó que el comunicado con logotipos de la secretaría de Salud que se está difundiendo a través de redes sociales y mensajería en el que explica que la bacteria mutó es totalmente falso, ya que la información es errónea y el médico citado no trabaja con ellos. “Las medidas preventivas que estamos dando es lo más importante que deben de seguir todos los ciudadanos (…) Es un padecimiento autolimitable, que de cinco a siete días cede, se limita y lo único que debemos hacer son los cuidados de higiene”, subrayó.



❙ El titular de la Jurisdicción Sanitaria No. 2, Homero León, invitó a la población de Quintana Roo a procurar su higiene para detener la propagación de conjuntivitis.



CANCÚN, Q. ROO.- El brote de conjuntivitis ha ocasionado que el ausentismo escolar aumente en esta semana en la zona norte de la entidad, pues al menos cinco mil alumnos de nivel Básico, principalmente de secundaria y primaria, dejaron de asistir a la escuela. El subsecretario de Educación en la zona norte, Carlos Gorocica Moreno, afirmó que si bien hay ausentismo, en proporción con la matricula estudiantil total, el porcentaje de contagio se considerado bajo. “Tenemos registrados arriba de cinco mil casos en la zona norte pero en proporción con la matrícula de 160 mil alumnos, aun no es muy elevada la cifra; sin embargo, estamos coordinados con el sistema de Salud para reaccionar de manera preventiva y evitar la propagación del contagio”, informó. La conjuntivitis es altamente contagiosa desde la aparición de sus primeros síntomas hasta el final de la secreción o cuando desaparecen las molestias, por lo que se aconseja a quienes presentan estos síntomas no acudir a espacios de alta concentración de personas como escuelas, oficinas o eventos públicos hasta que los síntomas hayan desaparecido, indicó la titular de la Secretaría de Salud, Alejandra Aguirre Crespo. “Es muy típico que nos pique un poco el ojo, y el rascado con las manos sucias y que hayan estado en contacto con una superficie contaminada con secreciones conjuntivales es la principal fuente de infección, primero de un ojo y luego del otro”, dijo. Esta enfermedad se inicia con la sensación de cuerpo extraño en el ojo, enrojecimiento del globo ocular, molestia a la luz (fotofobia), “hinchazón” de los párpados picazón, lagrimeo, y en algunos casos secreción amarillenta o verdosa. Puede ser causada por una infección por virus, bacterias, hongos, procesos alérgicos y agentes físicos como el humo y la luz ultravioleta.



Adquiere Sesa medicamentos extraordinarios TERESA PÉREZ



Foto: Teresa Pérez



❙ Pide hacer caso omiso a los mensajes falsos que buscan alarmar a la población sobre la situación de esta enfermedad



CANCÚN, Q. ROO.- Ante el aumento de reportes por conjuntivitis en Quintana Roo, el titular de la Jurisdicción Sanitaria Número 2, Homero León Pérez, hizo un llamado al sector empresarial a que identifique a todos sus trabajadores con esta infección, para que sean tratados y no la propaguen en sus centros de laborales. Explicó que lo más importante por ahora es que no crezca el número de contagios, por lo que invitó a la población a emplear medidas de higiene para evitarlo; a las personas que tienen conjuntivitis les pidió seguir su tratamiento, a fin de erradicarla en un tiempo máximo de un mes. “Nosotros damos todas las indicaciones, difundimos todas las formas de detener el contagio (…) Yo estuve en el cine y me



TERESA PÉREZ



❙ La Secretaría de Salud solicitó más de 16 mil dosis extraordinarias de medicamentos para tratar la conjuntivitis en las instituciones de salud pública.



Crece demanda por atención psiquiátrica



CANCÚN, Q. ROO.- Más de 16 mil dosis solicitó la Secretaría de Salud (Sesa) de compra extraordinaria, debido a la escasez de medicamentos para tratar la conjuntivitis en las instituciones de salud pública. Se trató de una compra masiva de entre tres mil a cinco mil dosis de clorafenicol, hipromelosa, neomicina, polimixina B, gramicidina, prednisolona y trobamicina, pues en el conteo de medicamentos por dependencia (SESA, IMSS e ISSSTE), se percataron que ante la cantidad de pacientes que estaban siendo diagnosticados, no se tenía el abasto suficiente y sólo contaban con dos medicamentos básicos para tratar el padecimiento: neomicina y clorafenicol. Por ejemplo en el ISSSTE no



Ante el drama



se tenía neomicina en anaqueles de la farmacia y de clorafenicol aproximadamente dos mil dosis, y por el contrario en el IMSS había suficientes dosis de neomicina pero pocas de clorafenicol. En total entre SESA, IMSS e ISSSTE se contabilizaron 10 mil dosis para atender el brote de conjuntivitis. Con base en los reportes de la Jurisdicción Sanitaria Número 2, siete mil dosis se surtieron en la zona norte en esta semana, los cuales ya fueron repartidos entre las distintas clínicas y unidades médicas. De acuerdo con la curva epidémica de conjuntivitis en Cancún, los primeros casos se reportaron el 15 de septiembre; sin embargo, a partir del día 18 rebasaban los 300 casos y ya para el 24 de septiembre el número de pacientes superó los dos mil. En Chetumal dicho padeci-



FASES: 1.



CIUDAD DE MÉXICO.- El sismo de magnitud 7.1 del 19 de septiembre, que dañó la zona centro del país, también causó estragos en la salud mental de los mexicanos. A una semana de que se registrara este fenómeno natural, la demanda de consultas psicológicas gratuitas ha aumentado en el Instituto Nacional de Psiquiatría, aseguró su directora, María Elena Medina Mora. Al participar en el foro “Día de



la Genómica, enfermedades psiquiátricas”, la especialista señaló que las personas más afectadas emocionalmente tras el temblor son aquellas que estuvieron cerca de los edificios colapsados, quienes vivieron experiencias simila-



2. 3. 4.



res previas, como haber sobrevivido al sismo de 1985, y quienes registran pérdidas de patrimonio o familiares. Medina Mora explicó que es fundamental buscar apoyo profesional para lograr superar la



5518003711 5554571442 n An Antonio 5516264588 nH Hortensia 5554754787 n Lidia 5555060096 n Luis A. Pér Pérez 5539091327 n Lupita 5529000305 n Nury 5554063151 n Pa Patricia 5516536698 n Soter Sotero 5534801170 n Susana 5543641988 n Olga 5545160545 n Monserr Monserrat at 5538831557 n Emilia



n



Informes:



La Facultad de Psicología de la Universidad Nacional Autó tónoma de México da apoyo vía telefónica: n Pa Patricia
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emocional en la Roma Condesa.
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ron: hipromelosa y clorafenicol, ambos con precios de entre 25 y 45 pesos; no tenían en existencia el resto de los medicamentos. Al llegar a una de estas farmacias el médico en turno reportó que de cada 10 pacientes que recibía, por lo menos ocho tenían los síntomas de ojo rojo, lagañas e hinchazón en párpados. En otro establecimiento de la cadena, una de las vendedoras presentaba desde un día anterior síntomas declarados de conjuntivitis, y aun así continuó con la atención a clientes, pues su supervisora no le permitió ausentarse de sus labores. En otras farmacias el resultado fue el mismo: en algunas no había producto genérico, entonces ofrecían a los pacientes productos de patentes a precios mayores que podrían variar entre los 180 y 400 pesos.



apoyo emocional para poder superar la depresión, el estrés y la ansiedad generados tras el sismo.



ESTOY CONTIGO



DÓNDE:



miento tuvo sus primeros registros el 4 de septiembre pero el repunte inició a partir del 11 y tuvo su mayor tasa de casos el 18 de septiembre; de acuerdo con los reportes epidemiológicos, para el 24 de septiembre ya el brote estaba controlado. Esta problemática de desabasto no afectó sólo al sistema de salud público pues en las farmacias privadas, los medicamentos o soluciones estaban ausentes de los anaqueles y sin fecha para resurtir el fármaco. En farmacias Del Ahorro por ejemplo, empleados indicaron que no se tenía en existencia ningún tratamiento para ojos y para tratar la conjuntivitis; pese a que se rastrearon en otras farmacias de la ciudad en ninguna se tuvo en existencia. En las farmacias Similares sólo dos productos se localiza-



experiencia traumática. Además, indicó, la atención a las personas permitirá conocer su nivel de resiliencia, es decir, la capacidad que tiene una persona para superar circunstancias traumáticas.



“Con los casos que estamos atendiendo, podemos también conocer un poco más la resiliencia, sobre posición a la adversidad, para hacer más y mejor prevención”, sostuvo.
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En la Condesa n En Clínica Especializada



Co Condesa (Benjamin Hill 24) apoyan 20 psicólogos apo



y 8 psiquiatras gratuitamente. Horario: 8:00 a las 20:00 horas toda la semana.
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El monto sustraído superaría los 300 mil pesos



El asalto ocurrió la tarde de ayer, muy cerca de la dependencia



que superaría los 300 mil pesos. “Yo me asomé cuando llegaron las patrullas, escuché a una de las personas decir el monto que les robaron, la verdad parecían muy asustadas”, dijo una vecina del lugar. Hasta el momento ni la autoridad municipal ni la Fiscalía General han dado a conocer el monto oficial de lo robado al DIF municipal. El hecho se registró alrededor de la una y cuarto de la tarde en plena vía pública, a una cuadra del DIF, donde dos personas fueron asaltadas a bordo de un vehículo Versa, color rojo, del que se sustrajo el dinero. Las víctimas del atraco recibieron atención de paramédicos de la Cruz Roja, debido a



Foto: Jorge Ramírez



STAFF/ LUCES DEL SIGLO



❙❙El asalto a dos trabajadoras del DIF municipal ocurrió a una calle de la sede de la dependencia, en la Región 94.



CANCÚN, Q. ROO.- La Secretaría municipal de Seguridad Pública y Tránsito informó que la tarde de ayer (jueves), a través del número de emergencias 911, se reportó el robo a dos personas que llevaban consigo la nómina del DIF de Benito Juárez. De acuerdo a vecinos que viven en el área, se escucharon dos detonaciones en el sitio, donde presuntamente dos asaltantes se llevaron una cantidad



que sufrieron de una crisis nerviosa. A pesar de que en un primer momento se reportó una persona herida durante el asalto ocurrido en la manzana 43 de la Región 94, la Secretaría de Seguridad informó que no hubo ningún lesionado. El área fue acordonada por Seguridad Pública municipal, a la que arribaron elementos de la Marina. Los oficiales resguardaron la escena del crimen, donde peritos hicieron el levantamiento de pruebas. Tras confirmarse el asalto, la directora general del DIF municipal, Erika Camacho Escalante se negó a dar una declaración sobre lo acontecido.



Dan actualización a empresarios JOSÉ SÁNCHEZ



❙❙El taller Ponte en mi Lugar busca sensibilizar en el respeto a las personas con discapacidad y sus derechos.



Fomentan la inclusión



Foto: José Sánchez



STAFF / LUCES DEL SIGLO



❙❙ Cristina Prado, gerente de Recaudación Fiscal del Infonavit, encabezó el curso de capacitación en materia de aportaciones para el patrimonio de los trabajadores. interesados. La funcionaria destacó la existencia de estímulos para las empresas que tienen diez bimestres continuos pagando las aportaciones y amortizaciones de los trabajadores, como un incentivo para promover el cumplimiento de las mismas. “Pagar puntualmente beneficia tanto al trabajador como al empresario”, afirmó Prado Monge. Durante el curso también se habló sobre Fondo de ahorro y subcuenta, Unificación y separación de cuentas, Promoción de saldo de subcuenta de vivienda



❙❙Bajo el título “Octubre: mes de la lucha contra el cáncer de la mujer #DateUnaMano”, la campaña inicia el 2 de octubre.



y Mi cuenta Infonavit. La funcionaria estuvo acompañada por José Roberto Martínez Barranco, encargado de Atención a Aportantes, y Daniel López Villegas, encargado de Convenios. Finalmente, la responsable de recaudación del Infonavi, afirmó que los beneficios que se obtienen al acceder al programa federal Empresa de 10, incluyen el reconocimiento público de las mismas, la obtención de un certificado oficial y descuentos en multas y recargos al regularizarse.



Presentan campaña vs cáncer de mama STAFF / LUCES DEL SIGLO



CHETUMAL, Q. ROO.- La Secretaría de Salud (SESA) ofrecerá servicios gratuitos para la prevención y detección del cáncer de mama, como parte de las actividades de la campaña “Octubre: mes de la lucha contra el cáncer de la mujer #DateUnaMano”. Alejandra Aguirre Crespo, titular de la dependencia, recomendó a las mujeres el inicio de la autoexploración mamaria a partir de los 20 años. De los 25 a 39 años, aconsejó acudir a su unidad de salud para la exploración clínica mamaria y, de los 40 hasta los 69 años de edad, realizarse la mastografía para la prevención



y detección oportuna del cáncer de mama. En este sentido, indicó que con el respaldo del gobernador Carlos Joaquín, durante octubre la dependencia a su cargo ofrecerá gratis a todas las mujeres los estudios de mastografía en las UNEMES DEDICAM y en los hospitales de Playa del Carmen, Cozumel y Kantunilkín. “Así disminuimos la desigualdad social acumulada de gobiernos anteriores, con acciones a fondo de promoción de la salud para sensibilizar a las mujeres en la importancia de acudir a sus estudios clínicos preventivos y generar condiciones para facilitar el acceso a estos servicios”, puntualizó Aguirre Crespo.



CHETUMAL, Q. ROO.- Con el objetivo de fomenta una cultura de inclusión a través de actividades de sensibilización, el Sistema DIF Quintana Roo ofreció a trabajadores de la Subsecretaría de Planeación de la Secretaría de Educación de Quintana Roo (SEQ), el taller “Ponte en mi Lugar”. El taller, impartido a través de la Subdirección de Salud y Personas con Discapacidad, incluyó actividades de sensibilización visual y motriz para generar y crear empatía en los quintanarroenses con relación al respeto de las personas con discapacidad y sus derechos. El evento estuvo a cargo del Departamento de Cultura, Recreación y Deporte, que por medio de pláticas informativas promueve una cultura a favor de la inclusión, logrando acciones que sean replicadas y aplicadas en cada sector de la población, así como en instituciones gubernamentales. Al acudir como invitada, la presidenta de la Asociación Vida Independiente de México, Nallely Guadalupe Gómez Villamonte, habló sobre la importancia de promover la inclusión dentro de las dependencias de gobierno, impulsando la participación y la promoción de valores para que las personas con discapacidad gocen del derecho a la educación, a la salud, al trabajo y a la libre expresión.



Foto: José Sánchez



COZUMEL, Q. ROO.- Personal del Instituto del Fondo para la Vivienda de los Trabajadores (Infonavit) en Quintana Roo impartió a pequeños y medianos empresarios un curso de capacitación en materia de aportaciones para el patrimonio de los trabajadores. Cristina Prado Monge, gerente de Recaudación Fiscal del Infonavit, encabezó los trabajos de orientación en esta materia. La capacitación, destinada principalmente a personal de recursos humanos y de contabilidad de las empresas, se realizó en la Sala Presidentes de la Cámara Nacional de Comercio, Servicios y Turismo (Canaco-Servytur) de la isla, bajo el auspicio del programa Empresa de 10. Prado Monge reconoció el apoyo para esta labor de la Canaco-Servytur de Cozumel, que encabeza Eduardo Morales Rivas, ya que además de facilitar sus instalaciones, convocó a los



Foto: Cortesía Comunicación Social



Roban nómina del DIF



❙❙El tradicional festival germano de la cerveza se realizará el 7 y 8 de octubre en el parque Benito Juárez de Cozumel.



¡Llega el Oktoberfest! JOSÉ SÁNCHEZ



COZUMEL, Q. ROO.- Por quinto año consecutivo el Club Rotario de Cozumel llevará a cabo el Oktoberfest, una muestra gastronómica y cultural de Alemania. Alex Franco, presidente del organismo altruista, refirió que el Oktoberfest Cozumel 2017, que se realizará los días sábado 7 y domingo 8 de octubre en el parque Benito Juárez, es un evento familiar en el que habrá platillos típicos alemanes, cerveza alemana auténtica, rifas, concursos, entretenimiento y música en vivo el domingo con el grupo musical germano Gaudi Blons.



El dinero que se recaude será destinado a los programas que maneja el Club Rotario a nivel local e internacional. El festival se inspira en una de las celebraciones populares más importantes en Alemania, que se comenzó a celebrar a partir de 1810, en ese entonces en ocasión de la boda entre el rey Ludwig de Bavaria y la princesa Teresa de Sajonia. En Cozumel, este festejo se viene realizando anualmente desde 2013. En ocasiones, el parque Quintana Roo ha fungido como sede del mismo; sin embargo, para la presente edición los organizadores han trasladado la fiesta al céntrico



parque Benito Juárez. Como ocurre en casi todas las ciudades donde se organiza este festival de la cerveza, los promotores contactan a representantes del arte y la gastronomía de ese país europeo, quienes asisten y aportan un toque germano auténtico al evento. El Oktoberfest, además de ser una celebración popular y cultural, sirve para recaudar fondos para actividades en apoyo a la comunidad que realiza el Club Rotario de Cozumel; además de que es un atractivo adicional para los turistas que llegan a la ínsula procedentes de distintas partes de México y del extranjero.
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¡Ya es viernes! ¡Qu é



FESTIVAL



genial!



Llegó a Six Flags el terror: te toparás con criaturas espeluznantes deambulando por el parque y podrás participar en actividades de miedo.



NIÑOS



Mañana a las 13:30 horas lleva a tus hijos a ver el clásico “Hansel y Gretel”, de los hermanos Grimm, en el Foro Shakespeare.
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FUTBOL No hay juegos en la capital, pero podrás disfrutar los choques América vs. Toluca y Pumas vs. Cruz Azul por la televisión.



Víctor zubieta



Agrava desabasto de agua tiembre provocaron alrededor de mil fugas en las tuberías de distribución, incluidas las fisuras en los acueductos La Caldera y Tláhuac-Nezahualcóyotl, que siguen sin restablecer el abasto. El acueducto Chalco-Xochimilco ya está en servicio, pero las averías en la planta potabilizadora frente al Reclusorio Sur hacen que tenga un caudal disminuido. “Estimamos una normalización este fin de semana, sobre todo con la reparación del acueducto Tláhuac-Neza, a cargo de la Comisión Nacional del Agua”, indicó el director del Sistema de Aguas. Aguirre agregó que ayer se registró el desvío de un



TIJuaNa. Las obras para



construir ocho prototipos de la valla fronteriza entre México y Estados Unidos avanzan en los límites entre Baja California y San Diego, California. Cuatro serán de concreto y cuatro de materiales “alternativos”.



Ofrecen más recursos para transmitir al Tri La Federación Mexicana de Futbol (FMF) tiene hoy la oportunidad de generar muchos más recursos para la Selección y sus agremiados. NBC Universal/Telemundo y América Móvil presentaron ayer una oferta para obtener los derechos de transmisión del Tricolor vía internet y para Estados Unidos para los próximos dos ciclos mundialistas.
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MiembroSER SER Miembro SER Miembro [Socio EstratégicoREFORMA REFORMA]]] Socio Estratégico REFORMA [[ Socio Estratégico



convoy de siete pipas que se dirigían hacia colonias de Santa Catarina pero que fueron forzadas a descargar en otro sitio. También hubo una protesta de vecinos en la Delegación Tláhuac. Emma Nieto, de 74 años y vecina de Xochimilco, se lastimó las rodillas tras caer en el sismo del día 19. Pese a que el dolor no cesa, ayer tuvo que cargar agua en cubetas desde unos lavaderos. “Mi esposo no puede caminar, ya le cuesta trabajo, y mis hijas por igual, las dos están delicadas de salud (...) No hay quien nos acarree”, dijo. Con InFormaCIÓn de aLeJandro LeÓn



la FMF podría ingresar el monto que se ofrezca por las transmisiones en TV abierta y por cable para México. “Al anunciarse la oferta por los derechos se brinda transparencia y certeza a un proceso que es de gran interés en el país, por tratarse de la Selección Mexicana de Futbol”, afirma en un comunicado Arturo Elías Ayub, director de Alianzas Estratégicas y Contenidos de América Móvil.



Enrique Ochoa redactó a sus homólogos del PAN, Morena y PRD oficios, con todo y logotipo, para que declaren al INE su intención de renunciar a las prerrogativas.



Cargaban edificios anuncios ilegales Violaban reglamento inmuebles dañados al tener en azoteas peso adicional VíCtor Juárez e IVán SoSa



Uno de los edificios colapsados por el sismo del martes 19 y cuatro más catalogados en alto riesgo cargaban con el peso adicional de anuncios publicitarios y antenas. No obstante, de acuerdo con el Reglamento de Construcciones y la Ley de Publicidad Exterior, está prohibido que las azoteas soporten este tipo de estructuras. “Quedan prohibidos los anuncios de propaganda comercial e institucional instalados en las azoteas de las edificaciones”, cita la Ley de Publicidad Exterior. A pesar de la restricción, sobre el edificio de Viaducto y Torreón, en la Colonia Piedad Narvarte, la azotea cargaba un anuncio de la empresa GiM Publicidad Exterior de 10 metros de altura. Una grúa tuvo que retirar la estructura del espectacular para seguir con las tareas de salvamento, que concluyeron con el rescate de 6 personas y la recuperación de 11 cuerpos. Sobre Calzada de Tlalpan, dos edificios en la Colonia San Simón soportan también anuncios espectaculares, por lo que la Delegación Benito Juárez ordenó evacuarlos al catalogarlos con alto



z Edificio colapsado en Viaducto y Torreón



riesgo de colapso. Otro edificio clasificado como inhabitable, en División del Norte 1885, exhibe un anuncio espectacular. “Son una problemática de protección civil, y la autoridad sigue haciéndose para un lado y sigue dejando que permanezcan ahí”, expresó Jorge Carlos Negrete, presidente de la Fundación por el Rescate y Recuperación del Paisaje Urbano. En Bolívar 168, el inmueble derribado en donde fueron encontrados 21 cuerpos y rescatadas 2 personas cargaba antenas de telecomunicaciones. REFORMA buscó a las empresas de publicidad Strada y GiM Publicidad Exterior para cuestionarlas al respecto: la primera aseguró que el anuncio está en proceso de retiro, mientras que GiM no ofreció declaraciones.
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El muro va...



La oferta implica la transmisión de los partidos en Estados Unidos a través de todas sus plataformas, pero en México sólo por vía digital, por lo cual la FMF puede negociar por separado las transmisiones en televisión abierta y de paga. El monto de la oferta supera los 250 millones de dólares para el periodo 2018-2026, de acuerdo a diversas fuentes consultadas por REFORMA. Además de esta cantidad,
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Soportaban espectaculares



z Habitantes de San Gregorio, en Xochimilco, padecen escasez de agua desde el día del sismo.



Presiona Ochoa



Édgar ContreraS
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Si sales a comer, te recomendamos haciendas de los siglos 16 y 17, como el restaurante San Ángel Inn, CINE y casonas del “La Ciudad Perdida”, con Robert Pattinson y Sienna Miller, Porfiriato, como muestra el exotismo de la aventura en una travesía que Casa Hevia, en realiza un explorador inglés por el Amazonas. Polanco.



SeLene VeLaSCo



Con cuatro acueductos afectados por el sismo y pozos fuera de servicio debido a las tareas de rescate, la escasez de agua se agrava en la Ciudad. En Iztapalapa, la Jefa Delegacional, Dione Anguiano, estimó que 900 mil personas padecen la falta de suministro. En tanto, el director del Sistema de Aguas, Ramón Aguirre, indicó que otras 500 mil personas siguen sin abasto en Tláhuac, Xochimilco, Benito Juárez, Cuauhtémoc, Coyoacán y Tlalpan. Según la dependencia, los sismos del 7 y 19 de sep-



A A



RESTAURANTES



reforma.com /sinagua



IVán SoSa



R R



Las actividades poco a poco se normalizan en la Ciudad. Aquí te damos algunas opciones:



Denuncia Sheinbaum a funcionarios y directora La Delegación Tlalpan denunció a ex funcionarios que ignoraron una decena de irregularidades entre 2010 y 2014 en el colegio Enrique Rébsamen. Claudia Sheinbaum, actual Delegada, procedió penalmente contra Alejandro Zepeda Rodríguez, director jurídico y de Gobierno en 2010, y Miguel Ángel Guerrero López, quien ocupó el mismo cargo en 2014. Además, la indagatoria CJ-FTL/TLP-3/UJ-3C/D/ Z479/2017-09 buscará a quien resulte responsable de las omisiones durante las administraciones perredistas de Higinio Chávez y Maricela Contreras. El 13 de agosto de 2010 se ordenó la clausura del inmueble y demolición del cuarto piso, que, se indicó, funcionaría como un gimnasio, pero la dirección a cargo de Zepeda Rodríguez nunca acató la disposición. El 8 de noviembre de 2013 se notificó a Guerrero López que el inmueble no contaba con licencia o manifestación de construcción, ya que se había determinado como improcedente. La denuncia tras la muerte de 19 niños y 7 adultos también implica a la dueña del colegio, Mónica García Villegas.
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Cortesía: Latam
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Sección Especial Sección Especial



INVASIÓN OCHENTERA



Tres grupos que marcaron los años 80 coincidirán en los próximos días en México. Se trata de Def Leppard, Pet Shop Boys y U2.



especial



O



Roberto Antillón
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Un día como hoy de hace 470 años Alcalá de Henares vio nacer al padre del “Quijote” (1605), Miguel de Cervantes.



héroeS caninoS BenIto JImÉnez



“Frida” no es la única heroína canina de los sismos del 7 y 19 de septiembre. Decenas de perros entrenados para búsqueda y rescate de personas apoyaron



en la CDMX y otras entidades: “Kublay”, “Lucas”, “Drago”, “Kira”, “Roy”, “Simba”, “Cuqui” y “Andrés”. La PF desplegó a 8 oficiales caninos que lograron el hallazgo de 108 personas: 15 con vida y 93 fallecidas.
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OPINIÓN



2B El impulso tomado por la sociedad mexicana tras la tragedia puede dar paso a una transformación mayor.



CARMEN ARISTEGUI F.



La marea ciudadana



L



a ola solidaria y generosa que ha surgido en México después de los sismos y el huracán de septiembre, nos ha llenado de orgullo y de entusiasmo. Ríos de gente, por todos lados, ayudando o queriendo ayudar. Estampas llenas de brazos, filas, cadenas para repartir café, agua y comida. Miles de manos retirando escombros, distribuyendo medicinas y herramientas. Jóvenes y jóvenes por todos lados. Y la ilusión de que México puede cambiar. Los más optimistas piensan que éste será un punto de quiebre en el devenir de la sociedad mexicana. Otros piensan que es temprano para saber si esto significará cosas mayores que vayan más allá de la respuesta inmediata frente a la tragedia y la desventura de tantos. Como sea, no es poca cosa lo que está pasando. Empiezan a surgir indicadores. En el estudio “México: política, sociedad y cambio” de GEA-ISA, dado a conocer ayer, claramente se observa –como se puede ver a simple vista– que la respuesta social frente a los sismos



TEMPLO MAYOR



muestra “...una sociedad solidaria, con enorme capacidad organizativa y de exigencia a las instituciones públicas”. El dato revelador es que: “86% de los entrevistados en los estados que sufrieron por el sismo participaron en actividades de solidaridad”. Entramos al final de las tareas para rescatar cuerpos y sobrevivientes. Empieza la etapa de la reconstrucción. Los cálculos gubernamentales sobre el tamaño de la tragedia y los recursos que se requerirán señalan una cifra cercana a los 40 mil millones de pesos, cifra que crecerá, sin duda. No contempla aún otros tipos de infraestructura como hospitales y nosocomios. Tampoco hay censos finales de los daños en la capital, Morelos, Puebla y Guerrero. La cifra señalada el miércoles en Los Pinos es grande pero muy lejana de lo que realmente será, según algunos especialistas. Miguel Pulido y Diego de la Mora, expertos en presupuesto y políticas públicas, dijeron ayer que si se revisa el patrón de los últimos años respecto



MANUEL J. JÁUREGUI



a lo que se proyecta para trabajos de reconstrucción que cada año se presentan –porque cada año hay devastación en algún lado– la cifra que se calcula en un primer momento, invariablemente, se multiplica por 10 a la hora de realizar los trabajos. Si eso ocurre ahora, como sería de esperarse, el costo total de la reconstrucción oscilaría entre 400 y 500 mil millones de pesos. No hay vuelta de hoja, tendrá que venir una importante reorientación del presupuesto nacional. Hay partidas presupuestales que son, de por sí, altamente criticables y frente a la emergencia quedan aún más expuestas. Se destaca, sin duda, lo relacionado con el dinero público usado para la autopromoción de los gobernantes –prohibida expresamente en el artículo 134 de la Constitución–. En un contexto como éste, resulta insostenible que se mantengan dentro del presupuesto nacional partidas millonarias que, más que servir, ofenden a los ciudadanos. Según el informe de Fundar “Con-
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tar lo bueno cuesta mucho”, de 2013 al primer semestre de 2017, el gobierno de Enrique Peña Nieto ha gastado 37 mil 725 millones de pesos en publicidad gubernamental. La misma cifra de la que se habló el miércoles para la reconstrucción por los sismos de septiembre. Si se mantiene la tendencia, al terminar el sexenio el gobierno habrá desembolsado 60 mil millones de pesos de dinero público para transferirlo a campañas publicitarias que –las más de las veces– no tienen utilidad pública alguna. Que sirven para transferir recursos públicos a los grandes medios y con ello congraciar al poder en turno con quienes detentan el poder mediático. Eso es algo de lo que debe cambiar. El impulso tomado hoy por la sociedad mexicana frente a la tragedia deberá traducirse en un nuevo aliento y en nuevas formas de organización social que permitan modificar al actual estado de cosas. Que la marea ciudadana se convierta en una nueva dinámica social más exigente, más participativa y mejor organizada que impida que lo que viene vuelva a quedar en manos de solo unos cuantos. Tendrá que venir un trabajo formidable de esta sociedad que salió a las calles, para traducir esa inmensa fuerza en algo que trascienda a la tragedia. Se trata de un cambio sustantivo para el pueblo mexicano: pasar de testigo a protagonista, tal como lo ha hecho ya a lo largo de casi dos semanas.



El equipo económico del próximo sexenio tendrá dificultades para no perder más competitividad con EU.



F. BARTOLOMÉ



A PARTIR de hoy, a donde quiera que vaya, Ricardo Anaya se encontrará con la misma pregunta de los panistas: “¿Y el método, apá?”. CUANDO la Comisión Permanente del PAN aprobó que el partido se integrara al Frente Ciudadano, que se formó con PRD y MC, también fijó para este viernes el plazo límite para definir el método de elección del candidato presidencial. Y NO es por fomentar la suspicacia, pero hasta anoche nadie en el PAN sabía si realmente ya se tiene decidido el método, algo que desde hace tiempo exigen Margarita Zavala, Rafael Moreno Valle y el resto de los suspirantes panistas. ¿A poco Anaya se va a hacer el occiso con el mandato de la comisión? Es pregunta sin destape.



••• COMO en telenovela, hoy en el INE el pleito será por el dinero. De entrada existe la intención de algunos consejeros de donar el 5 por ciento de su sueldo para apoyar a los damnificados de los sismos. Sin embargo, dentro del propio instituto se ve difícil que se pongan de acuerdo. PERO ahí no acaba la cosa: apunten el nombre de Roberto Ruiz Saldaña, pues este consejero electoral les va a provocar dolores de cabeza a sus compañeros en el INE, con dos propuestas para reducir el enorme gasto del instituto. LA PRIMERA: suprimir o reducir programas no prioritarios que, según sus cálculos, involucran más de 40 millones de pesos. Y la segunda: recorte salarial y de apoyos a consejeros, secretario y directores ejecutivos. Dicen que es más fácil que pase un elefante por el ojo de una aguja, a que pasen dichas iniciativas.



••• A PROPÓSITO de ahorros fallidos, el coordinador priista en San Lázaro, César Camacho, ha tenido que enfrentar los reclamos de sus aliados: el Partido Verde, el Panal y el PES. Que el PRI propusiera desaparecer todos los plurinominales les pegó donde más les duele: en el bolsillo.



••• VESTIDOS y alborotados se quedaron los suspirantes presidenciales priistas. Se tenía previsto que en estos días Miguel Osorio Chong, José Antonio Meade, Aurelio Nuño y José Narro comenzaran a moverse más como tapados y menos como funcionarios. LA DIRIGENCIA del PRI había organizado foros –no vayan a pensar que son pasarelas– en diversas partes del país, para que los cuatro flantásticos (así de dulces andan) pudieran entrar en contacto con las bases tricolores. Peeero con eso de la emergencia por el sismo, la placeada tuvo que postergarse. Así que a seguir chambeando en la reconstrucción.



Nulo margen
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fortunada o desafortunadamente, dependiendo de donde uno esté parado, ninguna persona o nación actúa en un vacío. A cualquier acción hay una reacción, cualquier cambio o alteración envía ondas fluctuantes que mueven al cosmos hasta en sus más lejanos confines. Ley ésta que se aplica no sólo en la física, sino particularmente en disciplinas como la economía. Con este preámbulo pretendemos comentar con ustedes, amigos lectores, que de llegarse a aprobar el borrador de reducciones fiscales que propuso el Sr. Donald J. Trump, ocasionará que se genere una alteración del equilibrio económico en nuestro universo, lo cual colocará a México en una posición muy complicada a partir del 2018. Afortunadamente, es muy probable que este rompimiento de paradigma en nuestro entorno cósmico-económico no le toque al actual régimen, el cual tuvo la “feliz” idea de INCREMENTAR impuestos, algo cuya inercia viajó y viaja en sentido contrario a la propuesta de reducción fiscal que ahora estudiará el Congreso norteamericano para su aprobación. Como casi todo lo que inicia el Sr. Trump, el plan que presentó antier es apenas un BOSQUEJO repleto de buenas intenciones (en cuanto a la carga fiscal para el contribuyente), pero un tanto ligero en detalles. El problema que enfrenta para ser aprobado este plan de recortes son las repercusiones que tendrá sobre el DÉFICIT fiscal norteamericano, así como la DEUDA, ambos factores en sí preocupantes. El borrador que analizará –y seguramente modificará– el Congreso está lejos de ser la ley que se aprobará a principios del 2018. Expertos coinciden en que la propuesta posee algunos buenos elementos, pero advierten que sin la “letra chiquita” es difícil adelantar qué impacto real tendrá en el desempeño económico norteamericano. Donde sí hay cierta coincidencia de expertos (Goldman Sachs, JPMorgan, Nomura, Wells Fargo, etc.) es que, si el Congreso mantiene la propuesta de reducir la carga fiscal a las CORPORACIONES, es decir, las empresas, ahí se pudieran derivar los mayores beneficios para su economía. Ello ya que lograría que invertir en dicho país se torne más atractivo con una carga fiscal menor, más amigable para el inversionista, e impulsaría la actividad económica en Estados Unidos. Si ellos modifican sus códigos fiscales, y le reducen significativamente la carga impositiva a las empresas, México no puede darse el lujo de quedar sin reaccionar. Tendríamos que acompañar



a manera espejo los cambios de los vecinos para no perder (aún más) competitividad. Querámoslo o no, giramos los mexicanos –personas y empresas– en la misma ÓRBITA económica que los Estados Divididos de Trump, por tanto NO HAY forma que los cambios fiscales propuestos no nos afecten. Habrá entonces que dar REVERSA a la mal llamada “reforma fiscal”, no sólo en cuanto a números (tasas), sino también en REDUCCIÓN de reglamentación, o como se le suele llamar, SIMPLIFICACIÓN fiscal. Lo perverso de la situación que enfrentará el nuevo gobierno, sea quien sea el Presidente después de Peña, es que heredará de éste y sus colaboradores no sólo un malísimo sistema fiscal, complicado y oneroso, sino los mismos males AGRAVADOS que hoy operan en contra de los norteamericanos: DÉFICIT Y DEUDA.



Las tendencias GASTONAS, burocráticas, los malos hábitos administrativos, los vicios (la corrupción) de crecer el gasto corriente sin crecer el gasto en inversión, y una deuda externa ya peligrosamente alta, reducen hasta convertir en casi NULO el MARGEN DE MANIOBRA de quienes serán nuestros futuros gobernantes. ¿Cómo reducen impuestos (ingresos) sin crecer el déficit y para cubrirlo endeudarse más? Tendrá el equipo económico del próximo sexenio que bailar al filo de la navaja para mantener, y de preferencia incrementar, nuestra competitividad en relación a los vecinos al norte. Finalmente, se torna realidad lo que muchos advertimos: la “reforma fiscal” resultó ser un error mayúsculo, garrafal, cuyas consecuencias las paga no sólo esta generación, sino muy posiblemente las futuras también.



ROLANDO HERRERA



TAPACHULA.- Con la firma de tres decretos, el Presidente Enrique Peña activó el proceso para constituir Zonas Económicas Especiales (ZEE) en Chiapas, Michoacán y Veracruz, en las cuales el sector privado tiene la intención de invertir 5 mil 300 millones de dólares. Estas zonas, ubicadas en Puerto Chiapas, Lázaro Cár-



denas y Coatzacoalcos, informó, van a generar alrededor de 12 mil empleos y ayudarán a que estas regiones, las más atrasadas del país, logren superar la pobreza en la que históricamente han estado. “Queremos dejar de lado la política asistencialista, la política que, dentro del marco de la política social, sólo busca llevar un apoyo económico, que a veces solo alivia, o mitiga la condición



de pobreza, pero que no la resuelve de fondo”, dijo. Las ZEE fueron creadas por una ley especial y con ellas se pretende detonar el desarrollo en las zonas menos favorecidas del país. Las industrias que se asienten en esas zonas, que tienen un perímetro delimitado, tendrán beneficios fiscales, aduanales, en pago de impuesto locales y en la tramitación de licencias y permisos.



Peña sostuvo que es la inversión productiva, la generación de capital humano y la buena educación lo que va a permitir transformar la realidad en esa parte del país. “No vamos a permitir que la historia del sur-sureste siga marcada por la pobreza, la marginación y la desigualdad. Las Zonas Económicas Especiales serán un parteaguas en el desarrollo de esta entrañable región”, prometió.



Presidencia



Promete Peña Nieto 12 mil empleos con ZEE



z El Presidente firmó los decretos para constituir Zonas Económicas Especiales en Chiapas, Michoacán y Veracruz.
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Pasaporte
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PRESUMEN YIHADISTAS SUPERVIVENCIA DE LÍDER



REGRESA SCALISE AL CONGRESO



BAGDAD. El máximo líder del autodenominado Estado Islámico (EI), Abu Bakr al-Baghdadi, presuntamente reapareció ayer en una grabación de audio por primera vez desde su último discurso, hace casi un año, y después de que Rusia anunciara en junio pasado su muerte en un bombardeo. NTX



WASHINGTON. Entre abrazos de demócratas y republicanos, lágrimas y una gran ovación de pie, Steve Scalise regresó cojeando ayer a la Cámara de Representantes, más de tres meses después de que un tiroteo en una práctica de beisbol lo dejara luchando por su vida. STAFF US HOUSE TV



@reformainter
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PLANEA EU RECORTE EN LA HABANA WASHINGTON. Estados Unidos planea reducir el personal de su Embajada en La Habana en respuesta a los eventos no explicados que produjeron daños a la salud de algunos diplomáticos. STAFF



[email protected]
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Bloqueó red social sólo 201 cuentas manejadas por operadores de Moscú



Critican permisividad de Twitter con Rusia



Acusan a empresa de no comprender la magnitud de la injerencia



lativo para dilucidar el grado de injerencia rusa en los comicios de 2016. En su escrito, Twitter informa que había cerrado 201 cuentas que estaban vinculadas a los mismos operadores rusos que publicaron miles de anuncios políticos en Facebook. Este número es apenas una fracción de la enorme cifra de usuarios que los investigadores congresionales han concluido que participaron en el esfuerzo por influenciar las elecciones en Estados Unidos. La compañía de ciberseguridad FireEye halló miles de cuentas automatizadas utilizadas por hackers rusos que emitían constantemente mensajes contra Hillary Clinton y el Partido Demócrata. “La presentación mostró una enorme falta de entendimiento por parte del equipo de Twitter sobre la seriedad del asunto y la amenaza que supone para las instituciones democráticas”, criticó Warner. “Su respuesta fue franca-



REFORMA / STAFF



WASHINGTON.- Pese a la aplastante evidencia de que miles de cuentas rusas se estaban aprovechando de su plataforma para influir en las elecciones presidenciales estadounidenses, Twitter apenas hizo nada. Fue la acusación del senador demócrata por Virginia Mark Warner, vicepresidente del Comité de Inteligencia de la Cámara alta, después de que la red social presentara su testimonio sobre las medidas que tomó contra esos usuarios. El vicepresidente para política pública de la compañía, Collin Crowell, adelantó la información ayer al Senado estadounidense durante una reunión a puerta cerrada en el marco de las investigaciones que llevan diversos comités del Legis-



z Alejandro Wener es director



del FMI para Occidente.



Urge FMI a latinos combatir corrupción



Ocultó Kushner uso de correo REFORMA / STAFF



z Kushner es investigado en el “Rusiagate”.



mente inadecuada a todos los niveles”, agregó. El testimonio de Twitter tampoco se refirió a las cuentas todavía activas de DCLeaks y Guccifer 2.0, que las agencias de inteligencia estadounidenses identificaron el año pasado como agentes rusos encargados de distribuir correos y documentos obtenidos gracias a hackeos. “Estoy más que ligeramente sorprendido, a raíz de todo el interés público sobre este asunto a lo largo de las últimas semanas, de que



Jared Kushner, asesor y yerno del Presidente estadounidense, Donald Trump, no informó de su uso de un servidor privado de correo en la Casa Blanca durante su testimonio ante el Comité de Inteligencia del Senado, reportó ayer CNN. La cadena informó que los



el equipo de Twitter pudiera pensar que la presentación que hizo ante el Senado hoy siquiera comenzara a responder el tipo de preguntas que le hemos hecho”, expresó Warner. “Esto destaca a un nivel todavía mayor la necesidad de que el público estadounidense tenga la capacidad de saber cuándo está viendo propaganda política y quién está detrás de ella, especialmente si ésta está siendo patrocinada por agentes extranjeros”, añadió. Twitter también informó



líderes de esta comisión estaban tan enojados por la omisión de esta información que le escribieron una carta a través de su abogado, en la que le exigen que compruebe nuevamente si entregó al comité todos los documentos relevantes. Kushner fue interrogado en julio por su posible participación en la trama rusa.



REFORMA / STAFF



ayer que tres cuentas del medio Russia Today, con fuertes lazos con el Kremlin, gastaron un total de 274 mil 100 dólares en anuncios en su plataforma en 2016. Varios comités investigan la injerencia del Kremlin en la elección presidencial y cualquier posible coordinación con personal del entonces candidato republicano Donald Trump. En específico, han indagado a Twitter y Facebook y sus roles en propagación de información errónea y propaganda durante la campaña.



Paga Price sus vuelos privados tras presión



Tomada de @lagarde81



MAREA SOBERANISTA. El fervor independentista en las calles de Cataluña no da señales de retroceder, a escasos días de la fecha elegida para la celebración del referendo.



Defienden estudiantes referendo en Cataluña REFORMA / STAFF



BARCELONA.- La presión social no para de crecer de cara al referendo independentista de este domingo. Miles de estudiantes de secundaria, bachillerato y universidad se manifestaron ayer en la capital catalana y en otras ciudades a favor de la consulta, considerada inconstitucional por la mayor corte española. La protesta de Barcelona, con 16 mil participantes, según la Guardia Urbana, fue el más masivo de los actos, que coinciden con las huelgas estudiantiles que se han convocado desde el miércoles. La Generalitat informó que el apoyo a los paros fue muy elevado –total o supe-



Cazan boletas



2.5 millones



de boletas, como mínimo, fueron incautadas ayer.



Tomada de @ExtremaduraRoja



WASHINGTON.- Tras ser criticado por gran parte de Estados Unidos y por el mismo Presidente del país por haber gastado más de 400 mil dólares de dinero público en vuelos privados, el Secretario de Salud, Tom Price, aseguró que se hará cargo de la cuenta. “Espero volver a ganarme la confianza que el pueblo estadounidense, parte del pueblo estadounidense, puede haber perdido por las actividades en las que participé”, aseguró Price en entrevista con Fox News. “Los contribuyentes no pagará un centavo por mi asiento en esos aviones”, agregó más adelante en un comunicado. El escándalo estalló el viernes de la semana pasada, cuando el medio Político denunció que, sólo desde el mes de mayo, Price incurrió en gastos superiores a los 400 mil dólares en 24 vuelos privados. Sin embargo, el cheque que extendió ayer el Secretario al Tesoro estadounidense asciende sólo a 51 mil 887 dólares. Al ser cuestionado por ello, el funcionario afirmó que esa suma cubría únicamente su asiento y que el gasto de sus colaboradores está siendo revisado. Donald Trump, quien tiende a criticar los gastos excesivos del Gobierno, expresó a Price su descontento a raíz de la polémica, según él mismo reconoció ayer.



Tomada de @MIQUELLARA
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12 millones



es la suma total requisada por la Guardia Civil española.



rior al 80 por ciento– en todas las universidades públicas catalanas. Mientras tanto, la Guardia Civil española incautó ayer entre 2.5 millones y 3



z Entre los catalanes menores de 30 años, el apoyo al separatismo llega al 60%, según un sondeo de SocioMétrica.



millones de boletas y 6 millo- Barsa, aunque optaron por nes de sobres para el referen- dejarlas en su sitio. do del 1 de octubre. Con ello, las autoridades Los agentes, además, ha- ya incautaron durante su opellaron de más de un centenar ración en Cataluña 12 millode urnas con el escudo del nes de papeletas.



NUEVA YORK.- Es hora de que la corrupción se convierta en una excepción en América Latina y no en la regla. Así lo afirmó ayer el Fondo Monetario Internacional (FMI), que urgió a la región a adoptar medidas contundentes contra este mal endémico. El esfuerzo, indicó el organismo, debe ser colectivo, decisivo y en varios frentes para poder romper con el equilibrio pernicioso que se come los recursos públicos y lastra el crecimiento de toda Latinoamérica. Alejandro Werner, director del FMI para el hemisferio occidental, recordó que la trampa de la corrupción tiene consecuencias económicas y políticas que pasan factura a todo el continente. Junto a David Lipton, subdirector gerente del organismo, explicó que está demostrado que la corrupción puede atrofiar el crecimiento sostenible e inclusivo, alimenta la desconfianza y merma la inversión. “Los ciudadanos de América Latina están descontentos”, afirmaron ambos. Pero el combate de la corrupción, admitieron Werner y Lipton, es complejo porque está incrustada en la sociedad y eso requiere de un verdadero cambio de percepción y comportamiento. “Cuando la corrupción sistémica es la norma, la gente cree que las otras personas están aceptando u ofreciendo sobornos”, explicó el FMI. Ese equilibrio nocivo, como denominan a las tramas corruptas de Petrobras y Odebretch, se perpetúa porque los anteriores actos de corrupción se utilizan para conseguir nuevos contratos. Si, por el contrario, se combate y disminuye, los gobiernos podrán detectar más fácilmente a los que sigan siendo corruptos, ya que se destacarán. “Los esfuerzos aislados no surtirán efecto”, advirtió el organismo. El FMI citó los recientes estudios de Transparencia Internacional y el Banco Mundial sobre percepción de corrupción y buen Gobierno en la región, en los que sólo Uruguay, Chile y Costa Rica muestran resultados similares a los de las economías avanzadas. Uno de los principales caldos de cultivo, a juicio de los altos cargos del Fondo, son las regulaciones excesivas, que generan oportunidades de corrupción al crear fuentes artificiales de ingresos (por ejemplo, el racionamiento de las licencias de importación).
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IMportaDores De gas



Prevén alza al mínimo Un incremento en el salario mínimo es posible en México en los próximos meses, aún con el sismo ocurrido el pasado 19 de septiembre, aseguró Alfonso Navarrete Prida, Secretario del Trabajo. Recordó que este tema ya se estaba abordando con la iniciativa privada a través del Consejo Coordinador Empresarial. Marlen Hernández



El País cada vez más aumenta la demanda de gas natural para producir electricidad y a pesar de ello Petróleos Mexicanos no puede resarcir la caída en su producción, por lo que se espera una mayor dependencia del energético de importación, proveniente sobre todo de Estados Unidos.



dólar: C $17.60 V $18.40
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s&p/Bmv IpC



50,137.00



(-0.06%)
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DJ 22,381.20



(0.18%)



s&p 500 2,510.06



(0.12%)



EUrO: C $21.10 V $21.70



nasDaq 6,453.45



TIIE 7.3794%



= (0.00%)



(Dls/Barril)



Todos los indicadores desde la aplicación para ipad o en negociosreforma.com



Es la única vía para satisfacer demanda de vivienda.- expertos



#TLCarevisión



Continuará en CDMX construcción vertical Nallely HerNáNdez



En la Ciudad de México, las casas horizontales son cosa del pasado. De acuerdo con la Comisión Nacional de Vivienda, en lo que va de 2017 se registraron 3 mil 996 casas nuevas edificadas en desarrollos verticales, cifra que contrasta con las 87 de tipo horizontal, según los datos que tomó del Registro Único de Vivienda (RUV). Si se observa el nivel nacional, el modelo de casas tradicionales aún prevalece, pues con cifras al cierre de julio de este año, se contabilizaron 93 mil 526 unidades, mientras que 34 mil 104 son verticales. Ignacio Cabrera, presidente de la Comisión de Desarrollo Urbano y Vivienda de Coparmex Ciudad de México, señaló que la construcción vertical es la única opción que tiene la Ciudad para atender la demanda de espacio habitacional, pero este tipo de vivienda presenta algunos frenos. Uno de esos factores que complica el desarrollo correcto de la vivienda vertical, consideró, es la desactualización del programa de desarrollo urbano, lo cual genera un vacío de normas. “El problema es que están surgiendo una serie de desarrollos en áreas donde los usos de suelo están restringidos a equis número de



niveles, donde cada vez hay una movilización más intensa de los vecinos a través de los comités”, acotó. Guillermo Simonini, director general del sitio Inmuebles24.com, comentó que la demanda de vivienda vertical seguirá pese al sismo de la semana pasada. “El tema de las casas no es una opción, porque si fueran todas casas no cabríamos dentro de esta ciudad. “En el tema de la vivienda vertical no me atrevería decir que bajará la demanda porque hoy en día representa 80 por ciento del total de vivienda de la Ciudad, entonces lo que yo podría decir es que temporalmente habrá una visión mucho más critica en referencia a este tipo de construcciones”, detalló. Cabrera señaló que la CDMX no puede percibirse de manera aislada, sino como un área metropolitana que debe atender a los trabajadores que cada día acuden a los centros de trabajo, por lo que la opción más viable es el desarrollo vertical en zonas que ya cuenten con servicios. “Difícilmente va haber vivienda horizontal, yo creo que vamos hacia arriba, porque hay una carencia de suelo definitivamente y (es necesaria) si queremos evitar que estén invadiendo las zonas de reservación ecológica”, explicó. Cabrera de Coparmex, consideró que en las autorizaciones de proyectos verticales es importante que no se permita a un desarrollador hacer un inmueble que no tenga autorización certificada.



En lo que va del año, la vivienda vertical en la Ciudad de México es la que predomina en los registros de nuevas construcciones en algunas delegaciones. regIstro de vIvIenda por delegacIón (Unidades a julio de 2017)



delegacIón



vertIcal



HorIzontal



Cuauhtémoc



773



14



Benito Juárez



578



48



Iztapalapa



528



-



Iztacalco



439



-



Azcapotzalco



418



-



Cuajimalpa



243



18



Coyoacán



187



-



Alvaro Obregón



168



-



Fuente: Sistema Nacional de Información e Indicadores de Vivienda



z En la CdMX se han edificado altas torres, como la Torre Manacar y la de Gentera (izq.).



InvertIrá ternIum 1,140 mdd Ternium méxico anunció que invertirá mil 140 millones de dólares para construir tres nuevas líneas de producción de lámina de acero en su planta de Pesquería. Máximo vedoya, presidente ejecutivo de la siderúrgica, detalló que el proyecto comenzará la operación de su primera línea a mediados de 2019.



arrendamiento. Para ello, deberá hacer todas las reparaciones necesarias, así como las obras de mantenimiento para la conservación, funcionalidad y seguridad del inmueble. Existen arrendamientos en donde el arrendatario está obligado a contratar un seguro; en dichos casos, la aseguradora debe responder de los daños. Si el dueño del inmueble pide al arrendatario que él realice las reparaciones o haga las mejoras al inmueble, corresponde al arrendador pagar las mejoras hechas por el arrendatario.



iNUNdA llUviA PlANTA dE kiA



Alerta Banxico alza en productos Tras los últimos sismos y huracanes que se vivieron en varias entidades del País, la Junta de Gobierno del Banco de México determinó que puede haber problemas temporales de abasto en algunos productos y alza de precios en el corto plazo. “Derivado de los recientes sismos, podrían también



aparecer algunos problemas de abasto o de incremento de precios en algunos productos, los cuales serían temporales de corto plazo”, apuntó en un comunicado, tras dar a conocer su decisión de mantener sin cambio su tasa de interés de referencia y dejarla en 7 por ciento. “En las últimas semanas, México sufrió dos terremo-



tos de gran magnitud y varios huracanes, afectando significativamente a múltiples comunidades y ciudades, con lamentables pérdidas humanas. Si bien hasta el momento no se cuenta con suficiente información, se estima que los efectos de estos acontecimientos sobre la actividad económica y la inflación serán temporales y moderados”.



laS fuerTeS lluviaS que azotaron por la noche del miércoles a Nuevo León, provocó que una sección lateral de su planta en Pesquería de Kia se inundará, con todo y autos nuevos. La empresa aseguró ayer que su fábrica opera sin afectaciones y aseguró a los consumidores que no habrá efectos secundarios en producción o distribución. Rubén Nava



redes sociales



erNesto sarabia



El sector patronal mexicano advirtió que conforme avanzan las rondas de renegociación del Tratado de Libre Comercio (TLC), EU presenta propuestas más agresivas. Por ello, aseguró, se debe mantener el acuerdo comercial únicamente si representa ventaja para los tres países. “Es evidente que, en la medida que avanzan las rondas, los gobiernos, particularmente el de Estados Unidos, está presentando propuestas más agresivas, propias de una visión particular de su poder Ejecutivo. “Éstas son claramente predecibles en lo general, por lo que el sector empresarial está aportando datos, información y argumentos para que puedan ser rechazadas por el Gobierno mexicano”, aseguró Gustavo de Hoyos, presidente de Coparmex. En entrevista, dijo que los temas donde hubo diferencias durante la tercera ronda de negociaciones, fue en la agrícola y automotriz. Incluso, agregó, hay propuestas que pueden ser contrarias a los mismos intereses de EU. Anticipó que en la próxima ronda, a celebrarse en Washington, habrá tensión en las discusiones con el sector automotriz y de autopartes. Reconoció que el tema de la equidad salarial para los tres países no se ha puesto en la mesa de manera formal. El Secretario de Economía, Ildefonso Guajardo dijo a Notimex que México defenderá su posición en TLC. Mientras que el Consejo Coordinador Empresarial dijo que se avanzó de manera sustantiva.



Portafolio



Si su vivienda quedó afectada pero habitable tras el pasado terremoto del 19 de septiembre, tome en cuenta que el responsable del costo de las reparaciones que requiera es su casero. De hecho, tiene todo el derecho de romper el trato sin penalización. De acuerdo con la organización de ética empresarial Better Business Bureau (BBB), si el inmueble se puede arreglar, pero disminuye la calidad de su uso, usted puede solicitar una baja en el monto de la renta.



Explica que frente a daños por el sismo, si el arrendador no cumple con hacer las reparaciones necesarias, queda a elección del arrendatario rescindir el arrendamiento o acudir a un juez para que resuelva lo que en derecho corresponda. Añadió que aunque cada caso debe revisarse a la luz del contrato y las obligaciones pactadas en el arrendamiento de inmuebles destinados a casa habitación, el dueño tiene el deber legal de conservar la vivienda en buen estado, salvo el deterioro normal del uso que sufra el inmueble durante el



VeróNica GascóN



Hacia arriba



Debe pagar casero por reparaciones dayNa Meré



Advierte IP un EU más agresivo en el TLC



edgardo abundis



En lo que va de 2017, se han registrado casi 4 mil depas nuevos para desarrollarse



mEzCla 49.74



ternium



@reformanegocios



PRESidE SEPúlvEdA AlTáN Bernardo Sepúlveda amor asumió la presidencia del Consejo de Administración del consorcio Altán Redes, el desarrollador del proyecto de conectividad más importante del sexenio: la Red Compartida. Toma el lugar de Eugenio Galdón, quien fuera presidente interino desde la creación del consorcio que ganó la licitación de la banda de 700 MHz.
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Cifra de muertos por el sismo del 19 de septiembre, de acuerdo con Protección Civil.



206 74 CDMX



Morelos



13



6



Edomex



Guerrero



@reformanacional



45



345



Puebla



1



TOTAL



Oaxaca



5,402
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réplicas del temblor de magnitud 8.2 ocurrido el 7 de septiembre se han registrado, según el SSN.
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Óscar Mireles



AL CORTE



5B



Cancela la SEP licitación de proyecto educativo



Francisco Robles



Frena sismo @prende 2.0



MALA Y CARA La Autopista del Sol es una de las carreteras más caras y con más daños en el País. La vía, que comunica a la Ciudad de México, al Estado de México y a Morelos con el estado de Guerrero, presenta graves afectaciones en su infraestructura, debido a los deslaves, baches y pequeños



hundimientos en la carpeta asfáltica. Además, los automovilistas que transitan por ahí enfrentan constantes reparaciones en diversos tramos. Actualmente se realizan trabajos para reparar los daños en los kilómetros 265, 261, 249, 232, 226, 216, 210, en el tramo que va de Morelos a Chilpancingo.



Crece otra vez deuda de gobiernos locales CLAUDIA GUERRERO



La deuda de los gobiernos locales volvió a crecer en el segundo trimestre de este año, de acuerdo con el corte realizado por la Secretaría de Hacienda. En un reporte enviado al Senado, informó que los estados y municipios alcanzaron un monto de endeudamiento de 564 mil 224 millones de pesos, lo que representa un incremento anual de 0.7 por ciento en términos reales. Según el documento, tal y como ha ocurrido desde el primer año de esta Administración, el monto representa el 3 por ciento del Producto Interno Bruto (PIB). Del total del endeudamiento, 511 mil 248 millones de pesos corresponden a las deudas contratadas por los Gobernadores, mientras que 564.22 millones de pesos han sido firmadas por los Presidentes Municipales. Hacienda también publicó que los estados tienen una deuda de corto plazo de 17 mil 183 millones de pesos, mientras que la de los municipios asciende a 378 millones de pesos. Refiere que, del total de los créditos, el 61 por ciento



fue contratado con la banca múltiple; 22 por ciento, con la banca de desarrollo; 15 por ciento, en el mercado bursátil, y 2 por ciento, con otros acreedores. El total de la deuda de los estados equivale al 78.8 por ciento de las participaciones federales que reciben cada año. En promedio, el 81 por ciento de los créditos son pagados con cargo a las participaciones y sólo el 17 por ciento es cubierto con ingresos propios. Ayer, la bancada del PAN en el Senado pidió a la Secretaría de Hacienda analizar la nueva autorización otorgada por el Congreso de Coahuila para reestructurar o refinanciar la deuda pública local. “Faltando únicamente dos meses para la conclusión de la Administración del Gobernador Rubén Moreira, en medio de la inestabilidad política generada a partir de las múltiples irregularidades durante el pasado proceso electoral local, por tercera ocasión se autoriza una reestructura a una deuda que, en los últimos seis años, lejos de disminuir, se ha incrementado”, denunciaron los legisladores panistas.



Tlalpan



$74



Ing. Francisco Velasco



$64



Paso Morelos



$135



Palo Blanco



$124



La Venta



$109



TOTAL



$506



El sismo del 19 de septiembre pegó de lleno a uno de los proyectos educativos más importantes del sexenio. La SEP canceló el 25 de septiembre la licitación para el servicio tecnológico del Aula @prende 2.0, considerada como la evolución cualitativa de proyectos como Enciclomedia, Habilidades Digitales para Todos y el Programa de Inclusión Digital. El concurso buscaba instalar en mil escuelas de todo el País el nuevo sistema para desarrollar el “pensamiento computacional” de estudiantes y maestros. El modelo incluiría el suministro de contenidos por internet con conexión de 10 megas, un módem en la dirección de cada plantel, un servidor y 21 dispositivos móviles en cada aula. “Con base en datos preliminares de la Subsecretaría de Educación Básica de la SEP, se han identificado escuelas (entre las mil designadas para la licitación) que presentan daños graves, lo que puede impedir o limitar la instalación y operación del servicio convocado”, informó la coordinadora de @aprende.mx, Cristina Cárdenas. Dijo que se buscarán otras escuelas para reacomodar las partidas de la licitación, cuya preparación tomó varios meses, y así convocarla de nuevo. De las mil escuelas previstas para recibir el servicio durante tres años, 401 están en la CDMX, el Edomex, Tlaxcala y Morelos, pero ninguna en Puebla. La junta de aclaraciones de la licitación, financiada por los fideicomisos e-México y Programa Escuelas de Excelencia para Abatir el Rezago Educativo, estaba prevista para el 26 de septiembre, pero ya no se llevó a cabo. No está claro si habrá tiempo de echar a andar el proyecto antes de que termi-



Fuente: tarifas vigentes de Capufe



TERCERA EDAD Indicadores sobre adultos mayores a propósito del Día Internacional de las Personas de Edad el 1 de octubre: (De 60 años o más)



13 millones de personas de este rango viven en México.



64%



Mujeres



46%



Hombres



n 30% de los hogares



en el País tiene a al menos un adulto mayor. n 1.6 millones de personas de 60 años o más viven solas. n 26% de los adultos mayores está pensionado. n 34% forma parte de la población económicamente activa. n La esperanza de vida de los mexicanos para 2017 es de 75.3 años. Fuente: Inegi



Claudia Guerrero



Debido a los daños en escuelas públicas del País, la licitación del programa @prende 2.0 fue cancelada.



1,000



401



escuelas estaban contempladas en el proyecto.



de ellas están en estados afectados por el sismo.



TECNOLOGÍA El Aula @prende 2.0 consiste en equipar a cada escuela con: n Conexión a internet



de 10 megas n Un módem en la dirección de cada plantel



n Un servidor



n 21 dispositivos móviles



en cada aula



Dejan hasta nuevo aviso un contrato de cómputo VÍCTOR FUENTES



La Secretraría de Educación Pública canceló hasta nuevo aviso la licitación en la que adjudicaría un contrato abierto de hasta 460 millones de pesos para el servicio administrado de cómputo hasta el cierre de 2020. Lo anterior debido al sismo del 19 de septiembre, que fue la fecha en la que 12 empresas manifestaron su interés en participar en el concurso unas horas antes del movimiento telúrico. El director general de Tecnologías de la Información de la SEP, Pedro Gil, notificó el lunes la cancelación de la licitación por causas de fuerza mayor “aunado a la condición de ne el sexenio, pues el plazo máximo para la instalación del servicio se calcula con una ecuación cuyo resultado depende de los sitios adjudicados. “El Aula @prende 2.0 está concebida como un espacio con equipamiento y conectividad, en donde los usuarios y alumnos(as), desde primero hasta sexto año de primaria, integrarán, innovarán, colaborarán y producirán conocimiento”, explican las bases



emergencia que atraviesa el país, y a fin de salvaguardar la integridad física y personal de cada uno de los participantes externos e institucionales”. “Una vez que se encuentren las condiciones óptimas y regulares de operación dentro de la Secretaría, se repondrá el procedimiento”, agregó. El contrato de servicios administrados a la SEP implica proveer 12 mil 40 equipos de cómputo con Windows 10 y 120 proyectores multimedia para todas las unidades de la dependencia, además del mantenimiento y soporte técnico y el eventual retiro de las máquinas, ya que éstas no serán adquiridas por el Gobierno. del concurso. “La conectividad será una herramienta que permitirá actualizar los recursos educativos digitales, para enriquecer el proceso de enseñanza y aprendizaje; a través del acceso a recursos educativos digitales. De igual manera, contribuirá al seguimiento sobre el uso y aprovechamiento de dicha aula y facilitará la gestión administrativa del personal directivo y docente”, agregan.



Exigen revisar escuelas en Guerrero



Llaman a Secretarios



JESÚS GUERRERO



Israel Rosas



El Senado de la República citó a comparecer ante el pleno a los Secretarios de Hacienda, Gobernación, Relaciones Exteriores, Educación y Desarrollo Social para que expliquen el impacto de los sismos. La Junta de Coordinación Política acordó que la ronda arrancará el próximo 3 de octubre con la presencia de José Antonio Meade.



VÍCTOR FUENTES



Cancelado



RECONOCEN A JÓVENES En un acto poco usual, el Senado reconoció con un minuto de aplausos la labor de los jóvenes durante la emergencia provocada por los sismos. Claudia Guerrero



CHILPANCINGO.- Ante los daños ocasionados en escuelas públicas de Guerrero por el sismo de 7.1 de magnitud del pasado 19 de septiembre y posibles derrumbes, padres de familia exigen a las autoridades educativas y de Protección Civil revisar los planteles. Los inconformes bloquearon ayer importantes vialidades del puerto de Acapulco y cerraron un plantel en Zihuatanejo. Un primer bloqueo ocurrió frente al Ayuntamiento del puerto, donde se manifestaron alumnos y padres de familia de la escuela primaria Eva Sámano de López Mateos, de la Colonia 6 de Enero. Otro grupo de inconformes, de la escuela primaria Vicente Guerrero, en la Colonia Morelos, protestó en la Avenida Constituyentes.



Eleazar Arzate



REFORMA / STAFF



EL PEAJE



Identifican escuelas con daños graves contempladas en el concurso



z Alumnos y padres de familia protestaron frente a las instalaciones de la escuela Vicente Guerrero, en Zihuatanejo, para exigir la demolición y reconstrucción del plantel.



En el Bulevar Vicente Guerrero, estudiantes y tutores de la escuela primaria Carlos A. Carrillo, de Ciudad Renacimiento, cerraron el paso de la vía. En Zihuatanejo, inconformes cerraron las instalaciones de la escuela Vicente



Guerrero para exigir al Gobierno su demolición y reconstrucción. Según los padres de familia, el edificio escolar, de casi 80 años de antigüedad, presenta graves daños, por lo que ante otro sismo de gran magnitud, podría venirse abajo.
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Llaman a no olvidar a los damnificados



Alistan plan de reactivación económica en zonas afectadas



Prevén en Morelos apoyo a negocios



CÉSAR MARTÍNEZ



Registran en 3 días 2 mil negocios colapsados; estiman llegue cifra a 8 mil



Benito Jiménez



BENITO JIMÉNEZ



reforma.com /censoMorelos z En varias cuadras del centro de Jojutla son evidentes los daños totales o parciales en negocios y talleres.



‘Voluntarios son oro molido’ BENITO JIMÉNEZ



ra préstamos que van de los 2 mil 500 pesos hasta los 30 mil con tasas de 0.5 por ciento de interés mensual en un plazo de 12 meses. “Sin duda este asunto del sismo fue un golpe muy fuerte, pero con el apoyo federal vamos a salir adelante”.



z Jóvenes se ofrecen como voluntarios para tumbar casas afectadas, sin atender el llamado de autoridades.



Misael los transporta en su camioneta hasta Tlatenchi, donde la iglesia principal, de la Virgen de la Natividad, quedó en ruinas. Alfredo presume, a sus 17 años, experiencia en el derrumbe de muros, a 6 metros de altura. “Vamos a poner una polea, perforamos la pared, le metemos la soga y jalamos, después descolgamos el muro”, comenta. Misael, el dueño de la casa, sonríe por la celeridad, pero aclara que ese método devastaría aún más su techo. “Bueno, entonces, normal. Quitamos el muro a pedazos”, corrige el joven. Las brigadas de voluntarios tienen jornadas de hasta ocho horas entre el polvo y los escombros, sin sueldo. Entre bromas, los jóvenes celebran otra jornada sin accidentes.



Dueños de casas afectadas y con riesgos de derrumbe, acuden de forma frecuente al centro de Jojutla para pedir ayuda a los brigadistas voluntarios, quienes no la piensan dos veces. Los hombres, procedentes de varias partes del país, se forman en los centros de acopio para pedir picos, palas y mazos. “¿Traen guantes, cascos, cubrebocas? Fabián, apóyame, dales dos mazos, dos palas y un pico, lleven agua”, les comenta el encargado que anota en un cuaderno la herramienta entregada. Entre la brigada improvisada va Enrique, un comerciante de la Ciudad de México; Alfredo, un adolescente de Jojutla que ya tiene dotes de protección civil, y Daniel, un mecánico que dejó el taller por el mazo. SUSPENDEN HASTA BODAS El sector relacionado con la organización de eventos y bodas en Morelos, algo tradicional en la entidad, se ha visto impactado por el temblor. “Nos han referido que han habido algunas cancela-



Rafael Bahena



Se mudan a sede alterna



Staff



Entre las acciones emprendidas por la CNDH tras el sismo del 19 de septiembre están: n Su personal se integró



a las labores y acciones de rescate en los distintos puntos. n Visitadores adjuntos, médicos, psicólogos, peritos y personal operativo, que fueron asignados a los puntos más afectados de la Ciudad de México y otras entidades. n Se realizaron tareas de rescate, entrega de donativos en especie a la población afectada, atención psicológica, contención emocional, servicios médicos y orientación jurídica. n Se estableció un call center de atención psicológica. n Se realizaron gestiones ante el Instituto Nacional de Ciencias Forenses para obtener datos de identificación de las personas fallecidas que fueron trasladadas a dicha dependencia.



con transparencia y apego a los derechos humanos. “La reconstrucción debe estar sustentada en principios de transparencia y derechos humanos con una visión estratégica que permita prevenir una nueva catástrofe”, señaló Tania Reneaum, directora ejecutiva de la organización internacional. La petición fue dirigida a través de una “acción urgente” al Presidente Enrique Peña Nieto y a Miguel Ángel Mancera, Jefe de Gobierno de la Ciudad de México y presidente de la Conferencia Nacional de Gobernadores.



z El penal de San Miguel registraba 38 por ciento de hacinamiento.



ciones, eventos, congresos y bodas”, señaló Salgado. “Estamos logrando estrategias para informar a toda la gente de fuera que Morelos sigue de pie. Y una de las mejores formas de ayudar es venir y consumir”, sostuvo el funcionario.



El Congreso de Morelos trasladó su sede a la llamada Casa Cataluña, en Cuernavaca, luego de que Protección Civil estatal dictaminara como “inoperante” el palacio legislativo a causa del temblor del 19 de septiembre.



La Comisión Nacional de los Derechos Humanos (CNDH) y Amnistía Internacional exigieron ayer a las autoridades federales y estatales mantener una perspectiva de respeto a los derechos humanos en la reconstrucción de las zonas afectadas por los sismos de este mes. La CNDH llamó a no disminuir la atención a víctimas y damnificados una vez que se supere la actual etapa de urgencia. “Las tareas de reconstrucción y reparación de daños exigirán acciones coordinadas, pertinentes e integradas con una perspectiva de corto, mediano y largo plazo. “Debiéndose emprender, de igual forma, acciones de prevención para evitar, en lo posible, que en contingencias futuras se vuelvan a presentar afectaciones que podrían haberse evitado”, señaló el organismo. Desde el día que ocurrieron los sismos, agregó la CNDH, se emprendieron diferentes acciones para apoyar y brindar acompañamiento a los afectados. “Con el fin de que la atención que recibieran se llevara a cabo con pleno respeto a sus derechos fundamentales”, apuntó. Respecto del sismo del 19 de septiembre, agregó, “personal de este organismo se integró a las labores y acciones de rescate en los distintos puntos donde el colapso a la infraestructura habitacional, educativa, asistencial, comercial y de servicios diversos requería de este trabajo, así como para alcanzar la resiliencia básica de la sociedad que se vio afectada en distintas entidades federativas”. En tanto, Amnistía Internacional México llamó a emprender la reconstrucción



Cooperación



Norma Herrera



JOJUTLA, Mor.- Las viviendas pandeadas por el sismo ya se convirtieron en un problema. Mientras que las autoridades continúan en el levantamiento del censo, habitantes solicitan derrumbar las partes dañadas de sus casas para poder habitarlas. “En mi domicilio, la parte de arriba comenzó a menearse. Se nos cae un pedazo y nos parte la cabeza, y los de Protección Civil no están haciendo mucho caso”, dice Misael Beltrán, quien habita en el ejido de Tlatenchi, en la calle de Vicente Aranda. “Me dijeron que la parte de arriba ya no era habitable y que era necesario derribarlo”. Como Misael, cientos de vecinos han rechazado permanecer en un albergue por el temor a que asaltantes ingresen a su casa, por lo que han decidido buscar brigadas de voluntarios para derribar las estructuras. “Se están robando los refrigeradores, las lavadoras, todo lo que pueden. No podemos abandonar el domicilio. Ahora menos que nunca. Los voluntarios son oro molido, son quienes nos están apoyando”, señala.



Benito Jiménez



JOJUTLA, Mor.- El comercio en Morelos fue sacudido por el sismo de intensidad 7.1. A tres días de iniciado el censo de inmuebles y establecimientos afectados en la entidad, las primeras cifras arrojan un total de 2 mil 18 negocios colapsados. Sin embargo, el Secretario de Economía en el estado, Juan Carlos Salgado, prevé que para el 11 de octubre, en otro corte de caja, la cantidad se elevará a por lo menos 8 mil comercios dañados. “Hemos emprendido un programa de la mano de la Federación para poder atenderles y apoyarles en este tema de la reactivación económica”, dijo en entrevista. “En los últimos tres días son 2 mil 18 negocios afectados, pero esta cifra va a aumentar. Tenemos hasta el 11 de octubre para identificar a todas las unidades afectadas y nosotros estimamos que pudiera llegar este censo a 8 mil unidades”. En Morelos existen 109 mil negocios o unidades económicas. Tan sólo en el mercado de Zacatepec resultaron afectados 250 comerciantes; en el de Oaxtepec, 220, y en el de Tepalcingo, otra cantidad igual. El funcionario indicó que se tiene contemplado solicitar un monto inicial de 70 millones de pesos para apoyar a los pequeños y medianos negocios con 10 mil pesos a cada uno para que sustituyan inventarios o materia prima. “Muchos estantes cayeron, anaqueles de las tiendas, y se cayó la mermelada, la mayonesa, o las fruterías ya tenían su mercancía y con el cierre de mercados ya se echó a perder. Para esto sería el momento de reactivación inmediata”, manifestó. “En el caso de los micronegocios estamos solicitando 7 mil apoyos para los micronegocios a través del Inadem (Instituto Nacional delEmprendedor). “Este programa ya aplicó en Oaxaca con 5 mil 500 comercios y en Chiapas, mil 500; y se trata de un apoyo directo a fondo perdido por la cantidad de 10 mil pesos para poder reponer inventarios y materias primas”, dijo el funcionario estatal. Adicional, expuso, se ha creado un fondo inicial de 20 millones de pesos –con probabilidad de duplicarse– pa-
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Reubican a internos en penal hacinado NORMA ANGÉLICA HERRERA



PUEBLA.- Pese a que hay 38 por ciento de hacinamiento en el Cereso de San Miguel, los reos de Chiautla de Tapia, Atlixco e Izúcar de Matamoros fueron trasladados a dicho penal debido a las afectaciones por el sismo del 19 de septiembre. Un total de 379 internos procedentes de diferentes municipios llegaron el miércoles al penal de San Miguel. Las autoridades decidieron destinarles el dormitorio N para recluirlos, mientras realizan la reorganización.



Fuentes al interior del penal señalaron que con la intención de lidiar con el hacinamiento y los reos extras, las autoridades van a comenzar a hacer otros traslados a los penales del estado. Se buscará, dijeron, enviar a algunos internos a penales cercanos a su lugar de origen o bien a Ceresos federales para que puedan desalojar áreas. Hasta el momento, expusieron, no han tenido riñas; sin embargo, están en alerta por los conflictos que se puedan generar durante el reordenamiento de áreas.



Reasigna Puebla $678 millones



FRANCISCO RIVAS



FRANCISCO RIVAS



ATLIXCO.- Habitantes de San Pedro Benito Juárez iniciaron maniobras para rescatar las campanas de la iglesia, presuntamente con más de 200 años de antigüedad. El sismo del 19 de septiembre dañó el templo de San Pedro y San Pablo, lo que causó la inhabilitación del sitio para la celebración de misas.



PUEBLA.- La administración estatal emprendió una reasignación presupuestal por 678 millones de pesos para iniciar la reconstrucción de inmuebles dañados por el sismo del pasado 19 de septiembre, anunció el Gobernador, Antonio Gali. Sin embargo, no informó sobre el origen y destino específico de los recursos.



Carlos Milanés



MANIOBRA POR CAMPANAS



El miércoles, el Secretario de Gobierno, Diódoro Carrasco, anunció que se recurrirá a un seguro para desastres naturales, cuya póliza asciende a 30 millones de dólares, para cubrir parte de la reconstrucción. Gali no se refirió ayer al seguro ni aclaró cómo se dispondrá de las dos bolsas, que en conjunto representan más de mil millones de pesos. Según datos oficiales pre-



liminares, el sismo dejó como saldo más de 22 mil viviendas afectadas en 112 municipios localizados en la Zona Metropolitana de Puebla, el Valle Atlixco-Izúcar de Matamoros y la Mixteca. El Gobernador recorrió ayer el municipio de Jolalpan, en donde autorizó el inicio de la demolición de la escuela primaria Benito Juárez, en la Junta Auxiliar de Santa Ana Tamazola.
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Defiende financiamiento público a los partidos



Advierte Woldenberg dislate en quitar pluris RENÉ DELGADO



José Woldenberg, ex presidente del extinto Instituto Federal Electoral, considera que el financiamiento público a los partidos y la representación plurinominal en el Congreso son elementos fundamentales del sistema político mexicano. El académico de la UNAM advierte en entrevista que la propuesta de eliminar los legisladores plurinominales distorsiona el sistema de representación política. “Hace mucho no escuchaba un dislate de estas proporciones. Al discutir el tema de la representación a partir de los ahorros que se pueden tener, las coordenadas están rotas”, comenta. Se expresa a favor de un debate racional, sin demagogia, sobre estos temas y señala la pertinencia de una disminución del financiamiento público a los partidos, pero alerta que su eliminación total traería consigo el riesgo de caer en manos de “mecenas” privados o intereses oscuros. Quien presidiera el IFE durante las reformas de 1994 y 1996 –cuando se diseñó el modelo de financiamiento público con apertura al dinero privado–, considera que eliminar el cien por ciento del financiamiento público a los partidos es “un disparo al pie” que puede afectar la equidad en las contiendas electorales, la transparencia del dinero que reciben. “Si el financiamiento público se considera excesivo, se puede reducir, pero la discusión no puede ser financia-



PAN



miento público cero o financiamiento público como el actual”, precisa y aboga por construir un justo medio. “Lo que expresan son dos cosas: la mala conciencia de los partidos; es decir, ellos mismos han asimilado muchos de los prejuicios que flotan en la sociedad, subrayo, los prejuicios. No veo que asimilen las críticas y salgan a responder. “Ahí hay también demagogia de la mala, porque también hay demagogia de la buena. ¿Cuál es la demagogia de la mala? En donde todos pierden. Es decir, se satisface una pulsión social porque todos sabemos que hoy en México hay mucha irritación contra los partidos, contra el gasto de los partidos y, subiéndose en esa ola, se van al extremo: ‘No queremos ya ningún peso público’”, explica. “Temo que grandes corporaciones privadas acaben siendo los mecenas de los partidos y, dado que nadie da dinero a cambio de nada, se conviertan en una especie de ‘mandamases’”, agrega. El ex consejero recuerda que cuando se optó por el financiamiento público preeminente, uno de los asuntos que se discutieron fue que los partidos no quedaran atados a intereses particulares. Explica que, en un momento crítico que vive México tras el impacto de los sismos, es entendible que los partidos deseen trasladar recursos para apoyar la reconstrucción y a los damnificados. “Me parece de mínima sensibilidad que entidades de interés público reaccionen ante la emergencia y estén dispuestos a que parte de sus recursos o todos sus recursos sean destinados a esa causa”. Sin embargo, agrega, pre-



z El dirigente panista Ricardo Anaya anunció varias medidas de austeridad en gastos de su partido.



Despide el albiazul a 90% de personal MAYOLO LÓPEZ



Salvador Chávez



Alerta por infiltración de poder económico o la delincuencia en sistema electoral



z El ex consejero sugiere un debate serio sobre la reducción del financiamiento público a los partidos, pero no eliminarlo.



ocupa que se proponga que los partidos ya no reciban un solo peso del erario. “De toda América Latina, el único país en donde no hay financiamiento público a los partidos es Venezuela. ¿Qué es lo que sucede en ese caso? Que el partido en el gobierno obtiene recursos de las instituciones públicas, como en México sucedía hace muchas décadas, y la oposición tiene que recurrir a los recursos privados. “Los recursos públicos son mucho más transparentes que los privados. Sabemos cuánto dinero sale de Hacienda, cuánto llega al INE y cuánto se deposita en las cuentas de los partidos políticos”, detalla. Woldenberg subraya que en el sistema de partidos del



país hay dos grandes fuentes de financiamiento: la privada y la pública. “En 1996, México optó porque el financiamiento público fuera preeminente por tres razones que siguen siendo válidas: una, el financiamiento público es mucho más transparente que el privado; dos, equilibra las condiciones de la competencia y, tres, el financiamiento público generoso busca es que los partidos no sean dependientes ni de los grandes grupos económicos o, peor aún, de grupos delincuenciales. “Si el financiamiento público se considera excesivo, se puede reducir, pero la discusión no puede ser: cero financiamiento público o financiamiento público como el actual”, puntualiza.



ALERTA POR DIVORCIO



El ex Presidente Felipe Calderón consideró que tras el sismo del pasado 19 de septiembre afloró el distanciamiento entre la ciudadanía y los partidos políticos. “Lo que se sacudió con el temblor en la política no fue sólo el tema del dinero, fue la distancia entre los ciudadanos y los partidos que se han encerrado en sus propios intereses”, dijo el panista. Mayolo López n



Exhorta Delgado a concretar acuerdos El coordinador de Movimiento Ciudadano (MC), Dante Delgado, llamó al PRI y a los demás partidos a iniciar una negociación seria sobre cómo responder a la emergencia generada por los terremotos de septiembre. Hasta ahora, dijo, los partidos no han estado a la altura de la demanda social y están “montados en su macho” con sus propuestas sobre los recursos que destinarán para enfrentar la tragedia.



Presiona Ochoa n Enrique Ochoa, dirigente nacional del PRI, redactó a sus homólogos del PAN, Morena y el PRD los respectivos oficios, con todo y logotipo, para que declaren al INE su intención de renuncien a las prerrogativas que no han cobrado este año y las aporten a la reconstrucción.



dar importancia a lo que se declara que lo que se hace, vamos a quedar muy por debajo de lo que está esperando la sociedad”, mencionó. Para el dirigente de MC, la propuesta priista de eliminar los plurinominales y el financiamiento público a los partidos se quedó corta ante lo que la sociedad demanda. “El PRI está muy desesperado, porque con el tiempo que falta para la elección presidencial, está en el tercer lugar de las preferencias”. Delgado, quien impulsó



Exhortó al PRI a dejar las declaraciones mediáticas y discutir qué opciones hay para eliminar el financiamiento público de los partidos y hacer un Instituto Nacional Electoral eficaz y austero. “El PRI sabe que su propuesta de reforma no tendrá el respaldo ni de sus aliados. Lo que plantea, más allá de la espectacularidad mediática, no tendrá consecuencias si no se acuerda con las bancadas del Frente Ciudadano por México”, advirtió. “Si únicamente se quiere



Inician reparto



en el Frente Ciudadano por México la propuesta de MC de eliminar el financiamiento público de los partidos, auguró que la politización de posiciones pondrá en evidencia la ineficacia del Congreso. “Ante la emergencia, las dirigencias políticas deben estar por encima de las miserias humanas”, afirmó. Propuso consultar a organizaciones y especialistas, así como revisar la experiencia internacional en materia de financiamiento de partidos y autoridades electorales.



Suma ya 325 mdp bolsa de partidos HÉCTOR GUTIÉRREZ



Desconfianza



Andrés Manuel López Obrador anunció que a partir de hoy Morena iniciará el reparto de apoyos a damnificados de los sismos, con aportaciones de legisladores, dirigentes y militantes. BOLSA n $103 millones n Fideicomiso 73803 Por los demás n Banco Afirme



COBERTURA



45,000 familias a beneficiar



APORTACIONES: n Cuenta bancaria: 133-121765 n Clave bancaria estandarizada: 06218000-1331217652 ADMINISTRADORES n Laura Esquivel, Elena Poniatowska, Jesusa Rodríguez, Bertha Maldonado y Alejandro Solalinde



$2,400 por familia



Especial



CLAUDIA SALAZAR



Cuando suceden estas desgracias muchas veces la ayuda no llega a los que lo necesitan, porque se roban el dinero”. Andrés Manuel López Obrador



El PAN depositó 50 millones de pesos a una cuenta bancaria para canalizarlos en apoyo a los damnificados del temblor del 19 de septiembre. Ricardo Anaya, presidente del blanquiazul, explicó que esa bolsa es producto de varias medidas, entre ellas el despido del 90 por ciento del personal que labora en su partido y de que la cúpula dirigente dejará de percibir salarios. “Hemos hecho el más profundo plan de austeridad posible, no una simulación, como lo que está haciendo el PRI. Hemos iniciado un muy doloroso proceso de despido y liquidación legal de la inmensa mayoría del personal. Hemos cancelado todos los proyectos y actividades. Ya están depositados los primeros 50 millones de pesos en una cuenta concentradora”, anunció. Luego de una sesión de la Comisión Permanente, Anaya dio a conocer el acuerdo avalado por ese órgano in-



terno, y reiteró que no entregaran al Gobierno priista esa bolsa, que prevén que aumente hasta 200 millones. “Vamos a canalizar estos recursos al Fondo de Reconstrucción Nacional que será supervisado por un comité de ciudadanos de prestigio y que aseguren que hasta el último centavo llegue a las personas y familias que más lo necesitan”, detalló. El plan de austeridad de los panistas incluye, además, la cancelación de contratos de consultoría, de líneas de teléfonos celulares; eliminación de seguros de gastos médicos mayores y de vida a todos los titulares de área, de gastos de representación; y la reducción de 95 por ciento de gastos de papelería e impresión, de Internet, de gasolina y mantenimiento de vehículos. Sobre la cancelación del financiamiento público a los partidos, Anaya dijo que lo conveniente es que este asunto se ventile en la Comisión de Puntos Constitucionales de la Cámara de Diputados.



Los partidos políticos con registro han renunciado oficialmente, hasta ahora, a 325 millones de pesos de su financiamiento público, para que destinen a apoyar a damnificados por los terremotos. El PRI, el Partido Verde y el PES formalizaron ante el Instituto Nacional Electoral (INE) su intención de ceder una parte de sus prerrogativas del último trimestre de 2017. El tricolor renunció a 258 millones de pesos, lo que equivale al 25 por ciento de los mil 34 millones que le tocan este año; el Verde aportó 21.1 millones, que significan 25 por ciento de los 84.5 millones de pesos que aún le quedan por recibir este año. En tanto, el PES aportará 46 millones 40 mil pesos, cifra que equivale a 20 por ciento de su financiamiento anual, que es de alrededor de 230 millones Consultados al respecto,



el resto de los partidos indicaron al que tienen la intención de desistir de un porcentaje de sus prerrogativas, pero no confirmaron cuándo lo harán ni cómo. El consejero Benito Nacif, presidente de la Comisión de Prerrogativas y Partidos Políticos, refirió que esa parte de los fondos del PRI, el Verde y el PES serán retenidos por el INE y luego devueltos a la Secretaría de Hacienda, para que ésta, a su vez, los canalice a alguno de los fondos para apoyar a damnificados y a la reconstrucción. Apuntó que, a partir de octubre, podría iniciar la retención de parte de sus mistraciones mensuales. “Se retendría el porcentaje que los partidos indiquen que renuncian y se regresaría a la Tesorería de la Federación, que es parte de la Secretaría de la Hacienda”, expuso. Los otros partidos, dijo, están buscando un esquema alternativo dentro de lo que permite la ley.



Plantean priistas echar mano de fondo inexistente Óscar Mireles



CLAUDIA SALAZAR



z El diputado priista César Camacho en la sesión de en San Lázaro.



El PRI en Cámara de Diputados garantizó canalizar 10 mil millones de pesos para la bolsa de reconstrucción de un fondo que no fue propuesto por el Ejecutivo federal para 2018. César Camacho, coordinador de la bancada tricolor,



afirmó que a la bolsa inicial de 39 mil millones que se requieren para reconstrucción de vivienda, de escuelas y de infraestructura cultural, se podrá agregar el llamado “fondo de los moches”. Dicha partida, subrayó, no está incluida en el Proyecto de Presupuesto de Egresos de la Federación, pero, co-



mo cada año, en las negociaciones entre bancadas están considerando incorporarla al Fondo para el Fortalecimiento de la Infraestructura Municipal. “Son recursos que ascienden a alrededor de 10 mil millones de pesos, que son de la gente y se deben devolver a la gente”, presumió.



Camacho sostuvo que su partido usó esos recursos para obras gestionadas por sus diputados y acusó a panistas desviar la partida. “Denunciamos en su momento los moches de los mochos, porque fueron legisladores de otras bancadas a quienes se les sorprendió en ese manejo ilícito”, señaló.
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JOSÉ VILLASÁEZ Y MOISÉS RAMÍREZ



MONTERREY.- El área metropolitana recibió, en tan sólo 10 horas de lluvia, el agua que comúnmente capta en todo un mes de septiembre. Doroteo Treviño, especialista en hidrometeorología de la Comisión Nacional del Agua, explicó que, para la zona metropolitana, el promedio de lluvias para septiembre es de 144.2 milímetros. Sin embargo, Monterrey registró hasta 157.4 milímetros de lluvia, y Escobedo, 171.3. Las abundantes precipitaciones ocurrieron entre la noche del miércoles y madrugada de ayer, ocasionando múltiples daños. Entre los municipios más afectados está el de Pesquería, donde se inundaron viviendas en diferentes sectores y una zona de la Planta de Kia Motors, en donde, según reportes, varios vehículos que-



daron cubiertos por el agua. En Juárez, decenas de casas en por lo menos tres colonias se llenaron de agua, perdiendo las familias gran parte de su patrimonio tras el desborde de un arroyo. Múltiples vialidades se inundaron, entre ellas carreteras, como la libre a Laredo, que fue cerrada hasta mediodía a la altura del kilómetro 113, en Sabinas Hidalgo. Las carreteras PesqueríaCadereyta y Allende-Cadereyta, también tuvieron tramos anegados, mientras que el municipio de Los Ramones quedó incomunicado por la caída un puente tras el desborde de un río. La presa Boca, en Santiago, captó un millón de metros cúbicos, luego de meses de estar con un pobre nivel; El Cuchillo, en China, también llegó casi al millón de metros cúbicos, mientras que la Cerro Prieto, en Linares, captócasi el medio millón de metros cúbicos.



Miguel DomÍnguez



Resienten lluvias municipios de NL



BAJO EL AGUA. Zonas bajas del Bulevar Luis Donaldo Colosio y parte de los patios de la Aduana y del Centro de Internación e Importación Temporal de Vehículos resultaron inundados por la crecida del río Bravo en Nuevo Laredo, Tamaulipas.



Sube hasta seis metros nivel del afluente



Inunda el río Bravo un cruce fronterizo



Resultan anegados por escurrimientos fraccionamientos de Nuevo Laredo MIGUEL DOMÍNGUEZ



Camilo Lizcano



Y BENITO LÓPEZ



z En el municipio de Pesquería, un hombre es rescatado ante las inundaciones registradas en el Rancho El Pedernal.



NUEVO LAREDO.- Las intensas lluvias en Nuevo León y Coahuila provocaron una crecida del río Bravo que inundó ayer las zonas bajas del Bulevar Luis Donaldo Colosio y parte de los patios de la Aduana y del Centro de Internación e Importación Temporal de Vehículos (CIITEV). La Comisión Nacional del Agua (Conagua) informó que en Nuevo Laredo el río Bravo registró una avenida de 888.290 metros cúbicos por segundo procedente de



Colombia, Nuevo León, pero además recibió escurrimientos de 163.95 metros cúbicos por segundo del río Salado. La gran cantidad de agua en el Bravo ocasionó que la presa Falcón, en el municipio Nuevo Ciudad Guerrero, recibiera más de 20 millones de metros cúbicos, según reportó Conagua y la Comisión Internacional de Límites y Aguas (CILA). Elementos de corporaciones federales y estatales, así como de Protección Civil de Nuevo Laredo realizaron recorridos de vigilancia sobre las márgenes del caudal. A pesar de la anegación, la operación de los puentes internacionales no se vio afectada. En su último reporte del día, la CILA informó que la corriente del Bravo en Nue-



vo Laredo era de 315 metros cúbicos por segundo, lo que equivale a casi seis metros más sobre su nivel normal, mientras que la presa Falcón aumentó un 20.4 por ciento su captación. El Alcalde Enrique Rivas realizó recorridos por las colonias Francisco Villa, El Campanario, Los Fresnos y América IV, en donde un total de 135 familias resultaron afectadas por las tormentas del miércoles que desbordaron los arroyos El Coyote y Las Alazanas. La Secretaría de Salud de Tamaulipas activó un plan emergente para prestar atención médica a la población de Nuevo Laredo, luego de que el Hospital General del municipio registró daños en su infraestructura a causa de las lluvias.



En tanto, más de 200 elementos entre médicos, enfermeras, psicólogos, de protección contra riesgos sanitarios y promotores, fueron asignados para efectuar las tareas de prevención y atención de daños a la salud provocados por la contingencia. Gloria Molina Gamboa, secretaria estatal de Salud, presidió en Nuevo Laredo una reunión de trabajo con directores de hospitales públicos y privados para activar el plan emergente de atención médica. Exhortó a ofrecer una atención oportuna a la gente afectada para evitar brotes de enfermedades transmitidas por vector, casos de gastroenteritis e infecciones respiratorias agudas y otros padecimientos asociados a las lluvias.



Sufre Chihuahua déficit policiaco



Martha Zamora



PEDRO SÁNCHEZ



Investigan socavones QUERÉTARO. El Gobierno estatal dio a conocer que investiga los dos socavones que se abrieron a un costado de la Plaza Antea tras las lluvias del miércoles –que afectaron a cinco municipios–, a fin de fincar responsabilidades.



CHIHUAHUA.- En la entidad no hay policías suficientes y los que hay tienen armas muy por debajo del poder del fuego del crimen organizado. Tan es así que el Gobierno del estado está peleando porque el Ejército le devuelva un fusil Barret calibre .50 que la Administración del ex Gobernador César Duarte les cedió. Mandos policiacos admitieron el miércoles, después de la masacre de 15 personas en un centro de rehabilitación, que Chihuahua está muy por debajo de la media nacional de 18 policías por cada 10 mil habitantes. “El promedio de la Policía Estatal debe ser en efecto de 18 por cada 10 mil. La realidad es que estamos a la mitad. Deberíamos tener como 5 mil 400 elementos y tenemos apenas 2 mil contando la Policía Vial”, señaló el Fiscal César Augusto Peniche. “La Policía Municipal de Chihuahua tiene mil 500, pe-



Descartan impunidad en crimen REFORMA / STAFF



El Gobernador Javier Corral indicó que se avanza en la investigación del homicidio de 15 personas en un centro de rehabilitación el pasado martes, y aseguró que esos ataques no detendrán las acciones de la Fiscalía del Estado.



ro sólo tiene 300 por turno para ciudad a un millón de habitantes. Juárez en la Municipal tiene mil 800 elementos, pero sólo tiene por turno 350 para un millón y medio de habitantes. Sin duda el problema no sólo es de número de policías, sino de esquemas de operación”. Óscar Aparicio, Comisionado Estatal de Seguridad, durante la conferencia de prensa en la que informó sobre la múltiple ejecución, también señaló que requieren de más agentes. “Sólo quiero mencionar



“Estamos enfrentando a la delincuencia organizada con toda decisión. Este tipo de ataques tampoco van detener la acción de la Fiscalía General del Estado, ni de los objetivos que tenemos en torno a delincuentes que están asechándose entre bandas delincuenciales”, explicó.



que necesitamos más policías, el Gobierno del estado y la Policía Municipal hemos estado sacando convocatorias para poder reclutar ya más policías, no cumplimos con la media nacional”, dijo. También el Gobernador Javier Corral se refirió ayer al tema en una reunión con medios de comunicación. Comentó que estos enfrentamientos, también sirven para recordarle al Gobierno Federal, su compromiso de apoyar al estado, con la asignación de 600 elementos de sus fuerzas públicas,



El mandatario estatal hizo un llamado a los diversos sectores de Chihuahua, para que se sumen a la cruzada para evitar que los delincuentes impongan el temor, y señaló que el ataque al centro de rehabilitación no quedará impune, porque se atrapará a los responsables.



los cuales no han llegado ni a la mitad. SOLICITAN FUSILES Hace un mes, después de enfrentamientos en la zona serrana del estado, el Fiscal Peniche reclamó a la Federación que le fueran devueltos un fusil barret calibre .50 y granadas de fragmentación calibre 80 así como un número no determinado de fusiles alemanes Heckler 6 Koch. Según el funcionario, el Gobierno de Duarte dio el armamento a la Sedena, pero ésta no lo pagó ni lo devolvió.



REFORMA / STAFF



PUEBLA.- Pablo Arcenio Cruz, alias “El Chaparro”, presunto líder regional de Los Zetas en Orizaba y Puebla fue abatido durante la madrugada de ayer tras un enfrentamiento con elementos de la Secretaria de Marina, en el municipio de Tecamachalco. La Fiscalía General del Estado (FGE) informó que el occiso era el jefe de Roberto de Jesús, alias “El Bukanas”, uno de los líderes de robo de hidrocarburo en el Triángulo Rojo. Además, se informó, abastecía y encabezaba secuestros, extorsiones y cobro



de cuotas en las regiones norte, centro y costa de Veracruz y Tehuacán. En la refriega también falleció Rosendo Juárez, alias “El Compadre”. La FGE informó que fue el autor material del homicidio de policías en Tlacotepec de Benito Juárez.Además de que participó en la privación de la libertad y ejecución de tres personas: un militar, un elemento inactivo de la Secretaría de la Defensa Nacional (Sedena) y un civil, señaló la FGE. Ambos occisos, dijo la dependencia estatal, eran los principales generadores de violencia en Veracruz y Puebla.



El enfrentamiento se registró en Calle Las Palmas, en la Colonia Lomas de Romero. La Fiscalía detalló que el enfrentamiento fue con integrantes del grupo delictivo La 35 Z. En un comunicado, explicó que en coordinación con la Secretaría de Marina se realizó un operativo para desmantelar bandas delictivas en la zona. “Al momento de ser ubicados en el Estado de Puebla por la Unidad de Inteligencia de Semar, perdieron la vida a consecuencia de dicho enfrentamiento Pablo N., alias El Chaparro, y Rosendo N.”, alías El Compadre, precisó la dependencia estatal.



Rafael Durán



Abaten marinos a líder Z en Puebla



Balacera tras audiencia PUEBLA. Tres hombres que acudieron a una audiencia a la Casa de Justicia fueron baleados y uno de ellos murió, mientras que dos más resultaron lesionados en el estacionamiento de la plaza comercial Centro Sur. Las autoridades investigan un presunto ajuste de cuentas en los hechos.
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Estaba cansado



Trabajo intenso



Foto: Especial



Andre Ward, campeón semipesado de la AMB, FIB y OMB, de 33 años, señaló que se retiró porque se encontraba cansado y ya no podía soportar.



La Selección Mexicana de ParaDanza deportiva se prepara en las instalaciones del Cepamex rumbo al Mundial Mallen2017, que se realizará el 21 y 22 de octubre.



DEPORTES Liga MX



La cercanía del Mundial Juvenil de Tiro con Arco que inicia el domingo 1 de octubre mantiene a los arqueros mexicanos en plena concentración en el CNAR.



Apertura 2017 ATLAS



VS



VERACRUZ



VS



LOBOS



LEÓN



QUERÉTARO



VS



MTY



TIGRES



VS
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CHIVAS



VS



VS



asociación con América Móvil, presentaron una propuesta por los derechos de transmisión en Estados Unidos en todas las plataformas, y sólo en vía digital en México. Algunos dueños de equipos del futbol mexicano están inconformes con lo que pagan las empresas poseedoras de los derechos. En este ciclo, según conoció CANCHA, se pagaron 45 millones de dólares y para el próximo se ofrecen 100, que no es ni la mitad de lo que se pretende. En San Luis Potosí, el titular de la FMF Decio de María, desmarcó al organismo de este concurso. "La institución, la Federación, no ha participado en absolutamente nada de ese proceso y es ese comité de comercialización quien tiene que desahogar la encomienda que la propia Asamblea le dio", dijo. De María reiteró la postura al ser cuestionado sobre si Televisa lleva mano. "Reitero, el tema es el comité de comercialización. Yo al estar... da igual. La institución está atrás de ese comité y no ha participado”, explicó el presidente de la FMF.



Atrae miradas



El duelo entre los Acereros de Pittsburgh y los Cuervos de Baltimore, ambos con marca de 2-1 en la AFC, despierta interés por el español Alejandro Villanueva,



Foto: Agencia Reforma



❙ Decio de María asegura que él no tiene nada que ver con el otorgamiento de los derechos de TV del Tricolor.



ACEREROS



CUERVOS



DOMINGO 12:00 HRS. Bank Stadium Baltimore



Convocan a seleccionados



Juan Carlos Osorio convocó a la Selección Mexicana a 14 jugadores del extranjero (12 de ellos de Ligas europeas) para enfrentar a Trinidad y Tobago y Honduras en el cierre del Hexagonal Final de la Concacaf rumbo a Rusia 2018.



PUMAS



VS



C. AZUL



Por algo ‘Bronco’, ‘Bronquito’ y yo nos convertimos en campeones del Mundo y nadie nos lo va a quitar”, expresó “Lupita”, quien no tuvo réplica ya que Carlota nunca llegó a la conferencia previa al combate. Esta es la primera defensa de “Lupita” del fajín Mundial que ganó en el mes de mayo a Zulina “Loba” Muñoz en un trepidante combate en este mismo escenario. Por su parte la ex campeona Mundial Mosca, la “Ametralladora” Muciño, expresó que viene de una pelea muy difícil ante Jessica Martínez a quien venció por decisión unánime en Guaymas, pero que llegará a Cancún con una mentalidad superior para volver a derrotar a su vieja conocida la japonesa Tenkai Tsunami. “Esta vez traemos una mentalidad muy diferente, tenemos muchos planes y creo que



SANTOS



VS



PUEBLA



VS



Descongelan a Márquez sus cuentas El capitán del Tricolor podrá disponer de sus recursos ABEL BARAJAS/ AGENCIA REFORMA



CIUDAD DE MÉXICO.- Una juez federal determinó descongelar momentáneamente dos cuentas bancarias del futbolista Rafael Márquez, las cuales habían sido inmovilizadas desde que el Departamento del Tesoro de Estados Unidos lo incluyó en la lista de personas designadas por presuntos vínculos con el narcotráfico. Luz María Ortega Tlapa, juez Octavo de Distrito en amparo de esta Ciudad, suspendió provisionalmente el aseguramiento de las dos cuentas bancarias de las compañías Pro Sport S.A de C.V y Grupo Terapéutico Homaral S.A de C.V ordenado por la PGR. "La juez nos concedió la suspensión provisional para el efecto de que las empresas dispongan del dinero necesario para su funcionamiento y operación", dijo José Luis Nassar Peters, abogado del futbolista. La suspensión fue concedida en los amparos 742 y 743-2017, los cuales recién fueron admitidos por la juzgadora debido a que hace casi un mes, cuando fueron presentadas las demandas, no incluían la documentación que certificara que las empresas eran titulares de las cuentas bancarias aseguradas. La PGR puede presentar una queja ante el tribunal colegiado para revertir la decisión de la juez, sin embargo, las empresas de Márquez podrán disponer del dinero de sus cuentas desde el



La chicas ¡sólo quieren ‘bax’ en Cancún! CANCÚN, Q. ROO.- Las chicas no quieren divertirse, sólo quieren boxear, y esto es lo que se verá mañana sábado en la función “Girls just want to have Bax” que encabezan la campeona Mundial Supermosca del Consejo Mundial de Boxeo (CMB), Guadalupe “Lupita” Martínez, y la regiomontana Arely “Ametralladora” Muciño, en la Grand Oasis Arena de Cancún. La monarca del CMB “Lupita” Martínez, quien enfrentará a Carlota “Liebre” Santos, dijo que viene por su cuarta victoria consecutiva en la Oasis Arena, y que no permitirá que le arrebaten el título que aún saborea como si fuera ayer su conquista. “Voy a conservar este cinturón que tanto trabajo me costó ganar, y como tanto trabajo me costó por lo mismo lo vamos a retener…



AMÉRICA



Jueza da entrada a amparo del mundialista



NFL



ADRIÁN NAVARRO



TOLUCA



DOMINGO 1



Foto: Especial



CIUDAD DE MÉXICO.- Pumas, Santos, Tijuana y Monterrey son los equipos que decidirán a quién adjudicarle los derechos de transmisión de la Selección Mexicana para los próximos ciclos mundialistas, según pudo conocer CANCHA. Al principio de este proceso mundialista, la Asamblea de Dueños de la Federación Mexicana de Futbol (FMF) designó un Comité de Comercialización encargado de evaluar las ofertas y elegir a las empresas que transmitan al Tricolor a partir del próximo proceso mundialista. Rodrigo Ares de Parga, Alejandro Irarragorri, Jorgealberto Hank Insunza y Duilio Davino (en representación de FEMSA) son los responsables de este asunto. La polémica estalló cuando el pasado martes el periodista José Ramón Fernández denunció que la FMF negociaba, sin transparentar el proceso, adjudicar a Televisa y a TV Azteca los derechos de transmisión por los próximos cuatro ciclos mundialistas. La mañana de este jueves, NBCUniversal/Telemundo, en



NECAXA



SÁBADO 30



Decio y Doña Fede se lavan las manitas ÉDGAR CONTRERAS AGENCIA REFORMA



Jornada 12



PACHUCA



no podemos esperar más, este sábado haremos lo necesario para llevarnos el triunfo”, expresó Arely, quien envió un mensaje de confianza a sus seguidores de Monterrey y de todo México. Esta función es montada por las promotoras cancunenses Cancún Boxing y Boxing Time con el respaldo de Promociones Zanfer; además es la segunda gala boxística del 2017 que será televisada por TV Azteca, “La Casa del Boxeo”, con la presencia de su staff de comentaristas de lujo encabezados por Julio César Chávez y Eduardo Lamazón. Otro que regresa a casa es el olímpico Joselito “Huracán” Velázquez Altamirano, quien enfrentará en peso Mosca a seis rounds al mexiquense Éric “Black Boy” Zamora. “Es una alegría regresar nuevamente a casa luego de mucho tiempo de estar lejos; me he pre-



parado con mucha dedicación para conseguir la victoria y obsequiársela a mi gente de Cancún; estoy en mi casa, con mi gente y además es mi cumpleaños, no debo tener margen de error”, declaró Joselito ante los medios de comunicación reunidos en el “Bar Fontainebleau” del hotel Grand Oasis. La vela la completan los púgiles Yesenia “Niña” Gómez, Pedro “Torito” Tut, Guadalupe “Licenciada” Bautista, Luis “Coyote” Salamanca, Éric “Pitbull” Gamboa, Uriel “Bombardero” Pérez y Alfredo “Alfa” Ramos. La rueda de prensa fue encabezada por José A. Gómez Jr., director del Grupo Quequi; Érika Arredondo, del Grupo Oasis; Alejandro Brito, ejecutivo de Promociones Zanfer; Guillermo Rocha, de Boxing Time; José Manzur supervisor del CMB; Keren Ríos, del Canal 10; el promotor y el comisionado Eliseo González.



Foto: Agencia Reforma



TIJUANA



Más cerca



En 2002 en Busan, Corea del Sur, comienzan los XIV Juegos Asiáticos.
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MORELIA



Foto: Agencia Reforma



Foto: Agencia Reforma



❙ El mundialista mexicano Rafal Márquez recibió una buena noticia de parte de sus abogados, en su lucha por demostrar que su dinero es bien habido. momento en que sean notificadas las instituciones bancarias. Los bancos donde las compañías tienen sus cuentas son Banorte y Banbajío. En agosto pasado la Oficina de Control de Bienes de extranjeros del Departamento del Tesoro instruyó congelar todos los activos financieros del jugador del Atlas



en territorio estadounidense y prohibió a todas las empresas de ese país hacer negocios con el futbolista y sus compañías. Según la autoridad estadounidense, el jugador tiene vínculos con Raúl Flores Hernández “El Tío”, un narcotraficante vinculado al Cartel de Jalisco Nueva Generación.



Foto: Cortesía Cancún Boxing



❙ “Lupita” Martínez expone por vez primera su cinturón Mundial Supermosca CMB.



❙ Arely “Ametralladora” Muciño enfrenta por segunda ocasión a Tenkai Tsunami.
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FUTBOL EN CIFRAS
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POSICIONES
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MAURO BOSELLI



JUGADOR 2. Raúl Ruidíaz 3. Julián Quiñones Víctor Guzmán Enner R. Valencia 6. Matías Alustiza Rogelio Funes Mori Avilés Hurtado Julio Cesar Furch Gustavo Bou Fernando Uribe Nicolás Castillo



❙ De nueva cuenta la Isla de las golondrinas es escenario deportivo de alto nivel con el Triatlón Cozumel y el Ironkids Cozumel 2017 que se realizarán este sábado 30 de septiembre.



El año pasado se realió el Copa Triatlón ITU 2016



En puerta Triatlón Cozumel 2017 JOSÉ SÁNCHEZ/ LUCES DEL SIGLO



COZUMEL, Q.ROO.- Apenas una semana después del Ironman 70.3 de Cozumel, la ínsula vuelve a convertirse en escenario de otro evento deportivo de corte internacional. Esta vez se trata del Triatlón Cozumel, organizado también por As Deporte, y en paralelo con el Ironkids Cozumel 2017. Las pruebas serán este sábado 30 de septiembre en



las distancias sprint, olímpicos, relevos y novatas, con un cupo para mil 100 triatletas. En la categoría sprint, la competencia de nado será de 750 metros, con una vuelta al perímetro entre boyas frente al parque Chankanaab. El ciclismo será con un recorrido de 20 kilómetros en ruta establecida al sur de Chakanaab. Finalmente la prueba pedestre será de cinco kilómetros, y el tramo del recorrido se fijó al norte del punto de inicio y meta del evento. Para la categoría olímpica las pruebas serán en el mismo sitio, aunque al doble de distancias. Aunque el triatlón de este año es clasificatorio para el mundial



JUGADOR 1. Elías H. Hernández Jonathan Urretaviscaya 3. Darwin Quintero 4. Oribe Peralta Rodolfo Pizarro Juan Carlos Medina Heriberto Olvera Dorlan Pabón André Pierre Gignac



EQUIPO León Pachuca América América Guadalajara Lobos BUAP Lobos BUAP Monterrey Tigres
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GOLES EN LA JORNADA
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GOLES EN EL GOLES EN EL PRIMER TIEMPO SEGUNDO TIEMPO



CIFRAS: CARLOS KREIMERMAN
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Consulta a detalle todas las estadísticas.



La Figura
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(10) MORELIA - TIJUANA (9) 19:00 hrs. / E. Morelos (13) ATLAS - VERACRUZ (11) 21:00 hrs. / E. Jalisco



de la especialidad, la comunidad recuerda con júbilo, que el año pasado del 11 al 18 de septiembre Cozumel fue sede de la Copa Mundial Triatlón ITU 2016. El sudafricano HenriSchoeman, fue el primero en cruzar la meta, y el dramatismo de la competencia lo pusieron los hermanos británicos Jonathan y Alistair Brownlee, ya que el primero prácticamente cruzó a su hermano, cuando este desfallecía del esfuerzo. También fue memorable ver cruzar la meta, en séptimo lugar, al veracruzano Crisanto Grajales. Sin duda, para la prensa deportiva especializada, Grajales es el mejor mexicano en esta modalidad.



SÁBADO 30



(15) QUERÉTARO - MONTERREY (1) 17:00 hrs. / E. Corregidora (8) LOBOS BUAP - LEÓN (5) 17:00 hrs. / E. Universitario BUAP (4) TIGRES - GUADALAJARA (14) 19:00 hrs. / E. Universitario (12) PACHUCA - NECAXA (6) 19:06 hrs. / E. Hidalgo (2) TOLUCA - AMÉRICA (3) 21:00 hrs. / E. Nemesio Diez



Pedro Canelo El argentino sustentó el triunfo de 3-2 del Toluca sobre el Querétaro al anotar los dos primeros tantos del encuentro.



DOMINGO 1



(17) PUMAS. - CRUZ AZUL (7) 16:00 hrs. / E. O. Universitario (16) SANTOS - PUEBLA (18) 18:30 hrs. / E. Corona



PRIMER DEBUT EXITOSO Foto: Agencia Reforma



Lindsey Vonn, más atrevida Aún no se conoce la propuesta de la USSA en Zúrich, pero de aceptarse, Vonn se mediría con esquiadores hombres en el último fin de semana de noviembre de 2018 en Lake Louise, Canadá. 
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DEBUTS DE CARDOZO EN LA LIGA MX EQUIPO TORNEO JOR. FECHA RIVAL Querétaro Ape. 2011 6 20/08/2011 Jaguares Toluca Ape. 2013 1 21/07/2013 Pachuca Puebla Cla. 2017 5 03/02/2017 Atlas Veracruz Ape. 2017 11 26/09/2017 Morelia



EQUIPO DE CARDOZO‥ Perdió 1-2 Perdió 0-1 Empató 1-1 Ganó 2-1



Comparten atletas sus historias de éxito ALEJANDRO PEÑA/ AGENCIA REFORMA



GUADALAJARA, JALISCO.- Algunas de las claves de sus éxitos y la forma en la que se han levantado de los fracasos fue parte de lo que compartieron las atletas olímpicas Nuria Diosdado, Arantxa Chavez, Alejandra Zavala y Lenia Ruvalcaba en el congreso Modelos Deportivos, organizado por el Code Jalisco. Estas destacadas jaliscienses explicaron algunos de los aspectos que influyen en los resultados de los atletas de alto rendimiento en México, como lo son la preparación sicológica, el fogueo y experiencia que obtienen en las competencias internacionales, la motivación que encuentran para continuar entrenando, entre otros. “Estoy segura de que la gran mayoría de los atletas mexicanos no nos preparamos para el fracaso, sino para ser mejores cada día”, afirmó Diosdado, dos veces olímpica. “Un día te toca ganar, pero muchos otros no es así, eso hay que tenerlo consciente y hay que aprender a no ganar, pero siempre creyendo en nuestras fortalezas y trabajar en mejorar nuestras debilidades. Ruvalcaba, judoca débil visual campeona paralímpica en Río 2016, habló de las complicaciones en su carrera como atleta con



Foto: Agencia Reforma/Alejandro Peña



De nueva cuenta, el Parque Chankanaab es la salida de la competencia



EQUIPO Morelia Lobos BUAP Pachuca Tigres Atlas Monterrey Monterrey Santos Tijuana Toluca Pumas
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❙ Las atletas (de izq. a der.) Nuria Diosdado, Arantxa Chávez, Alejandra Zavala y Lenia Ruvalcaba hablaron de las carencias que tienen que enfrentar, además de su entrenamiento. discapacidad, en relación a los apoyos que reciben los judocas convencionales. “Los atletas con discapacidad entrenamos igual o más que los convencionales, pero con la diferencia de que tenemos alguna característica física a la que debemos vencer, también”, expresó la judoca. “Para tener éxito, no nos podemos dar el lujo de creer que vamos a perder, tenemos que pensar siempre en ganar, prepararnos a diario para eso”. Las cuatro atletas coincidieron en la problemática que han sufrido por la falta de apoyos económicos para ser mejores, por ejemplo, las negativas para competir fuera del país o el bajo monto de las becas, temas que llegan a distraerlas de su preparación.



“Se necesita estar compitiendo continuamente, tanto en el país, pero más fuera de México para que te conozcan los jueces, hacerse de un nombre, tomar experiencia, pero varias veces nos han cancelado viajes, otras nos mandan sin entrenador o sin médico, esa es una carga extra para el deportista”, expuso la clavadista Chávez. “El tiro deportivo no es un deporte conocido, antes de nulo apoyo, pero hasta que en el 2013 gané el oro en la Final de Copa Mundial fue que llegaron los apoyos, tuvo que haber un resultado histórico para obtener credibilidad porque por ejemplo, en Londres 2012 competí sin entrenador, no lo acreditaron”, comentó la tiradora Alejandra Zavala que ganó el cuarto lugar olímpico en pistola aire 10 metros en Río 2016.
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Mácula lútea



El pintor abstracto Boris Viskin presenta su nueva producción en Lux Perpetua (Calle 20 esq. C15 Itzimná, Mérida) el próximo 12 de octubre, 8 pm.



Foto: Archivo Luces del Siglo



Foto: Archivo Luces del Siglo



En la Quinta Semana Cultural del Instituto Irapuato se presenta este viernes el marimbista Javier Nandayapa en la Plaza Miguel Hidalgo.



Foto: Archivo Luces del Siglo



Música mexicana



Yoga para niños Casa Ananda (Andrés Quintana Roo No.2 esq Av.75, Playa del Carmen) enseñará este sábado 30 de septiembre, al medio día, las técnicas y estrategias para llevar a cabo una clase de Yoga infantil. 



CULTURA
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Perece hace 21 años el escritor Shusaku Endo, el único que escribe sobre la perspectiva católica en Japón. Joya para leer: Silencio.



Diego Prieto, titular de organismo, dice que no hay daños



Sindicato del INAH descarta al Aristos



Si la herencia del sismo del 85 fue la creación de sociedad civil, los sismos de este año auguran una serie de retos al poder que cambiarán nuestra normalidad.



Calle



C



La cincuentenaria edificación no es segura para trabajar aseguran



Cuando parecía que al país ya no le podía ir peor llegaron los terremotos y los huracanes. A México le está lloviendo sobre mojado y todavía falta. El dolor y el desasosiego han contrastado con el alto espíritu solidario de ese actor colectivo y anónimo que se volcó a la calle a brindar ayuda. La suma de multitudes ha generado una épica colectiva en la que aparecen rescatistas improvisados, gente que con los recursos que tenía a la mano se puso a ayudar desde el momento mismo que terminó el temblor y comenzó el recuento de la tragedia; niños organizando centros de acopio en sus escuelas impulsados por el simple altruismo; los dueños de tlapalerías que regalaron palas y picos y todo tipo de material que sirviera en el rescate. Junto al dolor por perder un familiar o un hogar existe el genuino deseo de ayudar. La necesidad de ser útil al prójimo, de reconfortar, de estar juntos apoyándonos mutuamente es la humilde semilla de la democracia, no la que se vota en cada elección sino la que se vive, la que vuelve a crear los vínculos de la decencia y la consideración por todos y por lo tanto de uno. En el horror nos volvemos a descubrir. Después de 1985 México ya no fue el mismo. Después de los sismos de este año el país cambiará porque encuentra su potencial en la calle. Estamos viendo acontecimientos que cimbran al sistema político. Si la herencia del sismo del 85 fue la creación de sociedad civil, el movimiento universitario de 1986 y las elecciones de 1988, los sismos de este año auguran una serie de retos al poder que cambiarán nuestra normalidad. La gente despierta del letargo provocado por un sistema político que caducó muy rápido. El comportamiento institucional sigue siendo mecánico y casi anónimo. Pareciera que la línea de mando es muy débil. El llamado presidencial a la unidad nacional se convirtió en un gesto vacío porque la unidad nacional se expresa en la calle a pesar de los retenes en las carreteras, de policías y militares tratando de desalentar la presencia de voluntarios brigadistas en las zonas siniestradas, en los centros de acopio en los que se escriben mensajes en los productos para evitar que se lucre políticamente con la ayuda, en quienes no durmieron esperando el rescate espectacular de una inexistente Frida Sofía. La calle que se ha convertido en polis, en un espacio genuinamente democrático. En contraste hay un sistema político que responde con frivolidad, fastidio y cálculo. Todo gesto solidario desde el poder es una puesta en escena grotesca que se vuelve burla. Anahí está más preocupada por la apariencia ante las cámaras, Peña Nieto monta una ridícula cadena para cargar víveres sólo para tomarse la foto, Graco Ramírez con el rostro desencajado justifica ante una televisora extranjera la reacción de su gobierno ante el desastre, el secretario de Gobernación, Miguel Ángel Osorio Chong, constata el repudio hacia su gobierno por parte de brigadistas que estaban ayudando entre los escombros. La única respuesta coherente de las instituciones públicas ha sido inhibir la energía explosiva de la calle aunque la coherencia sirva para preservar su mermada autoridad. La calle democrática fue por unos cuantos días un espacio donde se resolvieron problemas de alimentación y cobijo para los damnificados y que brindo seguridad. La calle puede dar espacio a la reconstrucción la cual no se sabe si será a favor de la especulación inmobiliaria o de quienes perdieron sus hogares. La calle sísmica representa las posibilidades del país.



CIUDAD DE MÉXICO.- Trabaja dores del INAH rechazan que el Conjunto Aristos, obra arquitectónica de los años 50, permanezca como sede del organismo. Representantes del Sindicato Nacional Democrático de los Trabajadores de la Secretaría de Cultura (SNDTSC) manifestaron al director del Instituto, Diego Prieto, que no existen condiciones para mantener oficinas en el inmueble de la Colonia Hipódromo. "Las razones para ello son, además de las evidentes condiciones en que se encuentra el inmueble, de carácter humano, toda vez que no existen condiciones de seguridad física ni psicológica ni ambiente laboral sano para los trabajadores", informa en un comunicado. El titular del INAH, Diego Prieto, indicó, por su parte, que recibió dos reportes que descartan daño estructural en el edificio diseñado por el arquitecto José Luis Benlliure. "Esperaré a que tengamos plena seguridad, y en su caso también estamos explorando la posibilidad de encontrar alguna sede alterna" apuntó. El personal sindicalizado del INAH cuestionó desde 2009 el traslado del INAH al edificio de 15 pisos por cuestiones de seguridad (REFORMA 24/09/2009). Prieto detalló que mientras permanece en revisión el inmueble, las coordinaciones del organismo se trasladaron a la antigua sede de Córdoba 45, a San Jerónimo 880, en la San Jerónimo Lídice, y al Museo Nacional de Antropología.



Los pianos resuenan otra vez en el Cenart



dación de actividades después de que el Jefe de Gobierno, Miguel Ángel Mancera, anunciara que este fin de semana ya se permitirán los conciertos y espectáculos masivos en la CDMX. Siempre y cuando, se presente ante la Secretaría de Desarrollo Urbano y Vivienda (Seduvi) un dictamen de seguridad estructural y sea aceptado por las autoridades capitalinas.



Centenaria El Coloquio Leonora Carrington, organizado por El Colegio de México, honra a la pintora inglesa en su centenario. Hoy, la novelista Ana Clavel dialogará con las escritoras Ana García Bergua, Rosa Beltrán, Margo Glantz, entre otras.



COZUMEL, Q.ROO.- La Isla de las golondrinas es cuna de talentosos exponentes del arte y la cultura. Nemesio Santiago Ávila, es uno de ellos. El séptimo de once hermanos, es de sobra conocido como un excepcional pintor de cuadros y murales que son parte de la historia de Cozumel. Es uno de los tres hermanos que siguió la tradición paterna del arte sobre lienzo o en paredes de edificios públicos como también en residencias de encumbradas familias. Uno de sus trabajos más antiguos fue una imagen del Padre de la Patria don Miguel Hidalgo y Costilla; trabajo que le encomendó siendo presidente Antonio González Fernández (QEPD), en el ya lejano 1979. Esta obra del trazo de Santiago Ávila fue usada durante cuatro trienios consecutivos cada mes de septiembre. La mayoría de los trabajos del reconocido artista del pincel están relacionados con las estampas del Cozumel de antaño.



Foto: Archivo Luces del Siglo



Foto: Archivo Luces del Siglo 



JOSÉ SÁNCHEZ/ LUCES DEL SIGLO



Foto: Agencia Reforma 



❙❙La taquilla del concierto de la pianista Tamara Stefanovich se ofrecerá a damnificados y a la restauración de monumentos.



❙❙Representantes del Sindicato Nacional Democrático de los Trabajadores de la Secretaría de Cultura (SNDTSC) manifestaron al director del INAH, Diego Prieto, que no existen condiciones para mantener oficinas en el inmueble de la Colonia Hipódromo.



Cozumeleño virtuoso del pincel



ÉRIKA P. BUCIO/ AGENCIA REFORMA



CIUDAD DE MÉXICO.- El Festival Internacional de Piano "En Blanco y Negro" reanudará sus conciertos de este jueves y domingo en el Centro Nacional de las Artes (Cenart). El pianista español Jorge Luis Prats ofrecerá a las 20:00 horas, en el Auditorio Blas Galindo, la suite Iberia de Albéniz. Mientras que el domingo 1 de octubre, a las 13:30 horas, los pianistas Francesco Libetta y Scipione Sangiovanni ofrecerán arreglos para piano de las Sinfonías 5 y 9 de Beethoven, con las voces de Karen Gardeazábal, Cassandra Zoé Velasco, Benito Rodríguez y Enrique Ángeles, en el concierto de homenaje a Rafael Tovar y de Teresa. La obra Enemigo del Pueblo reanudará funciones en el Teatro de las Artes este viernes, con entrada libre. El Cenart confirmó la reanu-



Fotos: Agencia Reforma/Héctor García



YANIRETH ISRADE/ AGENCIA REFORMA



❙❙Nemesio Santiago heredó el talento de artista plástico de su padre, quien llegó a Cozumel procedente de Veracruz. Nacido un 1 de agosto de 1962, Nemesio Santiago heredó el talento de su padre, quien llegó a Cozumel procedente de su natal Veracruz. Amado y Valente son sus otros dos hermanos que también abrazaron esta artística profesión. Aunque no tienen instrucción artística formal, el reco-



nocimiento de la comunidad, sobre todo hacia Nemesio, que se dedica a esta actividad desde los siete años, le da la satisfacción de que sus trabajos son ampliamente aceptados. Restaurantes, residencias particulares y hasta espacios públicos, han sido testigo de la habilidad de este cozumeleño de ascendencia jarocha.



¿Escuchó Mr.Trump?



La actriz de Veep, Julia Louis-Dreyfus, fue diagnosticada con cáncer de mama; pidió que todos los estadounidenses tengan acceso a un buen seguro de salud.



El mal cambia de casa en The Exorcist Fiel a su idea de crear una antología de horror, con nuevos casos de exorcismo, el creador de The Exorcist, Jeremy Slater, trasladará la acción de Chicago a Montana.
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Foto: Archivo Luces del Siglo



Def Leppard también apoyo a damnificados Por la donación de tres productos, los fans obtenían un ticket para el show de los rockeros de Sheffield, Inglaterra, en CDMX.



Foto: Agencia Reforma/Andrés Hernández 
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Choninos solidarios: Sofía Vergara crea un servicio de ropa interior benéfico que cambia cada mes.



Pamela Anderson devastada por Hefner STAFF/ AGENCIA REFORMA



Kendra Wilkinson



Pamela, con un corazón. “Todo lo que el mundo ama de mí es porque tú me comprendiste. Me aceptó y me dio coraje para ser yo misma. Lo amo como a ninguno más. Vivir imprudentemente, sin filtros. Dijo que la revista era sobre una niña como yo. Que yo hice corpóreo el espíritu de su fantasía. Yo era única. Lo dijo. Puedo escucharlo decirlo”. La actriz compartió algunos de los consejos que Hefner le dio en todo el tiempo que la trató. “Sé valiente. No hay reglas. Vive tu vida. Estoy orgulloso de



❙❙El nuevo filme “continúa la narrativa” del original de Ridley Scott, que “dejaba muchas preguntas abiertas”.



Triunfal recibimiento de secuela de Blade Runner



Obra maestra alucinante



ti. No hay errores. Y con hombres. disfruta. Tienes al mundo en un puño. Eres una buena chica. Y eres tan amada. No estás loca. Eres salvaje y libre. Mantente fuerte. Sé vulnerable. ‘es la hora de la película’”. Agregó que el magnate amaba a sus hijos y que siempre estaba ahí para ellos. “Extrañaré todo lo suyo. Gracias por hacer del mundo un lugar mejor. Un lugar más libre y más sexual. Era un caballero encantador, elegante, gentil y muy divertido. Adiós, Hef. Tu Pamela”.



La crítica estadunidense se vuelve loca con Blade Runner 2049 STAFF LUCES DEL SIGLO



MADRID, ESPAÑA.- Es con mucha diferencia la película más esperada del año, el acontecimiento cinematográfico de 2017, el filme del que todo el mundo habla y que todo el mundo quiere ver, sostiene el portal español “El confidencial”. Hablamos de “Blade Runner 2049”, secuela del emblemático título de ciencia ficción de Ridley Scott dirigida por Denis Villeneuve con Harrison Ford, Ryan Gosling y Ana de Armas como protagonistas, y que se estrena el viernes 6 de octubre. El tamaño del bombo y los platillos que rodean a la secuela de “Blade Runner” es tan descomunal, tan altas las expectativas, que se corría el riesgo de que una reacción beligerante de la crítica pinchara el globo a gran velocidad. Pero no parece que vaya a



ser así, más bien al contrario... ¿No querían demasiado bombo y platillos de “Blade Runner 2049”? Pues vamos a tener bastante y medio: los primeros comentarios críticos han llegado desde las cuentas de Twitter de los críticos de EU —las reseñas largas están aún embargadas— y  no pueden ser más entusiastas con “Blade Runner 2049”, saludada como una nueva “obra maestra de la ciencia ficción”, “visualmente alucinante y absolutamente fantástica”, según Erik Davis, crítico de “Fandango”. Erik Eisenberg de “Cinemablend” asegura que se trata de la “mejor” película de 2017 hasta ahora, y añade: “Visualmente, es una película de ciencia ficción alucinante con un toque brillante de cine negro”. Steven Weintraub de “Collider” asegura que “adora” la película y que el director Dennis Villeneuve  “ha hecho lo imposible”. “’Blade Runner 2049’ es digna sucesora de la original. Brillante empaque con ‘punch’ emocio-



nal. Villeneuve hace arte. Falta un villano a la altura”, afirma Antonio Martín, corresponsal de EFE en Los Ángeles. “Es asombrosa. Una secuela impresionante que preserva misterios, añade otros y expande el universo original”, zanja William Bibbiani de “Craveonline”. “Blade Runner 2049” transcurre 30 años después del filme original y muestra un mundo donde “las cosas han empeorado, los personajes están más aislados y el entorno es todavía más tóxico”, según explicó su protagonista, Ryan Gosling. El actor da vida al oficial K, un nuevo ‘blade runner’ del departamento de Policía de Los Ángeles que inicia una investigación que le lleva a “hacerse muchas preguntas, algunas relacionadas con su propia identidad, tal como pasaba en la primera parte”. “Mi personaje se toma muy personalmente la investigación”, ha añadido Gosling, y en su búsqueda de la verdad se encuentra con Rick Deckard (Harrison Ford), antiguo ‘blade runner’ que lleva desaparecido 30 años.



Foto: Agencia Reforma/Aggi Garduño



❙❙‘‘La gente me decía todo el tiempo que yo era tu favorita. Estoy conmovida”, escribió en redes sociales la conejita.



Hef cambió mi vida. Me hizo la persona que soy hoy, No podría estás más agradecida por nuestra amistad y el tiempo que pasamos juntos. Lo echaré mucho de menos, pero siempre estará en mi corazón”.



Foto: Archivo Luces del Siglo



ex novia de Hefner y modelo de Playboy.



Foto: Archivo Luces del Siglo



PARÍS, FRANCIA.- La actriz y modelo canadiense Pamela Anderson se mostró devastada por la muerte del dueño del emporio de Playboy, Hugh Hefner, de quien dijo, aprendió muchas lecciones de vida. Anderson se despidió del magnate con un videoclip, subido en sus redes sociales, en el cual se le ve llorando por quien le dio una de sus primeras oportunidades en el mundo del entretenimiento. El empresario falleció el miércoles en su mansión de Los Ángeles de causas naturales, a los 91 años. “Soy lo que soy por ti. Me enseñaste todo acerca de la libertad y el respeto. Fuera de mi familia, eras la persona más importante de mi vida. Me diste la vida. La gente me decía todo el tiempo que yo era tu favorita. Estoy conmovida. Detalló que Hefner era ya una persona mayor, que sufría dolores de espalda y que la última vez que lo vio, utilizabas un andador. “No quería que lo viera. No podía escuchar. Tenía un pedazo de papel en el bolsillo que me mostró: tenía mi nombre,



Así lo dijo:



Adiós Hiromi



La cantante y actriz Hiromi Hayakawa, quien muriera a los 34 años a causa de complicaciones de parto, formó parte de la tercera generación de La Academia. Ayer se le veló en Gayosso de Félix Cuevas.
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Por el Viejo Quebec Por el Viejo Quebec



ABREN SUS PUERTAS



vIAjA PARA AYUDAR Frida, una perrita labrador de 7 años y que forma parte de los binomios caninos de la Secretaría de Marina, se ha vuelto famosa tras ser parte fundamental en los rescates. También ayudó en los deslaves de Guatemala y el terremoto de Ecuador.



vIAjA PARA AYUDAR Frida, una perrita labrador de 7 años y que forma parte de los binomios caninos de la Secretaría de Marina, se ha vuelto famosa tras ser parte fundamental en los rescates. También ayudó en los deslaves de Guatemala y el terremoto de Ecuador.
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ABREN SUS PUERTAS



Airbnb habilitó hasta el 26 de septiembre un programa que ofrece, mediante sus anfitriones, hospedaje gratuito a los afectados y a miembros de brigadas.



Tomada de facebook



Airbnb habilitó hasta el 26 de septiembre un programa que ofrece, mediante sus anfitriones, hospedaje gratuito a los afectados y a miembros de brigadas.



Mexico



AirbnbMéxico



Morelia, Michoacán



Mexico



La Feria Nacional de Pueblos Mágicos se realizará en Monterrey del 17 al 19 de noviembre, luego de que se pospusiera por el sismo.



#Fuerza



Tomada de facebook
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La Feria Nacional de Pueblos Mágicos se realizará en Monterrey del 17 al 19 de noviembre, luego de que se / SEP. / 2017 pospusiera por el sismo.



#Fuerza



POSPONEN FERIA



AirbnbMéxico
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Morelia, Michoacán



Cortesía Oficina de Turismo de Quebec / Jeff Frenette Photography



Cortesía Oficina de Turismo de Quebec / Jeff Frenette Photography



Un recorrido para enamorarse de cada uno de los Un recorrido para enamorarse de cada uno de los recovecos de este distrito histórico que fue declarado recovecos de este distrito histórico que fue declarado en 1985 por la UNESCO, Patrimonio de la Humanidad. en 1985 por la UNESCO, Patrimonio de la Humanidad.



MUESTRA DE APOYO



Espacios Quizá es lafotogénicos lentitud del tiempo o el clima nublado, pero todo en presume la ciudad la ciudad inspira, especialmente de famoso si el cara viajeroasesu asoma por el Callejón del Romance, llamado así festival de cine



porque de las paredes de sus ca-



JOsé ArrieTA sas, hechas de cantera y bordeaFOTOs: CArlOs FiguerOA das de camelinas, cuelgan placas



con las estrofas del Romance de MORELiA, mi Ciudad,Mich.escritoHay porciudades el poeta que nacen con una vocación clamexicano Lucas Ortiz. ra para el deporte, cienciayolos el Y, aunque la luzlaámbar arte. casoinvitan de Morelia, su tacafésEn delelsitio a quedarse lento el cine.durante el atardelargoes tiempo memoria la mejor guía cer, La aún queda es camino por repara caminar la ciudad, que parecorrer. A unas cuadras, sobre la ce flotar en el tiempo. ejemplo Avenida Francisco i. Un Madero, es-



Un trío ideal Cuando vayas a Morelia no dejes de...



son andadores, como la Calperasus la Plaza Melchor Ocampo, zada Fray Antonio de San Miguel, circundada por el Hotel Los Juadonde los morelianos pasean enninos, casa del Arzobispo durantre llenastuvo de te elcasas sigloconventuales 17, quien, se dice, leyendas. que cederla por ser demasiado Basta ver algunas de las imásuntuosa; o la majestuosa Cagenes de “Amar fue su Pecado” tedral de Morelia, construida en (González, 1951) –cinta protagocantera rosa. nizada por Elsa Aguirre– para reTambién están los portales, cuperar losen íconos más reconociretratados “Fiesta” (King, 1957), dos la capital de cintade basada en lapurépecha; novela homónila misma forma que en la cinta, ma de Ernest Heming-way y donaparecen tantoValladolid el Acueducto que de la antigua se transdiscurre sobre la calzada, comoen la formó en Pamplona, España, Fuente de las Tarascas, que marplenas fiestas de San Fermín. ca elHacia inicio de la zona los histórica de la noche, tiempos la seurbe. confunden. Así, mientras se



la lentitud del tiempo bajaQuizá por laescalle El Nigromante o el clima nublado, pero todoRoen hacia el Teatro José Rubén la ciudad mero, unainspira, de lasespecialmente sedes del Fessi el viajero se asoma el Catival internacional depor Cine de llejón del que Romance, llamado así Morelia, en este año celeporque de20 lasalparedes de sus cabrará del 29 de octubre su sas, hechas de cantera y bordeaedición 15, la estilizada silueta de das de camelinas, la iglesia de Santacuelgan Rosa deplacas Lima con las estrofas del Romance compite en la memoria con lasde de mi Ciudad, escrito el poeta celebridades como por Juliette Binomexicano Lucas Ortiz. che, Audrey Tautou o Gael García, Y, aunque la luzen ámbar los quienes han vivido carneyprocafés sitio invitan a quedarse pia el del dramático encanto de esta largo ciudadtiempo de cine.durante el atardecer, aún queda camino por recorrer. A unas cuadras, sobre la Avenida Francisco i. Madero, es-



La Secretaría de Turismo de Guerrero lanzará una campaña solidaria para turistas de lugares afectados por el sismo, como CDMX, Puebla y Morelos, a quienes se les darán descuentos en diferentes giros comerciales a pera la Plaza Melchor Ocampo, través de una cuponera. circundada por el Hotel Los Juaninos, casa del Arzobispo durante el siglo 17, quien, se dice, tuvo que cederla por ser demasiado suntuosa; o la majestuosa Catedral de Morelia, construida en cantera rosa. También están los portales, retratados en “Fiesta” (King, 1957), cinta basada en la novela homónimaAPOYA de ErnestCON Heming-way vIAjESy dondeEl la Consejo antigua Valladolid se transde Promoción formó en Pamplona, España, Turística de México alentóen plenas fiestasviajando de San Fermín. a seguir por el Hacia la noche, los tiempos País como una forma de se apoyo confunden. mientras ante Así, el sismo quese



baja por la calle El Nigromante hacia el Teatro José Rubén Romero, una de las sedes del Festival internacional de Cine de Morelia, que en este año celebrará del 20 al 29 de octubre su edición 15, la estilizada silueta de la iglesia de Santa Rosa de Lima compite en la memoria con las de celebridades como Juliette Binoche, Audrey Tautou o Gael García, quienes han vivido en carne propia el dramático encanto de esta ciudad de cine.



MUESTRA DE APOYO



La Secretaría de Turismo de Guerrero lanzará una campaña solidaria para turistas de lugares afectados por el sismo, como CDMX, Puebla y Morelos, a quienes se les darán descuentos en diferentes giros comerciales a través de una cuponera.



afectó algunos destinos.



APOYA CON vIAjES El Consejo de Promoción Turística de México alentó a seguir viajando por el País como una forma de apoyo ante el sismo que afectó algunos destinos.



TODOS CON MÉXICO



TODOS CON MÉXICO



La Organización Mundial de Turismo expresó sus condolencias. “Estamos preparados para apoyar a México”, z Poner z Alimentar z Visitar a San de Antonio cabezaz Visitar en el la Pinacoteca la bonitadentro costumbre de echar la Pinacoteca que se encuentra dentro z Alimentar la bonita costumbre echarde novio que se encuentra dijonovio el secretario general, Restaurante San Miguelito y pedirle novio. en el Callejón del Romance. del Templo y Convento de San Agustín. en el Callejón del Romance. del Templo y Convento de San Agustín. Taleb Rifai.



La Organización Mundial de Turismo expresó sus condolencias. “Estamos preparados para apoyar a México”, dijo el secretario general, Taleb Rifai.
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http://www.lucesdelsiglo.com



Agenda México



LapequeñaFrancia



De arraigadas raíces europeas, las calles del centro siempre fascinan emmanuel millanes enViaDo



SE uNEN POR ELLAS La Paz, BCS Octubre 28



QUEBEC, Canadá.- “Es como Francia en Norteamérica”, dice James LaRoche, quien, en la esquina de las calles Sous-Le-Fort y St. Pierre, en el Viejo Quebec, deleita a los transeúntes con su voz y guitarra. El distrito histórico, Patrimonio de la Humanidad por la UNESCO desde 1985, posee un encanto único con sus edificios del periodo de la Nueva Fran-



Más de 250 atletas participaron en el evento de natación “Por ellas, brazadas en pro de la prevención del cáncer”. porellasmexico.mx



cia, sus callecitas peatonales y sus fortificaciones que invitan a pasar y descubrir un mundo de maravillas. En 1535, Jacques Cartier se adentró en el río San Lorenzo y estableció aquí, en nombre del Rey de Francia, el primer asentamiento europeo al norte del continente americano, aunque fue hasta 1608 que el explorador galo Samuel de Champlain fundó la ciudad de Quebec en la elevación rocosa llamada Cabo Diamante.



“Hemos mantenido nuestras raíces francesas. Tenemos algo único que no ves en Europa. No ves este tipo de edificios, la arquitectura o la gastronomía”, cuenta Leny Painchaud, quien se toma un descanso, acompañado de su caballo Alto, después de pasear a varios turistas en su calandria. Estos son los lugares que no puedes dejar de visitar en el Viejo Quebec, que mide cerca de 1.4 kilómetros cuadrados, lo que permite caminarlo de un lado a otro sin problema.



A CORRER y ROCKEAR Mérida, yuc. Noviembre 4



TOQuE ARTÍSTICO Belfast, Irlanda del Norte Octubre 6 al 28



Espectáculos artísticos y culturales, como obras de teatro, conciertos musicales y de artes visuales, se viven en el Festival Internacional de Artes de Belfast. belfastinternationalartsfestival.com



TERRASSE DuFFERIN



iNSPiRACiÓN FESTivA Cuando cae la noche, las luces ámbar de las calles animan a seguir los pasos de las estrellas en busca de historias e inspiración. “Aquí hemos organizado fiestas para el Festival. Ha venido desde Diego Luna hasta Quentin Tarantino”, confiesa, sonriente, Fermín Ambás, chef de Tata Mezcalería. El ambiente ecléctico da una pista: la barra hecha con maletas viejas, los cuadros de temáticas diversas y el espacio central, flanqueado por árboles ilu-



EL DuLCE EPíLOGO “Uy, pues han venido un montón de artistas: Salma Hayek, Gael García, Damián Alcázar... casi todos vienen por sus dulces”, señala Daniela mientras se acomoda el sombrero. Ataviada con un atuendo del siglo 19, mismo que DEGAS y SuS comparte conGuSTOS otros de sus Londres, Inglaterra Hasta mayo 7, 2018



La Galería Nacional de Londres exhibe la obra “Drawn In Colour, Degas from the Burrell”, delCÓMO pintor francés Edgar Degas LLEGAR y suDesde gustolapor las y los Ciudadmujeres de México, caballos. Aeromar y Aeroméxico vuelan nationalgallery.org.uk sin escalas a Morelia.



Guía práctica



DÓNDEemmanuel DORMiR millanes



El Hotel Casino, al interior de una casona del siglo 18. Desde mil 70 pesos en habitación sencilla, con desayuno incluido.



RuE Du TRéSOR



RuE SAINT-JEAN



Las fortificaciones que rodean al Viejo Quebec convierten a esta ciudad en la única amurallada al compañeros de la dulce- al llegar a las puertas de la norte de México. Al caminar por ría Calle Real, fundada en Catedral, punto al que arrila calle Saint-Jean se llega a una Fuera del Viejo Quebec, ba para 1840 y ubicada en Francisinvitar a los viajede las cuatro puertas que quedan estos son algunos de los co I. Madero, calle donde su ros a degustar un destino en pie, la de Saint-Jean: al frente



Detrás de la muralla



menuda se integra a otrossilueta sitios imperdibles la arquitectura del de la ciudad: epicentro de la alegre vida moreliana. “Morelia me gusta porLas Llanuras Abraqueztiene mucho de arte, muham. Fue donde se cha vida”, afirma Daniela



enfrentaron franceses y británicos por el control de la Nueva Francia en 1759. Ahora es un sitio de picnics y conciertos. z Museo de Bellas Artes. DÓNDE COMER Exhibe cerca de 25 mil Lu Cocina Michoacana. obras, principalmente, Ubicado casi frente a la de artistas locales.ideal Catedral, es el espacio GrandelaAllée. una de paraz probar cocinaEs local. las arterias más famosas Prueba el chile relleno de de Quebec, con muchos uchepo. lugares para saborear platillos y para NOdeliciosos TE PiERDAS disfrutar vida nocturna. Elaborado conlamango, piña,



¡PrePárate!



Haz de la tecnología tu aliada en caso de un sismo. Recuerda que los terremotos no se pueden predecir, sin embargo, puedes estar listo para hacer frente a esta emergencia incluso durante un viaje. AnAline Cedillo ECEEN SOLAR BAG



más de 400 años de historia de la ciudad. Detrás del mural, sobre la calle Notre Dame, se encuentra Nuestra Señora de las Victorias, la iglesia de piedra más antigua al norte de México (1688). Mientras el turista se queda quieto, el artista busca inspiración, voltea de reojo una y otra vez e intenta plasmar en una hoja el retrato de su cliente. Así pasan las horas en la Calle del Tesoro, llamada así porque era la ruta para acceder a la Tesorería Real, donde los colonos pagaban sus impuestos anuales, pero que desde los años 60 se la apropiaron estudiantes de artes. Ahora es un sitio turístico por excelencia y donde se consiguen souvenirs originales.



Es un barrio que rememora un pueblo francés de antaño, con su atmósfera romántica, calles peatonales adoquinadas e innumerables galerías de arte y boutiques. Si bien se puede acceder mediante un funicular, la mejor forma de vivir la experiencia completa es a través de L’Escalier Casse-Cou o Escalera Rompecuellos, construida en 1635 y que recibió este nombre a mediados del siglo 19 por lo empinada que está.



EquipaTech



Haz una mochila de emergencia (incluye bolsa hermética con documentos importantes como identificaciones; dinero, botiquín de primeros auxilios, una muda de ropa, libreta con número de contacto de familiares y amigos, entre otros indispensables). Te proponemos este modelo que tiene panel solar para cargar gadgets. Costo: desde 2 mil 589 pesos. www.eceen.com



PLACE-ROyALE



En la Plaza Real, los caminantes “interactúan” con los personajes plasmados en La Fresque des Québécois (El Mural de los Quebequenses), inaugurado en 1999 y que cuenta un poco de los



QuARTIER PETIT CHAMPLAIN



“Cuando vino Alfonso Cuarón se quedó en la Suite Cantera, y le rentó a su mamá y su hermano las Master Suite”, señaló Érick Sánchez, gerente de Cantera Diez. Hay para todos los gustos: desde el tradicional Hotel Virrey de Mendoza, donde pernoctó Alejandro PARA IRGonzález AL CINEiñárritu, hasta los espacios bohemios Nuevo México, Eu del Hotel de la Soledad, donde descanOctubre 18 al 22 sa las producciones. Laspersonal salas dedecine se llenan paCasi todos cuentan con tera ver documentales, cortomerrazas la noche animaena trajes ydonde películas animadas, vivir en el cine. tre otros, durante el Santa Fe Independent Film Festival. santafeindependentfilmfestival.com



Como si fuera el patio trasero del Château Frontenac (el símbolo de la ciudad inaugurado en 1893), esta terraza de madera parece la cubierta de un barco que se extiende hacia una parte del río San Lorenzo. Tiene bancas, quioscos y cañones, ideales para tomarse la foto del recuerdo. En uno de los extremos de la terraza está el Promenade des Gouverneurs, un camino ascendente que rodea La Citadelle y lleva a las Llanuras de Abraham.



minados por lámparas con forma de estrella, además de buenas cervezas y mezcales artesanales, permiten que la imaginación fluya. Otra postal típica se obtiene en el restaurante La Azotea, del Hotel Juaninos (ubicado a un costado de la Plaza Melchor Ocampo), desde donde se aprecia la iluminación monumental de la Catedral la cual, todos los sábados a las 20:45 horas, es protagonista de un espectáculo de luces que cada vez reúne a más visitantes.



emmanuel millanes



Y en el mundo



Una guía para gozar de sus rincones a otras luces



que sabe a ate, moreliana y rompope. Y viendo las plazas, la noche, el cine y su alegría, no hay motivo alguno para dudarlo.



quedan los edificios modernos, que contrastan con las construcciones de piedra del centro. Antes de salir, hay que probar un poutine, el platillo típico que se elabora con papas, queso fresco y salsa de carne.



Guía práctica CÓMO LLEGAR



Nuestra experiencia: Volamos con Aeroméxico desde la Ciudad de México a Montreal, y de ahí con West Jet a Quebec. Air Canada también conecta diariamente a Quebec con la capital mexicana vía Toronto o Montreal, de mayo a octubre.



DÓNDE DORMIR



Ubicado frente al edificio del Parlamento y a unos cuantos pasos del Viejo Quebec, el Hotel Hilton tiene una terraza con alberca. Desde 3 mil 500 pesos con base en ocupación doble.



jícama, vinagre, queso cotija y chile piquín, el gaspacho es un antojo tradicional moreliano.



MÁS iNFORMACiÓN



www.hotelcasino.com.mx moreliafilmfest.com callereal.mx tatamezcaleria.com turismomorelia.mx



DÓNDE COMER



A espaldas del famoso Castillo de Frontenac, Le Chic Shack sirve hamburguesas



de carne de res, cerdo y pollo, además de una gran variedad de poutines.



TOMA NOTA



Del 26 de enero al 11 de febrero de 2018 se realizará el Carnaval de Invierno de Quebec, una fiesta que se lleva a cabo desde 1894 y sin interrupciones desde 1955, en la que se realizan desfiles y diferentes actividades, como carreras de trineos en las Llanuras de Abraham o competencias de canoas en el río San Lorenzo.



MÁS INFORMACIÓN



aeromexico.com aircanada.com hilton.com lechicshack.ca quebecregion.com ville.quebec.qc.ca



Celebra Como buen viajero Cirze Tinajero



El Día Mundial del Turismo se celebró el pasado miércoles 27 de septiembre y qué mejor manera de honrarlo que siendo un viajero responsable. La OMT brinda algunos consejos para que las travesías sean más satisfactorias tanto para quienes las emprenden como para aquellos que reSKYALERT ciben a los viajeros. Esta app funciona como alerta sísmica yz Investiga presume cobertura en sobre tu destino 12 estados del País, entre ellos antes del viaje. Especialmente Morelos,sus Puebla, Jalisco ylocales, la Ciucostumbres dad de México. Adicionalmentradiciones y condiciones de te, brinda información de los vida. sismos del mundo y medidas preventivas para este de z Adopta las tipo precauciones emergencias. sanitarias oportunas antes, Costo: descargarla es gratis de la durante y después pero tiene contenido de paga; travesía. Revisa si necesitas disponible para iOS y Android. algún tipo de vacuna. skyalert.mx



z Elige operadores turísticos que apliquen políticas de cuidado al medio ambiente y apoyen proyectos comunitarios.



z Infórmate sobre cómo puedes recibir asistencia médica en el sitio que visitarás. También cómo ponerte en contacto con la embajada de tu país, en caso de alguna emergencia. z Paga un precio justo a los vendedores y artesanos locales. No regatees. z Evita dar dinero a mendigos; en lugar de ello, apoya proyectos comunitarios. z Haz crónicas honestas del viaje, difunde tus experiencias en redes sociales o un blog.



Foter



Los participantes del Rock’ n’ Run Marathon Series pueden correr medio maratón o 10 kilómetros, al tiempo que disfrutan de buena música y un gran concierto final. runrocknroll.com
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LucesdelSigloMultimedio



oy estoy de gala estrenando la playera que llevaba todo el año queriendo usar. México de Pie, me desinfla, y, al mismo tiempo, me obliga a sacar la casta de lo que estamos hechos. Estoy convencida de que México estará de pie muy pronto si los mexicanos seguimos siendo como estos días lo hemos sido, solidarios, sensibles, humildes, empáticos. Que nos sirvan tantas lecciones tan costosas para seguir por este camino de un México mejor, urgentemente mejor. Que los escombros no sólo nos derrumben internamente, sino que sean tierra fértil para sembrar y ver crecer iniciativas ciudadanas concretas. Que al pasar de los años lo que salga de los escombros sirva para la realización de un sueño y de bienestar social. Quiero que mis hijos vivan en un país de gente buena, unida, de mexicanos que tenemos el corazón roto por tantas decepciones, pero que seguimos de pie construyendo lo que todos soñamos alcanzar, vivir en paz, seguros. Que deje de ser una utopía y que nos estacionemos en esta solidaridad. Sólo así podremos vivir. No vale más una vida por estar abajo de los escombros, pero sí es ahí donde veel valor de una vida. Paola Albarrán Todosmos valemos igual, por cualquiera de nosotros habría centenas de personas en cadena si nos intentaran sacar de abajo de los escombros, no hay que esperar estar en una situación así para reaccionar. Estamos afuera, sirvamos a los que nos necesitan, a los damnificados, a los pobres; que la justicia sea nuestro escudo nacional y nuestra bandera para reconquistarnos a nosotros mismos, que sepamos encausar de manera adecuada nuestros esfuerzos y dolor. Que el miedo no nos domine, saquemos la madera y sin tomar micrófonos, pero sí acciones, hagamos saber el tamaño de nuestro corazón. Seamos inteligentes y abracémonos tan fuerte para poder juntar los pedacitos de corazón roto y formar un nuevo corazón y amar a México más que nunca”.



“H



Tras el sismo ocurrido el 19 de septiembre, la sociedad sale a las calles a ayudar a los afectados y comparte palabras de esperanza
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Cortesía: Paola Albarrán
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Anáhuac México Norte



Erika Swain
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Alejandra Chedraui



“Nunca perdamos la esperanza, porque cuando el sol se va, siempre salen las estrellas. Es muy duro vivir esto, pero es increíble ver la unión de todas las personas”.



“No dejes de ayudar, tu granito de arena logrará reconstruir con cimientos más fuertes nuestro México querido. Cuando no existe ningún interés más que el de ayudar al prójimo, nos damos cuenta que el ser humano tiene un corazón maravilloso para otorgar amor y luchar. No hay nada más valioso que la unión de nuestro pueblo ante la adversidad y desgracia. Vamos México, unidos podemos lograr milagros pues somos poderosos”.
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Cruz Roja



Leticia Fillat



“Querido México, hoy que de nuevo la naturaleza nos ha hecho este violento llamado, estaremos mano a mano y de corazón contigo. ¡Somos una gran Nación y lo demostraremos!”.



Parroquia Santa Cruz de la Herradura



Beatriz Creel



“Si logramos hacer permanentes los actos de solidaridad demostrados en los últimos días, México podrá sobrepasar la injusticia, violencia e impunidad que asecha al País. Hemos demostrado que podemos ser una sociedad nunca antes vista, una nación de ejemplo en el mundo. Podemos tomar el mando del futuro y dejar de depender de quienes buscan el beneficio individual. Todo radica en hacer de la solidaridad y empatía un estado permanente. Juntos podemos lograr lo que sea”. Alejandra Castillo



Fundación Moviendo Causas A.C.



Carlos Jacobo



“Hoy veo la misma creatividad de los mexicanos para hacer chistes y memes, para unirnos, apoyar y ayudar a los que más nos necesitan hasta el final, y es por eso que una vez más me hace recordar que estoy en el mejor país y con la mejor gente. #FuerzaMéxico”.



“Para mí, los verdaderos héroes son los ciudadanos. El lunes 25 de septiembre cumplo 40 años y nunca en mi vida había visto una ciudad entera volcada en ayudar a los demás. Me siento más orgullosa que nunca de ser mexicana. Cuando me pregunten de dónde soy, diré: ‘del País que no se rompe’”.



Marión Lanz-Duret



@lucesdelsiglo 



Jaime Shelley Salinas



“Es hora de reconstruir México. De levantarlo más fuerte que antes, más unido que nunca. Ofrezcamos lo que podamos para aquellos que perdieron a un ser querido, hogar, lugar de trabajo. Lo que hacemos por otros, lo hacemos por nosotros mismos”.



“Fe y esperanza en estos momentos de crisis como los que estamos viviendo, en donde podemos ver sólo oscuridad. El pueblo de México hemos elegido ser cada uno de nosotros, la luz de la fraternidad, de la unión, de la esperanza y de la fe para superar este momento difícil. Continuemos con esta voluntad, acción y amor que nos une y distingue entre las naciones, México está de pie”.
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Memo Aponte



“Nunca me imaginé ver la unión de la gente de esta manera... México, hoy me has sorprendido”.



Tania Ruiz



“Amo mi País, tú y tus seres queridos están en mis oraciones. La vida es tan frágil que hoy estamos y mañana no sabemos; espero encuentren la paz y calma que todos estamos buscando. Que Dios les dé la fuerza para seguir. Que a pesar de lo que acaba de suceder, que fue inesperado para todos, la vida no deje de continuar porque tenemos muchos motivos para seguir luchando. ¡Estamos vivos! Mucho amor, luz y bendiciones para toda esta familia que es mi México”.



http://www.lucesdelsiglo.com



Chely Lerdo de Tejada



“Que nada nos detenga... juntos y unidos podemos volver a levantarnos”.



UNEN FUERZAS
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Ataques dirigidos contra policías - Luces del Siglo 

17 jul. 2017 - cia Briones con el que lanzará su colección “Crochet ..... cos”, explicó Ana Laura Castillo. Brito, jefa










 








Exigen castigo real contra saqueadores - Luces del Siglo 

8 dic. 2016 - ido a los golpes”, informó. La denuncia fue por intento de la ...... Con sombrero y tenis, el ex jugador p










 








Ocupación récord - Luces del Siglo 

19 abr. 2017 - “La arquitectura utilizada en el 24 por ciento de los sistemas de información es obsoleta de ... 24%de la










 








Crecen protestas - Luces del Siglo 

4 ene. 2017 - Miércoles 4 de Enero de 2017 Deportes I LUCES DEL SIGLO 3C .... Estatal del Deporte en el 2017, ...... de










 








Carlos Joaquín - Luces del Siglo 

9 may. 2017 - La Interpol y la Policía Nacional de España .... en libertad bajo fianza el pro- ceso penal ...... de los










 








Proponen acciones contra la violencia en Cancún ... - Luces del Siglo 

18 sept. 2017 - Clubes de salud. La SESA fomenta en unidades de salud la integración de clubes de embarazadas para .....










 








Exigen frenar abusos contra automovilistas - Luces del Siglo 

23 may. 2017 - LO SUCEDIDO el fin de semana en torno al ciudadano de .... cia en España y México. .... siendo que Uber h










 








Integran equipo contra violencia Agudizó simulación ... - Luces del Siglo 

hace 5 días - La ex esposa de. Javier Duarte,. Karime Macías, reclamó la devolución de la mayoría de los bienes asegurad










 








Coordinarán lucha contra delincuentes ambientales - Luces del Siglo 

17 nov. 2017 - tomados en cuenta en el presupuesto estatal 2018. Piden restauranteros ..... de más longitud de calles, r










 








Exigen recuperación del CREA - Luces del Siglo 

5 jul. 2017 - UU. realiza pruebas nucleares en las islas Bikini, un atolón del Océano Pacífico. ...... SI CIRCULA por la










 








El Robo del Siglo llega al Congreso - Luces del Siglo 

hace 4 días - segunda vuelta de las ..... Martes 31 de Octubre de 2017 Local I LUCES DEL SIGLO 3A ...... Huyen Puigdemon










 








Agobia inflación a Chetumal - Luces del Siglo 

7 feb. 2017 - un país repleto de premios Nobel. Dimos por des ...... cuatro clubes deportivos profe- sionales: los ....










 








la estafa maestra - Luces del Siglo 

7 sept. 2017 - ria impacte en más de 10 islas ...... Isla Cancún y Puerto Cancún no ...... Islas. Vírgenes. Británicas.










 








Investigarán cambios en litoral - Luces del Siglo 

23 feb. 2017 - tegia Nacional de Cultura Cívica”, con el objetivo de fortalecer la cultura democrática en México. ......










 








Diciembre levanta ocupación hotelera - Luces del Siglo 

19 dic. 2016 - Profundo, Biosfera Islas del Pací- fico de la ... mel, Isla Mujeres y Cancún. I Entre gobierno y ..... má










 








Rechazan manoseo en nuevo - Luces del Siglo 

1 jun. 2017 - son para hacer canchas de futbol rápido y dos calles que ..... la final de futbol en guadalajara. Resulta










 








Estrena Fonatur nuevo delegado - Luces del Siglo 

15 nov. 2017 - las cárceles. I Antonio León Ruiz (centro), presidente del Tribunal Superior de. Justicia de Quintana Roo










 








han visitado a Borge - Luces del Siglo 

15 jul. 2017 - miento a la isla de Holbox, han ..... I Taxistas de Isla Mujeres acudirán a la Junta Local de Conciliació










 








'Quedé absuelto': Pizano - Luces del Siglo 

20 sept. 2017 - taría de Educación y Cultura. (SEyC) busca con el acuerdo 2 ..... Promueven cultura de prevención. STAFF










 








Quintanarroenses, ¡a salvar vidas! - Luces del Siglo 

21 sept. 2017 - sonda Galileo, tras ser .... caída de la energía eléctrica en toda la isla. ...... I Ésta isla y otras A










 








Afina Gobierno cambio digital - Luces del Siglo 

4 sept. 2017 - dE VidEOjUEGOs. México terminará el ...... béisbol y baloncesto. El mercado ..... marcador al minuto de j










 








a sede de OEA - Luces del Siglo 

19 jun. 2017 - Partido Socialista Unido de. Venezuela ..... con un gran cabezazo, el gol del 2-2 ante Portugal, la Selec










 








Reaparece Rodríguez Marrufo - Luces del Siglo 

17 ene. 2017 - Ángela Alonso. Eduardo Quijano ..... La senadora Ana Gabriela. Guevara sostuvo que lo ..... Baja Californ










 








Operan aquí cuatro cárteles - Luces del Siglo 

13 feb. 2017 - David Amaro. Carolina Flores ..... ron y al 23', Rubens Sambeuza desbordó por el sector ...... PEDRO SáNC
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